
Y CUANDO México despertó, la tercera ola
de Covid19 se había convertido en un tsunami.

Los contagios se han disparado en la mitad del país,
hospitales en varios estados están siendo reconvertidos
nuevamente y el anhelado regreso a la normalidad
parece tambalearse, ante la indolencia de las
autoridades federales.

AL PÚBLICO en general, el gobierno ha emitido
tibios avisos sobre el repunte de la pandemia.
Sin embargo, la reunión virtual de ayer entre
la Secretaría de Gobernación, los 31 gobernadores
y la jefa de Gobierno fue en tono de franca alerta.
Les confirmaron que hay un pico acelerado y
preocupante de contagios que pegará en varias
áreas que comenzaban a normalizarse.
DE HECHO, en la reunión estaba la titular de la SEP,
Delfina Gómez, y ante ella el hidalguense Ornar
Fayad pidió reconsiderar el regreso a clases a partir
de agosto. Y no es para menos, pues de miércoles
a jueves la Secretaría de Salud reportó en todo
el país 9 mil 452 nuevos casos de contagio.
COMO QUE ya va siendo tiempo de que Andrés
Manuel López Obrador reaccione ante esta verdadera
amenaza, en lugar de andarse peleando con enemigos
imaginarios.

POR CIERTO que Olga Sánchez Cordero hizo ayer
un especial reconocimiento a la Conferencia
Nacional de Gobernadores, diciendo que "ha sido

y seguirá siendo" uno de los principales espacios de
diálogo con el gobierno federal. ¿Será que la secretaria .
de Gobernación no sabe que los 11 mandatarios
electos de Morena ya dijeron que no le entrarán a la
Conago? A lo mejor es al revés y les está advirtiendo a
los morenistas cuál es la puerta para entrar a Bucareli.

VAYA DESCONTÓN se llevó el panista Jorge Romero,
luego de que un grupo importante de ex gobernadores
rechazó la posibilidad de que sea el próximo
coordinador de los diputados del PAN. De hecho, para
no andar con medias tintas, exigieron a Marko Cortés
echar abajo lo que ya se veía como un nombramiento
seguro.

LA MOLESTIA contra el ex delegado en Benito Juárez
se debe, por un lado, a que ha convertido al panismo de
la CDMX en su coto personal; y también porque dicen
que ha establecido alianzas non sanctas con personajes
tan poco recomendables como Mauricio Toledo.
HABRÁ QUE VER si el dirigente nacional panista
les hace caso a las figuras históricas de su partido...
o si decide seguir apoyando a su cuate con quien se
dice que tiene complicidades todavía menos santas.

DE ACUERDO con un reciente estudio, Pfizer tiene
95% por ciento de inmunidad, Moderna tiene 94%,
Sputnik el 92%, Manuel Bartlett y Félix Salgado
el 100%; en tanto que Felipa, Pío y Martín López
Obrador disfrutan hasta el 200% de impunidad,
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HABÍA GANADO en
las urnas y tenía toda la
razón y todo el derecho
de inconíormarse.

LLEVABA SEMANAS en

el proceso de entrega
recepción y notaba
resistencia por parte
de la Administración

saliente para

proporcionar
información sensible.

ASEGURABA,
INCLUSO, que la
cerrazón le permitía
"presuponer muchas
cosas sobre corrupción".

SON LAS penurias
que pasó Claudia
Sheinbaum en agosto
de 2015, cuando era
Delegada electa por
Tialpan.

DE NO creerse que
la misma persona,
ahora como Jefa

de Gobierno, haya
ordenado acortar el

periodo de transición
en las alcaldías para
que quienes llegan
sólo tengan un mes de
maniobra.

¿ALGO QUE suponer?
• • •

TREMENDA LECCIÓN
la que se aprendió en
la Universidad de la
Policía.

OJALÁ QUE a todos les
haya quedado claro que

¡aún no es tiempo de
bajar la guardia ante el
Covid!

CUENTAN QUE al
menos 35 becarios
resultaron positivos
y un número no
menos abultado de

personal, pues las
reuniones y actividades
se desarrollan como si
nada.

UNA PLANA de
"estamos en el tercer

repunte", ¡por favor!
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Variaciones opus 33
sobre el tema de Don Juan

Doña Elvira le preguntó a Don Juan:

¿A cuál de las mujeres de tu vida amaste
más?

Respondió él:
A ti.

Doña Sol le preguntó a Don Juan:

¿A cuál de las mujeres de tu vida amaste
más?

Respondió él:
A ti.

Doña Inés le preguntó a Don Juan:

¿A cuál de las mujeres de tu vida amaste
más?

Respondió él:
A ti.

Doña Lucía le preguntó a Don Juan:

¿A cuál de las mujeres de tu vida amaste
más?

Respondió él:
A ti.

A ninguna de esas mujeres le mintió
Don Juan.

¡Hasta mañana!...
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Sembradores
Al guardia del cementerio le

llamó la atención ver a una
mujer enlutada que se aleja

ba de una tumba caminando hacia
atrás. Le preguntó por qué hacía eso.
Explicó la señora "Mi marido acaba
de pasar a mejor vida. Siempre me
dijo que mis pompas están como para
revivir a un muerto, y no quiero que
vaya a resucitar"... Loretela le dio la
noticia a su galán: "Estoy embarazada
¿Qué te gustaría que fúera?". "Mentira"
contestó rápidamente el susodicho...
Un vecino de Babalucas le contó: "El
médico me dijo que tengo gonorrea".
"¡Uta! se consternó el badulaque,
¿Pos qué comiste?"... Pepito le pre
guntó a su padre: "¿Diosito te hizo
a ti?". "Sí, hijo" respondió el papá.
Volvió a inquirir el niño: "¿Y también
me hizo a mí?". "Sí, hijito. También a
ti te hizo". Tras una pausa aventuró
Pepito: "Como que está aprendiendo a
hacer mejor las cosas ¿no?"... Yo tengo
amigos regios que son regios amigos.
Uno de ellos es José Roberto Mendi
richaga, por quien siento, a más de
afecto, sincera admiración. Hombre
de fe profunda y acendrada, es maes
tro de mérito, historiador sapiente y li
terato de brillante pluma Sus muchas
cualidades y su espíritu de servicio lo
llevaron a ser el actual presidente in

ternacional del Club Sembradores de
Amistad, que este día cumple 85 años
de existencia Ejemplar institución
es ésa, y muy mexicana Fundada en
Monterrey el año de 1936 su Ideario
exalta los valores del amor a la patria,
el respeto a la persona humana, la im
portancia de la familia, la considera
ción del Estado como gestor del bien
común y la ayuda a quienes necesitan
de su prójimo. En Sembradores se
cultiva permanentemente la amistad,
"que es incumbencia cordial y profun
da de ayudar al amigo en la empresa
de vivir". Su tarea actual consiste en
dar becas a jóvenes que sin ese apo
yo no podrían cursar sus estudios, y
en costear operaciones de cataratas a
personas de escasos recursos. A más
de eso algunos clubes realizan obje
tivos propios, como el de Durango,
que coadyuva en el funcionamiento
de una guardería, o el de Puebla, que
respalda a apicultores de la Sierra de
Tlaxcala Importante aniversario es el
que hoy celebra el Club Sembradores
de Amistad, agrupación que me ha
inspirado siempre una gran simpatía
por sus principios y su labor. Hago
llegar mi felicitación a sus socios en
el país y en el extranjero, y envío un
amistoso abrazo a Pepe Mendirichaga,
cuya vida ha sido de bien, de bondad y

de servicio generoso a los demás... La
adivina consultó su bola de cristal y
en seguida le dijo a la mujer: 'Veo que
tu marido morirá pronto". Replicó
ella "Eso ya lo sé. Lo que quiero que
me diga es si la policía sospechará de
mí"... Nalgarina, vedette de carpa, le
comentó a su colega Tetoneta: "Mi
nuevo novio me disgustó. En la se
gunda cita me pidió sexo". Replicó
Tetoneta "Lento ¿eh?"... Don Algón,
ejecutivo de empresa, fúe a jugar golf
con su gerente. Vieron venir a dos
mujeres, y el magnate se jactó: "Aquí
entre nos, una de ellas es mi esposa,
y la otra es mi amiguita". "¡Qué coin
cidencia, jefe! se alegró el otro. ¡Yo
iba a decir exactamente lo mismo!"...
La lectura del siguiente chascarrillo,
el último del día, no es recomenda
ble para personas con escrúpulos de
moralina, pues contiene varias expre
siones malsonantes. Dichas personas
harían bien en saltarse hasta donde
dice FIN... Un pobre tipo sufrió un
episodio temporal de orquitis, o sea
inflamación de los testículos. Le con
fió a un compañero de oficina "Voy
a ver a un urólogo". Preguntó el otro:
"¿Por qué?". Explicó el tipo: 'Torque
se me hinchan los güevos". "Cálmate,
güey se asustó el amigo. Yo nomás
estaba preguntando"... FIN.
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Precio del gas
"Por cada promesa hay
un precio que pagar".

Jim Rohn

Para el presidente López Obrador
todo es personal. Las decisiones
de estrategias públicas las hace

sobre la base de cómo los problemas lo
afectan a él o a su imagen. Ayer en su
mañanera explicó la razón para crear
Gas Bienestar, una nueva empresa gu
bernamental para distribuir gas LP:
"Esto es porque nos está perjudicando.
Entre otras cosas, además de afectar la
economía popular, me está dejando a
mí como demagogo, como mentiroso...
Hice el compromiso de que no iba a
aumentar el precio de las gasolinas,
el diésel, de la luz, del gas, y lo he lo
grado cumplir en gasolinas, en la luz,
en el diésel, pero aquí no puedo. ¿Por
qué?... Entonces, tenemos una forma,
un mecanismo".

El Presidente tiene razón cuando
dice que el precio del gas doméstico
LP ha subido mucho. La cifra exac
ta depende de cuándo se defina el
punto de partida, pero es falso que
no hayan aumentado también otros
combustibles. Según el INEGI, el gas
doméstico registraba a mayo de 2021
un incremento anual de 31 por ciento,
la gasolina de alto octanaje (Premium)
29.54 por ciento y la de bajo octanaje
(Magna) 25.17 por ciento. No hay tanta
diferencia.

En junio el gas doméstico tuvo

una nueva alza; 2.91 por ciento contra
el mes anterior. Sin embargo, el toma
te (o jitomate) registró un aumento
mensual de 18.94 por ciento, con una
incidencia sobre el índice de precios
al consumidor de 0.109, mucho mayor
que el 0.070 del gas LP (INEGI). Pese a
eso, el gobierno no anunció que crearía
una distribuidora de tomates.

La nueva empresa de gas LP no re
ducirá los precios, pero sí costará una
carretada de dinero al erario. En efecto,
saldrá más caro el remedio que la
enfermedad. La Comisión Federal de
Competencia ha realizado investiga
ciones sobre el mercado y ha señalado
que el gobierno podría tomar medidas
para generar mayor competencia. Una
sería fomentar la venta de tanques en
tiendas de autoservicio o en almacenes
de Diconsa, que ya tiene una red de
establecimientos en zonas marginadas,
pero la más importante sería "eliminar
los obstáculos normativos en el ámbito
local para la instalación de plantas
de distribución".

Carlos Serrano, presidente eje
cutivo de la Asociación Mexicana de
Distribuidores de Gas LP (Amexgas),
me dijo ayer en entrevista que el pre
cio del gas LP, un subproducto del
petróleo, se ha elevado, como todos los
hidrocarburos, pero no solo en México
sino en el mundo. Advirtió, sin embar
go, que en México "el precio al público
ha subido menos que el de Pemex".
Rechazó que exista una concentración
excesiva del mercado. "Nada más en

el Valle de México hay 110 empresas
distribuidoras de gas... Hay 30 o 40
precios diferentes".

Los costos regulatorios son una de
las principales razones por las que no
bajan los precios. Pagamos "más de un
peso por kilo de costo regulatorio", me
dijo. "Hemos pedido que se agilicen
los trámites para nuevos equipos de
reparto e instalaciones... Pero hay más
de 2 mil trámites rezagados en la CRE
[la Comisión Reguladora de Energía],
con dos años o más".

Si el Presidente quisiera realmente
reducir los precios del gas, tomaría me
didas para desmantelar la regulación
innecesaria y aumentar la competencia.
Si el problema es que los aumentos de
los precios lo están haciendo quedar
mal, lo hacen parecer demagogo o
mentiroso, la salida será mucho más
difícil. Debido a que las soluciones de
mercado tardan en funcionar, correría
el riesgo de inventar una medida, como
la creación de una empresa estatal de
distribución, que terminara costando
más que el mal que pretende resolver.

• GAS COMUNAL
Sí hay precedentes de empresas guber
namentales para distribuir gas domés
tico. Hugo Chávez creó Gas Comunal
en 2007 con ese propósito. Nada como
imitar las mejores prácticas interna
cionales para resolver problemas, solo
que la escasez de gas en Venezuela
se ha vuelto permanente y dramática.
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::::: Una nueva entrega de David León Produc
tions. De los creadores de los fajos de Pío, ahora
llega a las pantallas el nuevo video de Martinazo.
En la pantalla aparece Martín Jesús López
Obrador, hermano del de Tepetitán, el presi
dente con mayor aprobación del mundo, reci
biendo de manos de David León fajos de bille
tes que suman 150 mil pesos. Sí, se trata del
mismo David León que entregó fajos de efectivo
a Pío López Obrador, también hermano de
Martín, y desde luego, del jefe máximo de la au
tollamada Cuarta Trasformacióa Don Martín le

dice a don David que ese dinero es de su her
mano, vaya usted a saber de cuál de ellos. Como
usted recordará León era un alto y muy cercano
funcionario del gabinete de Andrés Manuel
López Obrador que estaba a punto de ser la
cabeza de un organismo del gobierno encargado
de la distribución de medicinas, pero del que no
se ha sabido nada luego de que se diera a cono
cer el video en el que aparece dando dinero en
efectivo a Pío López Obrador. Seguramente en
las declaraciones de don Martín —quien en el
video es llamado por David León como Martina
zo— aparecerán debidamente declarados esos
recursos recibidos en efectivo, y desde luego, el
concepto y el pago correspondiente de impues
tos, si es que ese ingreso lo requería Quizá en
Palacio Nacional ya amerite crear una sección en
la mañanera para saber "quién es quién" en la
entrega de dinero en efectivo a los hermanos del
Presidente y que ahí se presenten todos esos
comprobantes fiscales.

Fecha: 09/07/2021

Página: 2

Area cm2: 212

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 23,850

Página 8 de 14



::::: Sin duda una idea muy solidaria, muy hu
manista pero siendo honestos, no muy original.
Se trata de la idea del gobierno de la autollama
da Cuarta Transformación de crear una empresa
del Estado para vender gas a precios bajos a las

personas de menores ingre
sos, Gas Bienestar. Una inicia
tiva similar a la detallada por
el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ya se
le había ocurrido antes a al

guien. Nos señalan que el de
saparecido líder de la Quinta
República Bolivariana de Ve

Hugo Chávez nezuela el comandante y
presidente Hugo Chávez

Frías, instrumentó un sistema de distribución de
gas doméstico en ese país que se llamó "Gas Co
munal", que buscaba garantizar el abasto del
combustible en esa nación sudamericana Segu
ro la 4T aprenderá de los errores que cometió la
5R, e impedirá que se presenten casos de co
rrupción de funcionarios, como lo que fueron
descubiertos en Gas Comunal durante el gobier
no de Nicolás Maduro.

::::: Nos cuentan que este domingo, la Sección
Instructora de la Cámara de Diputados votará
el desafuero del diputado perista, Mauricio
Toledo. Aseguran que, a pesar de que el PT
buscó ayudar y proteger a Toledo, en Morena
tiene el objetivo claro de desaforarlo para que
enfrente a la justicia capitalina por el presunto
delito de enriquecimiento ilícito. Nos dicen
que los peristas trataron de salvar a Toledo
frente a Morena, incluso otorgándole un dis
trito ganador en Puebla El próximo viernes
en el pleno correrá la misma suerte. ¿Aguanta
rá este jaloneo la alianza MorenaPT?
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ALLITO

Juegan a las vencidas con
los alcaldes en CDMX

::::: La administración capi
talina mantiene el juego de
las vencidas con los nuevos
alcaldes, sobre todo con los
nueve de oposición, luego
de que el secretario de la
Contraloría General, Juan
José Serrano, publicó en la
Gaceta Oficial que el proce

Juan José so de entregarecepción en
las demarcaciones se retrasaSerrano

hasta septiembre, cuando
debía iniciar la próxima semana. Pero nos di
cen que la intención de esta medida es tratar
de que los ediles de Morena puedan ejercer el
denominado presupuesto participativo, que
suman alrededor de 2 mil 800 millones de

pesos, una cantidad sumamente atractiva pa
ra tratar de reconciliarse con los vecinos que
les dieron el voto de castigo. La pregunta es si
les dará tiempo de terminar las obras de 2020
y 2021 o las dejarán inconclusas.

Otro dato sobre la inseguridad
en Iztapalapa

::::: En días pasados, las au
toridades capitalinas pre
sentaron los datos que refle
jan el avance en el combate
a la inseguridad, incluso la
jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, destacó que;V
las alcaldías ya no formaban
parte de la nada honrosa

Rosa Icela lista de los 15 municipios
Rodríguez más violentos del país. No

obstante, los últimos datos
presentados por la Secretaría de Seguridad fe
deral, que encabeza Rosa Icela Rodríguez,
refiere que Iztapalapa aún se encontraba en el
lugar 14. Alguien tendrá que explicar ese dato,
ponerse de acuerdo o actualizar las cifras.

le mientan la madre a alcalde
de Guautitlán izcalii
::::: Ahora sí que el alcalde morenista de
Cuautitlán Izcalli, Ricardo Núñez, se indignó
luego de que un vecino le mentara la madre
al reclamarle por su inacción en las inunda
ciones que se registraron en el ayuntamiento
y que se presentó luego de que pasara la con
tingencia. Tal fue la molestia del edil que or
denó a los policías municipales que le acom
pañaban a que lo detuvieran porque no iba a
permitir que le faltaran al respeto y se come
tiera el delito de "ultrajes a la autoridad". Los
vecinos comentan que si en su momento hu
biera atendido el llamado de los afectados, no
habría recibido ese tipo de ofensas. Lo cierto
es que a don Ricardo le pasaron por anticipa
do la factura del 6 de junio, donde Morena
perdió los comicios.

Quieren revivir el Fonden
en Edomex
::::: Ahora que varios municipios mexiquenses
sufren los estragos ocasionados por las lluvias
de los últimos días extrañan al Fondo de De
sastres Naturales (Fonden), que desapareció el
gobierno federal y que servía para atender es
te tipo de emergencias. El alcalde sin partido
de Ciudad Neza, Juan Hugo de la Rosa,
propuso que ante la extinción de ese fideico
miso, el gobierno estatal incremente la parti
da presupuestal que existe para ayudar a las
localidades que se encuentren en una situa
ción de desastre, como ocurre actualmente.
Nos dicen que el edil convocó a sus homólo
gos mexiquenses, capitalinos y a los de otros
estados para que reclamen a la Federación
que se cree otro programa que les proporcio
ne recursos extraordinarios para enfrentar
eventualidades de ese tipo. ¿Les harán caso?
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KIOSKO

Aún no llega, pero ya buscan
"revocación" para Samuel García
::::: En el Congreso de Nuevo León, nos na
rran, las fracciones del PAN y del PRI atraje
ron la atención tras aprobar en comisiones la

revocación de mandato pa
ra el gobernador, tema que
posiblemente se llevará al
pleno la otra semana. Lo in
teresante de la propuesta,
nos explican, es que más de
uno afirma que lleva dedi
catoria para el gobernador
electo, Samuel García

Samuel (MC), puesto que la iniciati
García va se aprobó en primera

vuelta hace cuatro años y
medio, pero se mantuvo congelada, lo que se
vio como una forma de cuidarle el pellejo a
Jaime Rodríguez (independiente), quien, a
medida que corría su sexenio y empeoraba su
imagen, mantenía en un puño a todas las
bancadas del Congreso, que concluyen su pe
riodo en agosto. Falta ver, mencionan, qué
ocurrirá, pues Morena, MC y NA, rechazan el
proyecto y piden que también sean sometidos
a revocación de alcaldes y diputados locales.

Dios, el secretarlo y el Covid
::::: Nos cuentan que en Baja California Sur,
en medio de la crisis de Covid19, el secretario
de Salud estatal, Víctor George Flores, ha

dejado qué desear, pues usa
la única conferencia sema
nal al respecto para recetar
de todo, menos soluciones,
al nombrar a las variantes
Delta, Alfa y Gamma del vi
rus como las "más perru
chas" y acusar a los jóvenes
de traer una "capa de su

Víctor George perman" por rechazar la va
Flores cuna. En este sentido, nos

indican que lo que más mo
lestia ha generado es que mientras don Víc
tor "ruega a Dios" que no suban las hospitali
zaciones, tropieza en cifras y evade cuestiona
mientos, al grado de que en el gremio médico
ya le mandaron a decir que una pandemia no
se enfrenta con plegarias religiosas. ¡Zas!

Bandera Planea postelectorai
::::: Quien se ha dado a la tarea de restaurar
heridas, nos relatan, es el alcalde electo de
Ahorne, Sinaloa, Gerardo Vargas Landeros

(Morena), al tener un en
cuentro de "reconciliación"
con uno de sus contendien
tes, el excandidato de la
coalición Va por Sinaloa,
Marco Antonio Osuna,
donde limaron asperezas y
dejaron atrás demandas en
tribunales para impugnar la

Gerardo elección. Sin embargo, nos
dicen, este es sólo uno deVargas
los problemas a resolver,

pues aún falta conciliar con su oponente del
PT, José Domingo Vázquez, así como con
el actual edil de Ahorne, Manuel Chapman
Moreno (PT), quien se resiste a abrirle las
puertas del ayuntamiento para una transición
tersa. ¿Logrará los abrazos sin balazos?

La feria que se puso "triste"
::::: Nos comentan que, al no alcanzar las ex
pectativas de visitantes proyectadas en la Fe
ria de Verano de León, Guanajuato, al patro
nato del evento, encabezado por el empresa
rio Juan Carlos Muñoz Márquez, no le
quedó otra que eliminar la cuota de acceso
para hacerlo más atractivo, además, de redu
cir 50% la proyección de asistentes meta. No
obstante, nos detallan, entre los participantes
el descontento se hizo presente, pues el patro
nato no hizo lo mismo con el cobro por el uso
de suelo impuesto a los comerciantes y,
mientras ni la entrada gratis motiva a los leo
neses, los más perjudicados son los exposito
res, "ganancias" de signos negativos.
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Los riesgos de la sucesión
adelantada

El liderazgo de Andrés Ma
nuel López Obrador, maxi
mizadoyexaceibado desde

que ganó la elección está frente a
su más dura prueba El propio pre
sidente tomó esa decisión al publi
citar su lista de posibles candidatos
a sucederlo. En tres años, se sabrá
su resistencia. No es lo mismo de

cidir al principio de un sexenio, que
hacerlo cuando va a la mitad o se
encamina a su final.

Al erigirse anticipadamente co
mo el factótum de ese proceso, ex
hibiendo sus preferencias por un
grupo de colaboradores, pero colo

cando en primer lugar a la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, lo
que algunos consideran como su
"destape", AMLO mandó el men
saje de que él, y únicamente él, será
quien decida, vía el clásico "deda
zo", el nombre de la persona a la
que quiere pasarle la estafeta
Con eso, la cultura, la historia

y la costumbre políticoelectivas
priístas de fin de sexenio de tan
tos años, se impondrán de nuevo
en la sucesión de 2024. El Gran

Elector, que prevaleció por déca
das y que imponía a su relevo,
reencarnará en la 4T, donde se

pregona que todo ha cambiado.
Pero esa demostración de fuerza

y/o de exceso de confianza hecha
a la mitad del periodo presidencial,
conlleva riesgos que AMLO no con
sideró, o que desestimó por el res
paldo y la popularidad que tiene.
Sólo que, en más de dos años, mu
chas cosas pueden pasar.
Hacer tan evidentes sus inclina

ciones, harán del "beneficiario" in
mediato un blanco de ataques per
manentes para minarlo y margi
narlo. La lucha por el poder político
en México no tiene límites ni limi

tantes de ninguna especie; es des
camada cruel e infame.
Dejar expuesto en un llano al fa

vorito, es arriesgarlo a que lo de
voren los lobos. En el fútbol ame
ricano, todos van detrás del que
conduce la bola para quitársela en
el béisbol, un manager siempre
cuida que no le roben la señal. En
ambos casos pueden definirse la
victoria o la derrota

En el juego sexenal, los que es
tán ahora entrarán en competen
cia abierta entre sí; y los que no es
tán, procurarán incorporarse al se
lecto grupo apelando a cualquier
medio. Las funciones que desem
peñan, pasarán a segundo térmi
no, pues lo único que les impor
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tará, a unos, es no perder su po
sición; a otros, obtenerla
Con su decisión de adelantar la

sucesión López Obrador se asume
como "voluntad nacional única e

indefinida", capaz de convertirse en
el "fiel de la balanza" y que le bastará
con ordenar en su momento al di

rigente de su partido: "el (mi) can
didato(a) es..." y que será obedecido
sin ninguna objeción en línea con
la relación que mantiene entre él y
Morena y los demás poderes.
Empero,¿se aceptará enMorena

esa instrucción sin reparos? ¿Aca
tarán los incluidos en su lista de

"posibles", jugar el papel de com
parsas para que se haga la voluntad
de su jefe sin ningún contratiem
po? En su arbitrio de meter y sacar
a quienes ha querido, podrían no
estar todos los que son, ni ser todos
los que pueden estar.
Inclusive, asumiendo que su

liderazgo alcanzara para impo
ner sucesor, ¿apoyaría la mili
tancia ciegamente su elección?

¿La respaldarían en las urnas las
clases medias, que ya le dieron
una prueba de que piensan, opi
nan diferente y son capaces de
decidir contra el status que él
quiere mantener?
En todo caso, la ambición y la

especulación; la confusión y la
incertidumbre, aún con nom
bres oficiales, son ahora el nom
bre del juego de la sucesión.
Sotto Voce... La propuesta de

crear una empresa pública que
distribuya el Gas LP en el territorio
nacional para evitar incrementos
excesivos de precios, es buena Pe
ro, construir la infraestructura ad
ministración, logística y distribu
ción, se antoja prácticamente im
posible... Con mucho trabajo a fa
vor de la 4T y alejado de grillas ba
ratas, Julio MenchacaSalazar, pre
sidente de la Comisión de Justicia
del Senado de la República se en
camina sin obstáculos hacia la
candidatura de Morena por el go
bierno de Hidalgo. •
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¿Qué se viene en el caso
Cárdenas Palomino?
Una mañana del año

2008, los hombres
del cártel de los Bel

trán Leyvase aparecieron en
las oficinas de un templo ca
tólico en la zona del Pedre
gal, al sur de la Ciudad de
México. Llegaron en camio
netas. Ahí se encontraron
con los hombres de Luis
Cárdenas Palomino, enton
ces coordinador de Inteli

gencia en Prevención del
Delito de la Policía Federal.
Llevaban una maleta con

efectivo que entregaron co
mo el pago por una supues
ta protección para los
miembros del grupo delin
cuencial, entonces aliado al
Cártel de Sinaloa.
Esta anécdota la narró un

Sergio Enrique Villarreal,
alias el "El Grande", acusa
do de trasiego de drogas, de
tenido y procesado en Esta
dos Unidos. Sus declaracio

nes incluyen descripciones
de esta y otras escenas, co
mo una vez que funciona
rios federales les ayudaron a
escoltarlos desde el Aero

puerto Internacional de la
Ciudad de México a una ga
solinera cercana que era el
punto para entregar maleti
nes con dinero.

Estos señalamientos, que

obran en expedientes en po
der de las autoridades Esta

dos Unidos y de inteligencia
en México —y a los que esta
columnista tuvo acceso
coinciden con acusaciones
de Édgar Villarreal, "La Bar
bie", quien trabajó para la
misma célula entonces al
servicio de los de Sinaloa y
quien describió que tenía
enlaces con Cárdenas Palo

mino y Genaro García Luna
para estar protegidos.
García Luna, el superpoli

cía procesado en una corte de
Brooklyn, en Nueva York, te
nía como su otro brazo ejecu
tor a Ramón Pequeño, un ter
cero a bordo, quien trabajaba
de la mano con ellos dos en
los operaciones, estrategias y
demás actividades dentro de
la entonces Agencia Federal
de Investigación, y luego en
la Policía Federal, hoy disuel
ta por el presidente Andrés
Manuel López Obrador.
Fuentes de esa corpora

ción señalan a los tres per
sonajes de crear el grupo se
creto "Los 100", en el que
operaban de manera discre
ta para favorecer a un cártel.
En ese círculo habrían par
ticipado también escoltas de
Omar García Harfuch.

Llama la atención que en
el reciente arresto de Cárde

nas Palomino aún no haya
alguna vinculación con el
Cártel de Sinaloa o nexos
con el crimen organizado.
La detención de este per

sonaje que tuvo sus tiempos
brillantes en la época de Fe
lipe Calderón tiene implica
ciones más amplias. Uno, si
el caso de la banda Los Zo

diacos se caerá y por tanto
salpicará esa pifia al expe
diente de Israel Vallaría,
hermano del presunto tor
turado, acusado en 2005
junto con la ciudadana fran
cesa Florence Cassez de de
dicarse también a secues
trar. Él lleva 16 años en pri
sión sin sentencia, mientras
que ella libró la prisión no
como inocente, sino por vio
laciones al debido proceso.
Dos, si van a revisarse los

casos de tortura de varios

mandos en la época del ex
presidente Felipe Calderón,
Enrique Peña Nieto y el go
bierno actual. Hay varios
nombres señalados en car

petas por este delito, entre
ellos el del general Felipe de
Jesús Espitia Hernández,
quien en el Operativo Con
junto Chihuahua en 2008
torturó al entonces menor

de edad Óscar Kábata, quien
lo reconoció en el cuartel

mientras recibía golpes y
violaciones. Desde entonces

el joven ha exigido justicia,
mostrado los elementos de

prueba, y no se ha procedido
contra ese mando.

Tres, si el proceso de Cárde
nas Palomino terminará en
México o será extraditado a Es
tados Unidos donde sí se ha

mencionado por sus vínculos
con el crimen organizado en el
juicio contra García Luna por
traficar cocaína a ese territorio
norteamericano.

¿Tendrá un impedimento
el aparato de justicia mexi
cano para no investigarlo
por estos delitos en su país?
¿Esperarán, una vez más, a
que Estados Unidos lo haga?
¿Se indagará a toda esa cú
pula policial, incluyendo los
demás mandos que estuvie
ron en esas tareas?

Quizás podríamos adi
vinar desde ya esas res
puestas. •
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El fracaso de la estrategia de
"abrazos, no balazos"
El Secretariado Ejecutivo del

Sistema Nacional de Segu
ridad Pública registra que

este año se cometieron hasta el
mes de mayo, 18 mil 715 homici
dios dolosos, dato respaldado en
averiguaciones previas iniciadas o
carpetas de investigación reporta
das por las Procuradurías de Jus
ticiaylas Fiscalías Generales de to
dos los estados del país.
Esta es la cifra más alta para los

primeros cinco meses de un año
desde hace seis. En 2015 —año al

que corresponde el primer registro

de incidencia delictiva subido por
el Secretariado a su página inter
net— se cometieron entre enero y
mayo seis mil 357 homicidios do
losos, lo que quiere decir que casi
se triplicaron si comparamos am
bos períodos.

Esta revisión estadística nos dice
que mientras en eneromayo de
2015 hubo un promedio diario de
42 homicidios dolosos, en el mis
mo período, pero de2021, hubo 124.
El aumento también es evidente si
lo comparamos con el promedio
diario del período eneromayo de

los años que lleva el actual gobier
no: 81 en 2019,82 en 2020 y 124 en
2021. Es cierto que la cifra de ho
micidios dolosos diarios ha tenido
un crecimiento sostenido: 43 en

2015 para totalizar ese año 16 mil
121; 56 en 2016 para un total de 20
mil 149; setentaen2017 para sumar
25 mil 35; 81 en 2018 para un total
de 29 mil 98; 82 en 2019 para al
canzar 29 mil 483; y 80 en 2020 pa
ra totalizar 28 mil 831.
También es cierto, como se apre

cia que entre2019y2020 hubo una
disminución de 652homicidios do 
losos, pero como van las estadísti
cas este 2021, se ve que este año ha
brá un aumento que quizás prome
die al menos los cien diarios, sobre
todo porque no conocemos aún los
datos de junio y lo que va de julio,
meses en que hemos visto todo tipo
de atrocidades del crimen organi
zada y de la delincuencia común.
La violencia más cruenta que ha

ensangrentado al país durante las
semanas recientes podría tener ex
plicación en el descarnado enfren
tamiento que por el control de te
rritorios y rutas del narcotráfico
sostienen en estados como Ta
maulipas, Zacatecas, San Luis Po
tosí, Zacatecas, Guanajuato y, re
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cientemente en Chiapas, los capos
Ismael "El Mayo" Zambada y Ne
mesio "El Mencho" Oseguera Am
bos con sus brazos ultra armados
de élite, como dejaron ver en días
pasados: el llamado "Grupo Fle
chas", con el cártel de Sinaloa que
lidera "El Mayo"; y el "Grupo Gue
rrero", con el de Jalisco Nueva Ge
neración (CJNG) que encabeza "El
Mencho". Difícil decir cuál de los

dos ha sido más sanguinario, aun
que testigos de "levantones", se
cuestros y matanzas, le atribuyen la
macabra distinción al "Grupo Gue
rrero", presuntamente comandado
por Audias Flores Silva según in
formes de la inteligencia militar.
Pero esa violencia también se

explica por la operación de al me
nos otras veinte organizaciones cri
minales, algunos de reciente apa
rición como "Cárteles Unidos",
aunque AMLO niegue que durante
su gobierno hayan surgido nuevas
y solo reconozca dos en el país,
cuando están documentados al
menos veinte.

Y peor aún: esa violencia tiende
a potenciarse desde las mismas co
munidades que, ante el embate del
crimen en sus territorios arman au

todefensas o de plano se enfrentan

al Ejército o a la Guardia Nacional,
desesperadas como están al ver
que no se pone coto a la insegu
ridad que padecen. Es el caso de
Aguililla en Michoacán, donde sus
pobladores se volvieron a enfrentar
ayer ala guarnición military le des
truyeron su helipuerto. De ahí que
organizaciones como el Instituto
por la Economía y la Paz con sede
en Australia califique a México co
mo uno de los países menos pací
ficos del mundo al ubicarlo en el
lugar 137 de los 163 medidos.
AMLO no ha cumplido con el

objetivo de pacificar al país, que
violencia e inseguridad siguen en
aumentoyque, hasta ahora ha fra
casado su estrategia de "abrazos,
no balazos". Se puede estar de
acuerdo con su argumento de que
"la violencia no se puede enfrentar
conmás violencia",pero eso no jus
tifica que no se urja al gobierno una
rectificación que detenga la san
grienta realidad del país. •
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La 4T y el terror(ismo)
doméstico
El terrorismo es una de las

formas más siniestras de
ejercer violencia y si bien

no se ha logrado una definición
unánime, es posible identificar
características del fenómeno que
según la ONU incluye "..violencia
premeditada y con motivos po
líticos perpetrada contra objeti
vos civiles por grupos o agentes
clandestinos generalmente con
la intención de influenciar a un
público determinado". Los re
cientes hechos caen peligrosa
mente en esta visión; en México
hay una imparable escalada de
muerte y violencia cometida por
organizaciones criminales que
tienen como principal objetivo
esparcir el pánico a través de ajus
tes de cuentas y asesinatos de
personas inocentes, en escena
rios cotidianos en distintas regio
nes ante la pasividad y permiso
del Estado encabezado por An
drés Manuel López Obrador.
En el pasado proceso electo

ral organizaciones delictivas
asesinaron con fines políticos y
de manera premeditada a los
que consideraron no aliados de
sus actividades ilícitas. La inje

rencia encendió alertas en las

áreas de inteligencia pese a que
en el Palacio se negaron a acep
tar la realidad que hoy los des
borda en demasiados frentes
auspiciando una construcción
de mentiras y distractores.
La población ha pedido al

obispo de la diócesis Chilpancin
goChilapa que interceda en un
caso de secuestro. En Aguililla
Michoacán, el narco humilla a
nuestras fuerzas armadas y el pá
rroco local ha mediado en un
conflicto donde las familias, in
defensas, amagan con tomar las
armas. El contexto de caos en
materia de seguridad ha levanta
do críticas fundadas hacia un ré
gimen sordo donde el Ejecutivo
continúa con un linchamiento
verbal contra medios de comu
nicación abonando la polariza
ción que tendrá irremediable
mente un catalizador.

El Presidente podrá ganar al
gunas batallas mediáticas con
tra sus críticos, pero perderá esa
guerra que ya cruzó fronteras.
Con la mira puesta en el fu

turo simuló abrir la baraja su
cesoria cuando la Jefa de Go

bierno es su carta para conti
nuar con su proyecto transexe
nal y con la espina electoral
clavada en el ego, López Obra
dor ha instruido que en la Ciu
dad de México se enfoque toda
la política social (p.e. Gas Bie
nestar) en las zonas del Orien
te donde asegura está el quid
para recuperar territorio en el

2024, pero antes Sheinbaum
deberá hacerle ganar la revo
cación de mandato. La mira

presidencial no está en el de
sabasto de medicamentos, o
en la crisis sanitaria donde de

manera irresponsable se creó
el espejismo de un semáforo
verde con fines electorales, o
en la esfera de seguridad.
El canto es de abrazos para

los criminales —"porque no so
mos iguales"— y la otra meta es
electoral. Todo lo demás es re

legado o delegado.
Sin embargo las recientes y

frecuentes visitas de funciona

rios de alto nivel, legisladores
y empresarios de Estados Uni
dos y Canadá con asuntos re
lacionados al TMEC indican

que escala la preocupación
por la incertidumbre. Y qué
decir del duro mensaje legisla
tivo estadunidense al cancelar
parte de la asistencia financie
ra para apoyar labores de se
guridad pública del gobierno
mexicano en donde aparece la
Guardia Nacional como una
institución beneficiada.
El recado es claro contra la

militarización en labores de

seguridad pública exhibiendo,
nuevamente, desconfianza y
golpeando estratégicamente
la línea de flotación militar. Y
como dato adicional, ayer fi
nalizó la visita a México del
gral. VanHerck, Jefe del Co
mando Norte, quien en marzo
declaró que cerca del 35% del
territorio nacional es controla
do por organizaciones crimi
nales. Su llegada cuyo timing
tampoco es coincidencia, se
suma a la enorme preocupa
ción del descontrol y fracaso
en materia de seguridad que
amenaza endurecer aún más
la relación bilateral.
Y nada de esto es un dato

menor. •
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Otra vez se nos viene la noche

1 o estoy seguro deUYque a mediados
de año, a finales

de junio, principios de julio,
vamos a tener ya vacunados a
50 millones de mexicanos, ese
es un dato". Eso afirmó el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador en la mañanera del 30
de abril. No en diciembre, no
en enero, no cuando persistía
una gran incertidumbre sobre
el suministro externo de vacu
nas contra el Covid19. Lo dijo
el último día de abril, a cuatro
meses de iniciada la campaña
de vacunación, cuando (su
puestamente) ya se había des
pejado una buena parte de las
incógnitas sobre los calenda
rios de entrega.
Y pues resulta que ese dato

no fue el dato. Hasta el 8 de ju
lio, según información de la Se
cretaría de Salud, 34.2 millones
de mexicanos habían recibido
por lo menos la primera dosis

de la vacuna. De ese total, 20.3
millones contaban ya con el es
quema completo.
Es decir, el pronóstico presi

dencial tuvo un error equivalen
te a la población del Estado de
México. Cualquier cosa.
El asunto no sería tan grave si

la epidemia se mantuviera a la
baja. Pero ya no es el caso. En Mé
xico como en la mayoría del
mundo, la llamada variante Del
ta, dotada de una fuerza de con
tagio mucho más potente, se es
tá volviendo dominante.

Eso se ve ya en las estadís
ticas. Los casos vienen cre
ciendo desde hace seis sema
nas, a un ritmo cada vez más
acelerado. El número de casos

activos se ha más que duplica
do desde finales de mayo y, de
acuerdo a cifras dadas a cono

cer por la propia Secretaría de
Salud, vienen creciendo a un
ritmo superior a 22% por se
mana. Si se mantiene esa tasa,
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podríamos regresar a los picos
de enero para principios de
septiembre.
¿Pero no es cierto que, en esta

oleada y como resultado de la
vacunación de grupos vulnera
bles, las hospitalizaciones y los
decesos vienen creciendo a mu

cho menor velocidad que los
contagios? Por ahora, pero la si
tuación que viven ya algunos
estados no permite ser dema
siado optimista sobre el nivel
existente de protección.
Hace dos días, Alejandro Ca

no, un ingeniero ambiental que
ha dado un puntual seguimien
to a la pandemia y el proceso de
vacunación, narraba en un hilo
publicado en Twitter el dramá
tico caso de Baja California Sur.
Lo cito in extenso:
"Baja California Sur es des

pués de Baja California y la
CDMX, la entidad más vacunada
de México. Al corte de ayer, la mi
tad de la población [mayor de 18
años] había recibido al menos
una dosis

[•••]
Pese a la alta cobertura de

vacunación, los casos hospita
lizados en Baja California Sur
ya exceden en esta semana los
registrados en las primeras

dos olas: 38% de los casos hos

pitalizados en ese estado han
perdido la vida.
Aun con el retraso en el regis

tro de las defunciones, podemos
ver ya en esta tercera ola una se
mana con 45 defunciones. BCS
tiene 800 mil habitantes. Esta ta
sa de defunción semanal equiva
le a 8 defunciones diarias por mi
llón de habitantes.
Si a nivel nacional se alcanza

la tasa de defunción que hoy es
tá sufriendo BCS, tendríamos 8
x 126 = 1008 defunciones dia
rias. Esto nos regresa a niveles
de las olas anteriores. Les re
cuerdo: BCS es una de las enti
dades más vacunadas".
Ante un escenario de esa na

turaleza, el gobierno tendría
que estar metiendo el acelera
dor a fondo en el proceso de va
cunación. No lo está haciendo:

seguimos 30% por debajo del
pico alcanzado en la semana
previa a las elecciones.
Tampoco está repensando

su política de reapertura de las
actividades económicas ni hay
algún intento por contener la
expansión del virus.
No se ve en el gobierno nin

gún sentido de urgencia. Se nos
viene la noche. Otra vez. •
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INüevo tiempos El presidente Andrés Manuel
•López )b(ador y el gobernador electo de Que

rétarofMa riflo Kuri González, sostuvieron una
reunlóp en i qué se acordó una absoluta disposición
entré el est .dofy el gobierno federal. Kuri anunció
que se logr£ consolidar iín clima de unidad y equipo
por Qüer&ajoy por México. "Yo no veo una Federa
ción siji Oliárétaro ni un Querétap sin Federación",
dijo elíreiidente, y manifestó todo el apoyo y toda
la colafjoricló^lpara Querétard El senador pánista
con licéncia manifestó surespetolpor las diferencias,
aunque también destacó que las coincidencias deben
ser mayores para lograr los objetivos. La meta es una
y las campabas quedaron atrás. Colaborar es lo polí
ticamente correcto.

2 Más atención. Para evitar errores, en la Cáma
•ra de Diputados, los legisladores de la Sección

Instructora deben leer perfectamente las leyes sobre
los asuntos a discutir, así evitarían meter en proble
mas a sus compañeros en el pleno. Esta exigencia se
debe a que han enviado leyes al vapor, como sucedió
con el juicio de procedencia del titular de la Fiscalía
de Morelos, Uriel Carmona Gándara. Turnaron a la
Mesa Directiva un proyecto de resolución en donde
argumentan que no tiene fuero, pero ignoraron que
tiene un amparo con suspensión definitiva otorgado
por un juez federal, lo que imposibilita que su caso
sea siquiera discutido en sesión extraordinaria. ¡Fí
jense en lo que hacen!

3 Una de cal por las que van de arena. Una de
•las propuestas de campaña, aligerar la nómina

de las instituciones, se hace realidad. Los funciona
rios del Inegi no podrán recibir percepciones supe
riores a las que gana el Presidente de la República,
luego de que el ministro Fernando Franco González

Salas negó suspender la aplicación de la Ley Fede
ral de Remuneraciones de los Servidores Públicos.
La SCJN aceptó a trámite la controversia constitucio
nal promovida por el organismo autónomo en contra
de la ley promulgada en mayo pasado. Así, los man
dos superiores del Inegi deberán mantener su salario
por debajo del asignado al titular del Poder Ejecutivo.
Aunque les duela, esto es la austeridad republicana.

4 Paso al frente. La jefa de Gobierno de la CDMX,
•Claudia Sheinbaum, aplaudió el anuncio hecho

por el presidente Andrés Manuel López Obrador so
bre la creación de la empresa Gas Bienestar, que será
administrada por Pemex, con el fin de distribuir gas
LP "a precios justos". Dejando atrás el tema electoral,
lo que habla de un paso superado, dijo: "Es una exce
lentísima noticia para los habitantes de la ciudad, creo
que es muy buena en dos sentidos: una, es Pemex que
suministraría este servicio, y el que no haya Interme
diarismo, pues va a permitir que haya un precio ade
cuado para la población. Cuando sea una realidad será
pieza importante para el dueño del país por el que se
votó en 2018. Que hablen los hechos.

5 Desposeído. Como si le hubieran arrebatado el
•bien más preciado, Luis Alberto Villarreal, el

alcalde que no pudo mantenerse en San Miguel de
Allende, Guanajuato, pelea con uñas y dientes con
tra la llegada del vencedor de las elecciones, el priista
Mauricio Trejo. No supera la sorpresa de su derro
camiento. Y es que se la creyó con la idea de que el
territorio estaba escriturado a su nombre. Sólo él y
sus favorecidos políticos no vieron llegar la caída. La
franquicia Villarreal hartó a los pobladores con el alto
nivel de corrupción. Ni siquiera el PAN estatal impug
nó el resultado. ¿Por qué la insistencia?, ¿acaso tiene
cuentas pendientes e inaplazables por pagar?, ¿com
promisos que no debía romper?
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Columna invitada
Antonio Guterrts
Societario General de ta Organización de las Naciones Unidas

Las pruebas que enfrentará la reunión de los
ministros de Finanzas del Grupo de los 20 (G20)
• Sobre la mesa: las vacunas, la concesión de un salvavidas económico a los países en desarrollo y el clim

Desde que comenzó la pandemia de covid19 no hemos cesa
do de oír hablar de la solidaridad mundial. Lamentablemen
te, las palabras por sí solas no acabarán con la pandemia, ni
disminuirán el impacto de la crisis climática. Es hora de de
mostrar lo que significa en la práctica la solidaridad. Cuando
los ministros de Finanzas del G20 se reúnan enVenecia se
enfrentarán a tres pruebas de fuego en materia de solidaridad,
a saber: las vacunas, la concesión de un salvavidas económico
a los países en desarrollo y el clima.

Primero, las vacunas. El desfase que existe en materia de
vacunación a nivel mundial constituye un peligro para todos.
La covid19 circula entre las personas no vacunadas y sigue
mutando en variantes que podrían ser más transmisibles, más
mortales, o las dos cosas. Estamos en una carrera entre las
vacunas y las variantes: si las variantes ganan, la pandemia
podría matar a millones de personas más y retardar en años
la recuperación mundial.

Si bien en algunos países desarrollados 70% de los habi
tantes está vacunado, el porcentaje no llega a 1% en los países
de ingreso baj o. La solidaridad implica hacer que
todos tengan acceso a las vacunas, rápidamente.

Las promesas de dosis y de fondos son bien
venidas, pero seamos realistas, no nos bastan mil
millones, necesitamos al menos once mil millo
nes de dosis para vacunar a 70% de la poblaciónimundial y acabar con esta pandemia. Las dona
ciones y las buenas intenciones no son suficien
tes, para lograr este objetivo se deberá realizar
el mayor esfuerzo mundial de salud pública de
la historia.

•f El G20, respaldado por los principales países*:
productores y las instituciones financieras inter
nacionales, debe poner en marcha un plan de vacunación

Mr. mundial que llegue a todas las personas, en todos lados, lo
antes posible.

La segunda prueba de solidaridad consiste en lanzar un
salvavidas económico a los países que se encuentran al borde
de no poder pagar la deuda.

Los países ricos han dedicado el equivalente a 28% de su
PIB a capear la crisis de covid19. En los países de ingreso
mediano, este porcentaje pasa a 6.5%; en los países menos
adelantados, a menos de dos por ciento.

Muchos países en desarrollo han de hacer frente ahora a
costos abrumadores del servicio de la deuda, precisamente
en un momento en que sus presupuestos nacionales están al
límite de sus posibilidades y su capacidad para subir los im
puestos se ve reducida. La pandemia aumentará el número de
personas extremadamente pobres en unos 120 millones a nivel
mundial; más de tres cuartas partes de estos "nuevos pobres"
se encuentran en países de ingreso mediano.
Estos países necesitan una mano amiga para evi

tar la catástrofe financiera y poder invertir en una sólida
recuperación.

El Fondo Monetario Internacional ha intervenido para asig
nar 650 mil millones de dólares en derechos especiales de giro,
la mejór manera de aumentar los fondos disponibles para las
.economías con problemas de liquidez. Los países más ricos
deberían canalizar la parte de estos fondos que no utilizan
hacia los países de ingreso bajo y mediano. Esto sería una ver
dadera demostración de solidaridad.

Acojo con satisfacción las medidas que ya ha adoptado el
G20, como la Iniciativa de Suspensión del Servicio de la Deuda
y el Marco Común para el Tratamiento de la Deuda más allá de
la Iniciativa de Suspensión del Servicio de la Deuda. Pero no
son suficientes. El alivio de la deuda debe extenderse a todos
los países de ingreso medio que lo necesiten. Los prestamistas
privados también deberían sumarse a la iniciativa.

La tercera prueba de solidaridad tiene que ver con el cam
bio climático. La mayoría de las grandes economías se han
comprometido a reducir sus emisiones para alcanzar el ni
vel cero a mediados de siglo, en consonancia con la meta del
Acuerdo de París sobre los 1.5 °C. Para que la Conferencia de

las Partes en la Convención Marco de las Nacio
nes Unidas sobre el Cambio Climático, que se
celebrará en Glasgow, sea un punto de inflexión,
necesitamos que todos los países del G20 y el
mundo en desarrollo hagan la misma promesa.

Pero los países en desarrollo necesitan garan
tías de que su aspiración contará con un apoyo
financiero y técnico, incluidos los 100 mil millo
nes de dólares de financiación anual para el clima
que les prometieron los países desarrollados hace
más de una década. Esta expectativa es absoluta
mente razonable. Desde el Caribe hasta el Pací
fico, las economías en desarrollo han tenido que

hacer frente a enormes gastos de infraestructura ocasionados
por un siglo de emisiones de gases de efecto invernadero de
las que no son responsables.

La solidaridad comienza con la entrega de los cien mil mi
llones de dólares y debería incluir la asignación de 50% del fi
nanciamiento para el clima a la adaptación, como las viviendas
resilientes, las carreteras elevadas y los sistemas eficientes de
alerta temprana que puedan resistir tormentas, sequías y otros
fenómenos meteorológicos extremos.

Todos los países han sufrido durante la pandemia, pero los
enfoques nacionalistas de los bienes públicos mundiales como
las vacunas, la sostenibilidad y la acción climática conducen
a la ruina.

El G20, en cambio, puede encarrilarnos hacia la recupe
ración. Los próximos seis meses revelarán si la solidaridad
mundial trasciende las meras palabras y se traduce en medi
das significativas. Si superan estas tres pruebas determinantes
haciendo gala de voluntad política y un liderazgo basado en
principios, los dirigentes del G20 pueden poner fin a la pan
demia, reforzar los cimientos de la economía mundial y evitar
la catástrofe climática.
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Es un país que ha sufrido la incompetencia de
eos y hombreslerales de guerra, pastores evangélíe
f/&$r\/tbles.negocios que han sido

—._—

Desde la caída de los Düvallí^en|¿86, Haití np ha sabido
el país más pobre del Continehté'Americano. Entre 1945 y
2019 se han suscitado. 23 golpes de Estado, de los cuales
15 han sido exitosos. Según cifras del Cline Center Coup
D'etat Dataset, Haití se encuentra en el segundo lugar del

le. «... roagolpeslWffi^su his
llevaBolivikd5n33ss¡l ,

En un país de 11 ri§ílürii tantes, con
ido menos di
gsse hafafri

competencia'de genera ía, pastores evan^
> presidentes inservibles,Hombres de negocios <

.  Desde la salida de telly en 2015, el país cari

. béño no ha dejadoi crisis políticas, protestas
sSPPos políticos resultado el ^sfesinato
del presidente Jovenel Moil^este^jércoles 7 dé jítiló. Es
,. :áj primer ínagnicidio desde 1915 en erpa^<^;.?
'4? Mo'ise aseguró desde febrero
#é oligarcas y familias podero
ene fníthrnc nroninKon un nr*l_sas haitianas preparaban un gol
pe de Estado en su contra para
desestabilizar al país y controlar
los recursos naturales de la zona.

Jovenel the banana man y
nativo de TrouduNord, Haití,
llega al poder gracias a la noto
riedad que adquirió al ser uno de
los mayores exportadores locales
de plátanos y frutas, pero tam
bién por ser el dueño y director
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general de la empresa agrónoma Agritrans.
En octubre de 2015 participó en las elecciones presi

denciales como candidato del partido Tet Kale y salió con
ventaja en la primera vuelta ante su contrincante Jude Ce
lestin. En octubre de 2016 se invalidaron los resultados.
En el mismo mes llegó el huracán Matthewyse retrasaron
las elecciones para noviembre. Mo'ise salió victorioso con
55.60% de los votos en la primera vuelta y se convirtió en
el presidente de la República de Haití.

O
Antes de tomar posesión, en 2017, Mo'ise contaba con una
investigación en su contra por lavado de dinero.

Durante su mandato nunca tuvo gran notoriedad ni pudo
sacar a flote a un país que se llenó de bandas secuestra
doras, narcotráfico, inseguridad, gran desigualdad social
y precios altos en los combustibles. Para 2019, se encon
tró que Petrocarlbe habría beneficiado con proyectos que
nunca sucedieron a empresas del presidente Mo'ise y de su
antecesor. Desde ese hecho, Jovenel perdió el control del
país casi en su totalidad. Constantemente, la oposición y el
pueblo pedían su dimisión.

A lo largo de su mandato, tuvo siete primeros ministros
y el lunes pasado había nombrado a uno nuevo sin que
pudiera tomarle protesta.

El mandatario de 53 años fue asesinado en su residencia
privada a las afueras de Puerto Príncipe en la zona de Pele
rin 5 (sur de la ciudad). Un comando que hablaba español e
inglés y que se hizo pasar como parte de la DEA lo asesinó
a tiros a la 1:00 am dentro de su residencia. Ayer detuvieron
a 15'colombianos y a dos estadunidenses presuntamente
implicados en el ataque.

El primer ministro Claude Joseph toma las riendas del
país bajo el sustento de la Constitución de 1987 y con el
consentimiento del "nuevo" primer ministro Ariel Henry,
a quien no se le tomó protesta.

Se declaró un estado de sitio y se prevé organizar eleccio
nes parlamentarias y presidenciales para finales de este 2021.

El asesinato de Mo'ise es el resultado del descontento
social, de un Estado fallido que tiene ahogado a un pueblo
haitiano harto de la corrupción y de los personajes políticos
"vende espejitos".

Haití y su fracaso político.
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MSRCUROCROMO/NOE LORENZO
RUIZ D.

Don Alfredo, ¿se acuerda usted de alguna
vez que le hubieran curado con mercuro
cromo las rodillas raspadas? ¿Qué sucedió
que ya no se encuentra a la venta?

R. Don Noé, el mercurocromo se considera
un compuesto de mercurio y, por lo tanto,
fue prohibido en varios países por temor al
envenenamiento por mercurio.
El mercurocromo es un compuesto disódico
de mercurio y se considera no venenoso y
solía ser un desinfectante común hasta fina
les de la década de 1990. Lo mismo sucedió
con el mertiolate.

ILLUMtNATI/AAA

¿Será cierto que en los subsuelos del aero
puerto de Denverse encuentra la sede se
creta de los Illuminati?

R. Don aaa, gracias por no hacerme perder la
fe en las pregunta clasificadas como de "aya
yayay". No, le puedo confirmar con absoluta
certeza que la sede de los Illuminatti no está
en los sótanos secretos del aeropuerto DIA,
en Denver.

Aprovechando, y antes de que me lo pregun
te, también le confirmo igual que la Tierra
no es plana.

ENCHUFES

¿Para qué sirven o por qué tienen agujeros
los enchufes eléctricos?

R. Así es, tiene agujeros y si desconecta cual
quier electrodoméstico jgju casa, hay un 98
por destable posibilidPfe de que las dos
puntas pliffas tengan agujeros.
Si desarma un tomacorriente y mirara los
puntos de contacto en los que se desli
zan los enchufes encontrará que tienen
protuberancias.
Estas protuberancias encajan en los orificios
para que el tomacorriente pueda sujetar las

clavijas del enchufe con más firmeza. Este
tope evita que el enchufe se salga debido al
peso del enchufe y el cable. También mejo
ra el contacto entre el enchufe y la toma de
corriente.

NÚMEROS IMAG1NARIOS/QORGE
MANUEL GONZÁLEZ D.

No sé si se fijó, pero en la película de Tom
Hanks del Código Da Vinel se hace mención
de los números Imaginarios, ¿hay de éstos o
sólo son producto del cine?

R. Don Gorge, sí existen y un número Imagi
nario es un número que, cuando se eleva al
cuadrado, tiene un resultado negativo. Bá
sicamente, un número imaginario es la raíz
cuadrada de un número negativo y no tiene
un valor tangible.
Si bien no es un número real, es decir, no
se puede cuantificar en la recta numérica,
los números imaginarios son "reales" en el
sentido de que existen y se usan en mate
máticas, también se llaman números com
plejos, se utilizan en aplicaciones de la vida
real, como la electricidad, y en ecuaciones
cuadráticas.

Los números imaginarlos se vuelven par
ticularmente útiles en cálculo avanzado.
Definitivamente nada de uso práctico para
checar la cuenta en el súper.

RAYO

¿Cuáles son las posibilidades de que me cai
ga un rayo?.

R. Las posibilidades de que le caiga un rayo
dentro o fuera de su hogar son escasas, con
aproximadamente una de cada 775 mil. Pero
eso no significa que no deba tomar precau
ciones tan pronto como escuche un trueno
en su área.

Además de evitar el agua que sale de las
tuberías, también se debe evitar el uso de
aparatos con cable durante la tormenta. Su
tostadora, regadera y teléfono fijo son todos
conductores potenciales.
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Como parte de su estrategia para recupe
rar la Ciudad de México, después de que la
oposición les arrebatara más de la mitad del
territorio, Morena prepara la integración de
gobiernos espejo en las alcaldías perdidas.

La estrategia, similar a la que el PRD ope
ró tras la derrota de Andrés Manuel López
Obrador contra Felipe Calderón en 2006,
consiste en integrar un gabinete alterno, que
sea una cuña para los alcaldes de oposición.
Esta acción sería buena si la intención

de los morenos fuera asegurarse de que los
gobernantes cumpfan sus pro
mesas, y que las comunidades
mejoren en todos los sentidos.
Pero, obviamente ésa no es la
intención.

De lo que se trata es de que
los "alcaldes alternos" recaben
las demandas ciudadanas, las
gestionen, procesen y eventual
mente las resuelvan, sin que los
gobernantes legítimos tengan
participación.

Para ello obviamente— con
tarán con el apoyo incondicional
de los gobiernos local y federal,
que llenarán de recursos y pro
gramas sociales a los gestores de
Morena, a fin de dar soluciones e ir ampliando
su clientela política.

La acción caminará en dos vías principales:
por un lado se fortalecerá a los alternos de la
4T, que estarían en condiciones de garantizar
resultados. Y por el otro, harán quedar mal a
los alcaldes de oposición, que no accederán
tan fácil a esos apoyos.

Pero si no fuera suficiente, el gobierno ca
pitalino tendrá la posibilidad de contener un
poco la fluidez de los recursos públicos a los
opositores, lo cual les dificultaría el trato con
proveedores, la realización de obras y el me
joramiento de los servicios.

Quienes encabezarán las alcaldías espejo
en la capital, serán designados en breve, y en
tre ellos habrán algunos aspirantes derrotados
en los pasados comicios de junio, a fin de que
puedan irse perfilando rumbo a la lucha terri
torial de 2024.

Serán algo así como unos gestores espe
ciales, figura similar a los super delegados del
gobierno federal, pero en chiquito, que operan
en paralelo a los gobiernub de los estados
dispersar las ayudas y los programas sociales.

O sea, los que encabecen los gabinetes es
pejo en las alcaldías tendrán u" poder alterno
a los alcaldes de la ciudad, lo que está diseña
do como un programa netamente electoral.
Aunque estos gobiernos operarán prefe

rentemente en las alcaldías de oposición, los
morenos tampoco estarán exentos, ya que se

trata de ir construyendo a futuro
candidatos afines al nuevo equi
po que ya tomó las riendas de la
CDMX.
Esto confirma la decisión

de Palacio Nacional de hacer
se cargo del rescate de la jefa
de Gobierno, a fin de tratar de
apuntalarla para una proba
ble candidatura presidencial en
2024.

Es por eso que se afinan
los cambios en el gobierno de
Claudia Sheinbaum, que inclu
yen a la estratégica Secretaría de
Gobierno, donde Martí Batres
se aferra a ir, aunque siguen ha

biendo muchas dudas, sobre todo en lo rela
tivo a sus lealtades.

Si llega él, sería la confirmación de que la
4T no quiere nada con la clase media, que no
vería nada bien la llegada de un porro. Si llega
alguien de la cúpula...

O
CENTAVITOS

Debido a su gran éxito, la serie del Tomate
gate alarga sus capítulos y, luego de varios
intentos fallidos por desaforar al diputado
Mauricio Toledo para que responda a toda
una colección de denuncias sobre delitos
graves, la sección instructora en San Lázaro
buscará reponer el proceso para —ahora sí
emitir un dictamen condenatorio, que tendría
que ratificar el pleno del Congreso. Saquen las
palomitas.
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Cuando no uno, otro... ¡qué bonita familia!
Si bien, desde un primer momento, la propuesta de enfren
tar el creciente entorno de violencia e inseguridad que de
manera cotidiana "siembra de cadáveres" el territorio, vía la
imposición de una política de "abrazos no balazos" buscan
do contrastar su gestión con la del panista Felipe Calderón
Hinojosa, quien declaró la guerra al crimen organizado, fue
cuestionada, lo cierto es que ya hoy es dable afirmar que
en éste como en otros muchos rubros, el proceso de la 4T
se encuentra más que empantanado.

Empantanado o claramente atorado si se prefiere. Lo
cierto es que con 30% del territorio bajo control de la delin

• cuencia organizada, según estimación del Comando Norte
: (militar) estadunidense, y cada vez posicionada a nivel social
< la percepción de que el ganador absoluto de los pasados
comicios no fue otro que el narcotráfico —"creo que viene
un tiempo en que vamos a ser gobernados no por los polí
ticos, sino por el narco", advirtió apenas el obispo Salvador
Rangel— la idea de avanzar en la solución del problema,
vía programas sustentados en el pacifista "dejar hacer, dejar
pasar", parece insostenible o, peor, una mala broma...

Dos años y medio, tres en la práctica después de iniciada
la actual administración sexenal, pues, la falta de resultados
es tan evidente que nada parece más sensato que alentar un
eventual cambio de política por
parte de Andrés Manuel López
Obrador, que en la práctica, no
sólo posibilite avances tangibles
en la pacificación del territorio,
las zonas donde la presencia del
crimen, ya no sólo es evidente,
sino hasta retadora y también, la
recuperación de la confianza de
la sociedad en la autoridad res
ponsable y el alejamiento del te
mor de ver a México convertido
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en un narcoEstado.

Tan urgente y evidente es lo
que se apunta que a decir de no
pocos de quienes operan en las
periferias del principal despacho
de Palacio, la convicción de que
es menester "cambiar lo que no
funciona...", particularmente en
el tema que nos ocupa, tiende a
ganar fuerza... tanta, explicaría alguno, que se acepte de
manera pública o no, la posibilidad de una revisión de la
estrategia adoptada y de un nuevo relevo en la Secretaría a
cargo, incluso, no parece lejano.

Por el bien de México, ojalá...

O
ASTERISCOS

* Reveladora de cuál pudiera ser su actitud futura, el "vacío
en masa" que ocho senadores morenos hicieron a la Comi
sión de Economía, convocada por el cuestionado Gustavo
Madero para votar la idoneidad de comisionados de la
Cofece ante el inminente relevo de su presidenta Alejandra
Palacios...

* Oportuna aclaración del gobierno Quintana Roo respecto
a que, si bien 37 estudiantes poblanos que recién visitaron
Cancún dieron positivos a covid19, el contagio no se dio
en el destino turístico, pues así lo evidenciaron los estu
dios que les practicó la Cofepris, que lidera Miguel A. Pino
Murillo...

* Creciente preocupación en el entorno del exsecretario y
depuesto rector de la Universidad de las AméricasPuebla
Ernesto Derbez, se afirma, tras confirmarse el avance de
las causas penales promovidas por la fundación Mary Street
Jenkins y que el gobierno estatal avaló el actuar de ésta...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
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Organismos internacionales, como el Banco Mundial, conside
ran que la crisis educativa que se está viviendo en Latinoaméri
ca es total y absolutamente alarmante, decenas de millones de
niñas, niños, adolescentes y jóvenes han desertado de los siste
mas educativos escolarizados, siendo un efecto, entre muchos
otros, generado por la pandemia de covid19, que el cierre de
escuelas en términos generales ha rebasado más de 480 días,
periodo de tiempo mayor del cerrado a los planteles escolares
en otras zonas del planeta.

La educación ha sido junto con la salud y la alimentación la

principal herramienta para realizar una interrupción genera
cional de la pobreza, motivo por el cual los logros que se vinie
ron presentando en las últimas décadas en América Latina han
sido vulnerados por los efectos globales de la pandemia, que
incorpora en sus efectos el empobrecimiento de millones de
familias, hasta llegar a la multiplicación de las carencias mul
tidimensionales que dan como resultado la pobreza extrema.

En México, de acuerdo con los datos de la Encuesta para la
Medición del Impacto Covid19 en la Educación
(ECOVIDED) del Inegi se desprende que de las
33.6 millones de personas entre 3 y 29 años de
edad inscritas en el ciclo escolar pasado, 5.2 mi
llones no se inscribieron en el actual ciclo y 740
mil no lo concluyeron, de los cuales el 58.9% fue
por algún motivo relacionado con la pandemia,
8.9% por falta de recursos y 6.7% por tener que
trabajar; de la matrícula escolar que no terminó el
curso por motivos específicos asociados al pató
geno el 28.8% perdió el contacto con los docen
tes o no pudo hacer tareas, 22.4% porque alguien
de la vivienda se quedó sin trabajo o redujeron
sus ingresos, 20.2% la escuela cerró definitivamente y el 17.7%
carecía de computadora, otro dispositivo o conexión a inter
net; si bien sólo 2.3 millones reporto que dejó la escuela por
motivos de pandemia, el Inegi expuso que las respuestas "por

falta de dinero o recursos" o "porque tenía que trabajar" pue
den haberse intensificado por los efectos de la crisis, aunque
directamente no se haya asociado al fenómeno de covid19,
por todas estas causas la cifra subiría a 8.4 millones de perso
nas de 3 a 29 años; de los 1.8 millones que manifestaron que
no se inscribieron por falta de recursos, 1.5 millones provenía
de escuelas públicas y 243 mil de escuelas privadas, aunque
no se dio una "migración educativa", ya que sólo el 1% cambió

de escuela privada a pública y el 0.9% de escuela
pública a privada; en el caso de los jóvenes de 19
a 24 años que no se inscribieron resalta el que el
12.5% no lo hizo por falta de recursos y el 13.1%
porque tenían que trabajar, este dato se subraya
a partir de que avanza la edad de los educandos,
quienes han buscado integrarse a la economía
preponderantemente de manera informal.

Somos en América Latina la zona geográfica
más afectada por la pandemia, con menos del
10% de la población mundial representamos casi
un tercio del total de muertes a nivel mundial re
gistradas por covid, lo que impacta en la desarti

culación de millones de familias en donde el eje mayoritario
son las madres de familia. Se requiere la más comprometida
política pública de reinserción educativa como la gran prioridad
de México y Latinoamérica.
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En una de las entrevistas más incómodas que Ciro Gómez Leyva
tuvo con López Obrador cuando era candidato en 2017, fue la
insistente pregunta del comunicador ante la ola de violencia que
vivía el gobierno de Peña Nieto al finalizar su administración,
"¿Qué vas a hacer, Andrés Manuel, con las personas que roban
los ductos, aunque los convoques a un pacto?". Ante la vaguedad
de sus respuestas la repitió no una, sino 3 veces "¿Qué vas a hacer
cuando a ustedes los reciban también a balazos?". "Nadie va a
tener necesidad de robar", decía el hoy mandatario.

Qué lejos estamos de aquellas respuestas y qué lejos se está
de la crítica contundente con la que se calificó como ineptitud la
violencia de aquel entonces. Casi tres años ya del gobierno que
aseguraba que en unas cuantas semanas revertiría los índices de
criminalidad que dejaba su antecesor, y no sólo no han dejado
de robar ni de extorsionar ni de secuestrar ni de asesinar, hoy al
Estado se le tiene de rodillas ante situaciones como las de Agui
lilla, en donde no están recibiendo los criminales a balazos a los
militares como lo pronosticó Ciro en aquella entrevista, los están
yendo a buscar a balazos a sus propias instalaciones.

El miércoles fue una noche larga para los militares atrinche
rados en su destacamento por las agresiones de quienes tienen
secuestrado a los pobladores de Aguililla, los están cazando des
de lejos, destruyeron con arañas mecánicas el helipuerto que
servía para abastecerlos sin que los soldados tengan órdenes
de reaccionar. El tema de seguridad nacional por esta pasividad
cada día se vuelve más complejo y difícil de resolver, porque
mientras el CJNG exhibe en redes su capacidad de armamento
y vehículos en zonas de conflicto controlando pueblos enteros,
desde el Palacio se les pide a los criminales "no se hagan daño,
no quiero que sufra nadie, ni las bandas ni la población, se los
pide su Presidente". Estamos a tiempo de cambiar la estrategia
de abrazos no balazos a las acciones de combate del crimen,
después de ver que el 4 de julio haya sido el día más violento
y en el que sólo 8 de los 32 estados no registraron homicidios.

Estamos viendo multiplicarse la peor ola de violencia en la

historia de México en Zacatecas, Guanajuato, Tamaulipas, Naya
rit en donde asesinan a integrantes de la GN durante un enfrenta
miento con civiles armados y, hoy se suma la capital de Chiapas,
después de que a plena luz del día se diera un enfrentamiento
entre grupos delincuenciales, donde murió el hijo de un inte
grante del Cártel de Sinaloa en manos del CJNG y generó pánico
entre la población civil. No sólo pasamos un proceso electoral
plagado de violencia política, hoy en el proceso de transición de
los gobiernos la violencia continúa, los mismos actores, pero con
un fin distinto, dominar el territorio entre grupos que se mane
jan en el mismo lugar. La violencia actual no tiene precedente,
las masacres a población civil como método de intimidación
alcanzan un nivel sangriento, donde las autoridades tienen la
obligación de reaccionar y combatir. Tienen la autoridad lícita y
moral para actuar en contra de quienes hacen daño a la sociedad
No es un tema de elección, es un derecho humano vivir en paz.

DE IMAGINARIA

Luis Cárdenas Palomino fue detenido gracias a la intervención
oportuna del Gral. Audomaro Martínez y a los trabajos de inves
tigación del CNI de donde es titular. El exfuncionario de la extinta
AFI se dice que solicitará ser testigo protegido. Interesante toda
la información que podrfa tener. El Gral. Audomaro trabaja en
el silencio que su función amerita, a diferencia de Durazo, no
necesita protagonizar para dar resultados.
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No es una simple coincidencia de agendas, todos los mandos
de seguridad importantes de Estados Unidos han visitado en
las últimas semanas México. La historia comenzó cuando, en
marzo pasado, el Jefe del Comando Norte de la Defensa estadunidense, el general Glen D. VanHerck, hizo dos declaracio
nes ¡(nuy Importantes para entender el diagnóstico que tienen

litares estadunidenses de nuestro país.
nte una rueda de prensa con periodistas que cubren el
no, sostuvo que "las drogas, la migración, el tráfico hu
ido^SQnsíntomis de organizaciones criminales trans

ite a menudo operan en áreas no gobernadas,
f 35j|qí cléito, de M0xico". Ese mismo día ante el
rite Gamité de Servicios Armados del Senado de
Jos declaró que "hay dos importantes organizacio
; transnacionales: el Cártel de Sinaloa y el Jalisco

Sración". Agregó que "tenemos un imperativo de
seguridad nacional dada la inestabilidad que crean estas or
ganizaciones, las tragedias que provocan y las oportunidades
que generan para que actores malignos, como
China y Rusia, puedan tener acceso e influencia
directamente en nuestra frontera sur".

Desde entonces se han reiterado las declara
ciones similares de muchos otros funcionarios
estadunidenses y la idea se repite en los medios
de ese país. En el Ultimo mes hemos recibido la
visita de los directores de la CIA; de la vicepresi
denta Kamala Harris; junto con ella de numero
sos funcionarios de seguridad y migración de su
gobierno; inmediatamente decpuós llegó el jefe
del Homeland Security, Alejandro Mayorkas, y
luego el propio Mayorkas acompañó a la vice
presidenta Harris a una visita a la frontera, a El
Paso. Y ayer estuvo en México nada menos que el propio jefe
del Comando Norte, el general VanHerck, para reunirse con
el secretario de la Defensa, Luis Cresencio Sandoval, y el de
Marina, el almirante José Rafael Ojeda: la agenda, se dijo, fue
sobre temas de seguridad y migración. Pero cuesta imaginar
que VanHerck haya presentado un diagnóstico diferente al
que exhibió en marzo ante el comité del Senado.

Hay que entender, como ya hemos dicho en otras oportuni
dades, que las relaciones entre las Fuerzas Armadas de México
y Estados Unidos suelen correr por carriles diferentes a las di
plomáticas. Para Estados Unidos, México es parte de su segu
ridad interior, por eso tanto nuestro país como Canadá forman
parte de lo que se denomina el Comando Norte de la Secretaría
de Defensa. Todo el resto de América, incluyendo el Caribe, es
parte del Comando Sur, una de las otras siete áreas de seguri
dad exterior de la Unión Americana. Ser considerado parte del

Comando Norte implica un tipo de relación y de compromisos
distintos, superiores, entre las Fuerzas Armadas de esos tres
países por la sencilla razón de que Washington considera lo
que pueda suceder en sus fronteras, en este caso en México,
como temas de su seguridad interior y nacional.

El diagnóstico del jefe del Comando Norte no está alejado
de la realidad. Hay territorios en nuestro país que sólo formal
mente están bajo control de las autoridades. Zonas completas
de Michoacán, Guerrero, Chiapas, Colima, Jalisco, Zacatecas,
Guanajuato, Sinaloa, Sonora, Tamaulipas, entre otros, son te
rritorio de alta presencia e incluso hegemonía criminal.
La operación de ésos y otros grupos criminales son con

siderados un factor de riesgo interno en la Unión Americana,
por su propio accionar y por la posibilidad de ser utilizados o
manipulados por potencias externas. Les importa su seguri
dad interior, que los cárteles sean el conducto para ataques
contra su territorio. Y cuando ello involucra masacres en pa
sos fronterizos como la de Reynosa y el involucramiento cada

vez mayor del crimen organizado en la migración
ilegal, esos desafíos no pasan desapercibidos. Su
mémosle a ello los 80 mil muertos al año por so
bredosis de opiáceos, muchos de los cuales son
traficados por cárteles mexicanos. La estrategia de
seguridad que está siguiendo México, la de abra
zos y no balazos que reiteró el presidente López
Obrador esta misma semana, ignora o subestima
esa preocupación y lo que ella implica en la rela
ción bilateral.

Contábamos aquí en marzo, que el gene
ral VanHerck también calificó de "fantástica" la
cooperación con las Fuerzas Armadas mexicanas.
"Desde el punto de vista de nuestra relación con

los militares mexicanos, ellos son tremendos socios, tenemos
una relación fantástica de militar a militar", dijo VanHerck ante
el Comité del Senado. Aseguró, incluso, que el trabajo del Co
mando Norte con los altos mandos militares mexicanos se
mantuvo de forma cercana durante la pandemia y también
a través de los oficiales mexicanos destacados en la sede del
Comando Norte, en Colorado Springs, donde suele haber, dijo,
encuentros regulares y trabajos de adiestramiento comün.

Los mandos militares de Estados Unidos tienen confianza
en nuestras Fuerzas Armadas. Pero, desde el punto de vista de
la Unión Americana, la persecución a los líderes del crimen or
ganizado y el desmantelamiento de sus redes no puede seguir
postergándose, la estrategia de contención no es suficiente.
De eso vino a hablar VanHerck con el general Sandoval y el
almirante Ojeda. Por allí pasará el futuro de la relación bila
teral y mucho más.
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• En la zona de bosques Monte Alto y Los Saúcos hay
deforestación.

Para quienes creen que la emergencia climática sólo se trata
del deshielo en los polos y tuits de Greta Thunberg, en San
Cayetano, San Isidro, San Felipe y Cabecera, localidades
del municipio de Villa de Allende en el Estado de México,
los pobladores no tienen agua potable, pues sus mantos
acuíferos y pozos que dotan están contaminados con agua
sucia que se derrama de la Planta Potabilizadora Los Berros,
del Sistema Cutzamala.

Lo reportó ayer mi compañera Dalila Ramírez,
corresponsal de Imagen Noticias en aquella entidad:
"En un recorrido se constató que, de la parte trasera de
la planta (operada por la Conagua), brota el agua residual
en caudal, se dirige a la zona boscosa y se precipita a la
desembocadura de uno de los siete manantiales afectados
y los pozos.

"En el bosque hay borbollones en el suelo y filtraciones
del agua fétida que inunda el ambiente (...) Este bosque, que
limita con la reserva ecológica federal San Cayetano, es ho
gar de aves de gran tamaño, reptiles, pequeños mamíferos
y coyotes, además es proveedor de hongos, quelites, berros
y otra variedad de hierbas incluidas en la dieta de los luga
reños (...) La gente teme contraer
enfermedades por ingerir o estar
expuestos al agua contaminada y
el olor que desprende.
"En reunión con las auto

ridades, les aseguraron que el
contenedor debe desfogarse y
eso tardaría unos tres días sin
lluvias, pero este jueves, mien
tras se manifestaban, volvió a
caer una fuerte precipitación,
por lo que exigieron una solu

Fecha: 09/07/2021

Página: 18

Area cm2: 290

1 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 20,621

Página 14 de 18



ción a largo plazo y no temporal
para evitar que todo se vuelva a
repetir".
Y, además de los riesgos sa

nitarios, que no son en absoluto
menores, y de las afectaciones al
medio ambiente están también
las consecuencias económicas,
ésas que sí nos pegan a todos.
Se lo dijeron así habitantes de estas localidades a

Ramírez: "Las familias tendrán un gasto extra, ¿por qué?,
porque ahorita se tienen que prevenir, van a tener que com
prar agua, porque no es confiable ésta, aunque la hiervas o
la metas en cloro, no se puede tomar. Es muy complicado,
muy difícil y nosotros, ya como gente grande, nos preocupa
porque es un foco de infección..."

Misma entidad, pero un poco más al sur. A 50 kilómetros,
en Valle de Bravo, el río Tizates y, también, la contamina
ción. Al menos dos mil drenajes desembocan directamente
en él.

La presa de la región está a poco más de 43% de su capa
cidad, según lo refiere la Conagua en su monitoreo en línea.
Cuestión de tiempo para que, más que agua contaminada,
simplemente, no haya agua. En la zona de bosques Monte
Alto y Los Saúcos hay deforestación. El primero ha logrado
contener la llegada de los grupos dedicados al tráfico de
madera; en el segundo aún la padecen, aunque autorida
des refieren que hay permiso de aprovechamiento forestal.

Esto, sin importar que afecte a la mariposa monarca en
su ruta hacia El Bebedero. En breve en Imagen Noticias
(y en este espacio) le tendremos más de la situación que se
vive en esta región mexiquense.

La emergencia climática la causamos nosotros con la
explotación irracional.

De ahí que, antes que los congresos y cumbres interna
cionales, está lo que podemos hacer aquí y ahora para no
padecer lo que comienza a verse inevitable.
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No es una simple coincidencia de agendas, todos los mandos
de seguridad importantes de Estados Unidos han visitado en
las últimas semanas México. La historia comenzó cuando, en
marzo pasado, el Jefe del Comando Norte de la Defensa estadunidense, el general Glen D. VanHerck, hizo dos declaracio
nes ¡(nuy Importantes para entender el diagnóstico que tienen

litares estadunidenses de nuestro país.
nte una rueda de prensa con periodistas que cubren el
no, sostuvo que "las drogas, la migración, el tráfico hu
ido^SQnsíntomis de organizaciones criminales trans

ite a menudo operan en áreas no gobernadas,
f 35j|qí cléito, de M0xico". Ese mismo día ante el
rite Gamité de Servicios Armados del Senado de
Jos declaró que "hay dos importantes organizacio
; transnacionales: el Cártel de Sinaloa y el Jalisco

Sración". Agregó que "tenemos un imperativo de
seguridad nacional dada la inestabilidad que crean estas or
ganizaciones, las tragedias que provocan y las oportunidades
que generan para que actores malignos, como
China y Rusia, puedan tener acceso e influencia
directamente en nuestra frontera sur".

Desde entonces se han reiterado las declara
ciones similares de muchos otros funcionarios
estadunidenses y la idea se repite en los medios
de ese país. En el Ultimo mes hemos recibido la
visita de los directores de la CIA; de la vicepresi
denta Kamala Harris; junto con ella de numero
sos funcionarios de seguridad y migración de su
gobierno; inmediatamente decpuós llegó el jefe
del Homeland Security, Alejandro Mayorkas, y
luego el propio Mayorkas acompañó a la vice
presidenta Harris a una visita a la frontera, a El
Paso. Y ayer estuvo en México nada menos que el propio jefe
del Comando Norte, el general VanHerck, para reunirse con
el secretario de la Defensa, Luis Cresencio Sandoval, y el de
Marina, el almirante José Rafael Ojeda: la agenda, se dijo, fue
sobre temas de seguridad y migración. Pero cuesta imaginar
que VanHerck haya presentado un diagnóstico diferente al
que exhibió en marzo ante el comité del Senado.

Hay que entender, como ya hemos dicho en otras oportuni
dades, que las relaciones entre las Fuerzas Armadas de México
y Estados Unidos suelen correr por carriles diferentes a las di
plomáticas. Para Estados Unidos, México es parte de su segu
ridad interior, por eso tanto nuestro país como Canadá forman
parte de lo que se denomina el Comando Norte de la Secretaría
de Defensa. Todo el resto de América, incluyendo el Caribe, es
parte del Comando Sur, una de las otras siete áreas de seguri
dad exterior de la Unión Americana. Ser considerado parte del

Comando Norte implica un tipo de relación y de compromisos
distintos, superiores, entre las Fuerzas Armadas de esos tres
países por la sencilla razón de que Washington considera lo
que pueda suceder en sus fronteras, en este caso en México,
como temas de su seguridad interior y nacional.

El diagnóstico del jefe del Comando Norte no está alejado
de la realidad. Hay territorios en nuestro país que sólo formal
mente están bajo control de las autoridades. Zonas completas
de Michoacán, Guerrero, Chiapas, Colima, Jalisco, Zacatecas,
Guanajuato, Sinaloa, Sonora, Tamaulipas, entre otros, son te
rritorio de alta presencia e incluso hegemonía criminal.
La operación de ésos y otros grupos criminales son con

siderados un factor de riesgo interno en la Unión Americana,
por su propio accionar y por la posibilidad de ser utilizados o
manipulados por potencias externas. Les importa su seguri
dad interior, que los cárteles sean el conducto para ataques
contra su territorio. Y cuando ello involucra masacres en pa
sos fronterizos como la de Reynosa y el involucramiento cada

vez mayor del crimen organizado en la migración
ilegal, esos desafíos no pasan desapercibidos. Su
mémosle a ello los 80 mil muertos al año por so
bredosis de opiáceos, muchos de los cuales son
traficados por cárteles mexicanos. La estrategia de
seguridad que está siguiendo México, la de abra
zos y no balazos que reiteró el presidente López
Obrador esta misma semana, ignora o subestima
esa preocupación y lo que ella implica en la rela
ción bilateral.

Contábamos aquí en marzo, que el gene
ral VanHerck también calificó de "fantástica" la
cooperación con las Fuerzas Armadas mexicanas.
"Desde el punto de vista de nuestra relación con

los militares mexicanos, ellos son tremendos socios, tenemos
una relación fantástica de militar a militar", dijo VanHerck ante
el Comité del Senado. Aseguró, incluso, que el trabajo del Co
mando Norte con los altos mandos militares mexicanos se
mantuvo de forma cercana durante la pandemia y también
a través de los oficiales mexicanos destacados en la sede del
Comando Norte, en Colorado Springs, donde suele haber, dijo,
encuentros regulares y trabajos de adiestramiento comün.

Los mandos militares de Estados Unidos tienen confianza
en nuestras Fuerzas Armadas. Pero, desde el punto de vista de
la Unión Americana, la persecución a los líderes del crimen or
ganizado y el desmantelamiento de sus redes no puede seguir
postergándose, la estrategia de contención no es suficiente.
De eso vino a hablar VanHerck con el general Sandoval y el
almirante Ojeda. Por allí pasará el futuro de la relación bila
teral y mucho más.

México como
Canadá forman

parte de lo que
se denomina el
Comando Norte
de la Secretaría
de Defensa.
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El voto que cambió
su destino
Jornada amarga para el diputado del PT Mauricio Toledo,
acusado de enriquecimiento Ilícito. Pensaba que, por ahora,
se habla librado del desafuero con una pequeña ayuda del PRI.

Se equivocó. La abstención de la diputada del tricolor
Claudia Pastor, en la famosa Sección Instructora, Impedía
que su caso llegara al pleno en el periodo extraordinario a ce
lebrarse la próxima semana Se requerían tres de cuatro votos
para llevarlo al pleno. Sólo obtuvo dos a favor de diputados de
Morena La abstención de Claudia y el voto en contra del PT
obligaban a sacar su caso del periodo extraordinario.

En la misma sesión, los cuatro integrantes de la Sección
Instructora sí votaron a favor de llevar al pleno el desafuero
de otro diputado: el pederasta Saúl Huerta.
Pero ayer Toledo se llevó la desagradable sorpresa.

Claudia Pastor corrlgló su postura Le envió un oficio al mo
renlsta Pablo Gómez, presidente de la Sección Instructora,
para pedirle los volviera a convocar. Anticipó que su voto será
a favor de llevar al pleno el desafuero de Toledo.

"En aras de dejar atrás cualquier otra interpretación, le
anticipo que mi voto será a favor del proyecto de resolución
circulado, pa& que así suceda", se lee en el documento.

En entrevista con Manuel López San Martín, en MVS,
la diputada precisó: "No tengo ningún acuerdo ni encubro a
nadie".

La Sección Instructora ya fue convocada para este domingo
a la una de la tarde. La suerte de Toledo está echada. Una vez
desaforado, procederá la acción penal en su contra.

*Se avecinan tiempos cruciales para el PAN, principal parti
do de oposición. En el segundo semestre del año realizará la
elección interna para ratificar a Marico Cortés o cambiar al
jefe nacional del partido.

Son varios los mencionados para un eventual relevo del ac
tual dirigente el exgobernador Miguel Márquez y el goberna
dor saliente de Querétaro, Pancho Domínguez Pero también
la dos veces candidata a gobernadora de Tlaxcala, Adriana
Dávila y el exdiputado federal, Gerardo Priego Tapia

Charlamos ayer con Priego Tapia. De entrada nos dijo que
para relevar a Marico se requiere que los otros aspirantes lle
guen a un acuerdo de respaldar al mejor posicionado. "Ir cada

uno por su lado diluye", nos dijo.
—¿Qué tipo de partido buscarías encabezar?—,

preguntamos.
—Un PAN que despegue las rodillas del suelo, que no esté

"agarrado por la cola, porque sus dirigentes tienen cola"; de
"oposición robusta" a las "barbaridades" de AMLO; abierto e
impulsado por la sociedad—, respondió.

Priego nos asegura que trae el apoyo de exgobemadores
panistas y de Diego Fernández de Cevaltos, si al final Miguel
Márquez decide no contender.

'Por lo pronto la cosa no pinta tranquila para los herederos
de Gómez Morin Ya se supo que el mismo grupo de exgo
bemadores del PAN vetaron al controvertido Jorge Romero,
Identificado con Mauricio Toledo, como coordinador de los
diputados del PAN en la próxima legislatura.

En una carta que enviaron Marko Cortés, los ex Alberto
Cárdenas, Carlos Medina Plascenda, Francisco Ramírez
Acuña, Marcelo de los Santos, Patricio Patrón Laviada,
Fernando Canales y José Guadalupe Osuna sugieren se
ratifique al actual coordinador de la bancada azul en San Lá
zaro, Juan Carlos Romero Hicks

*La amenaza de desaparición que enfrenta la Conago, tras los
cambios de la correlación de fuerzas en la pasada elección,

¦ llevó a la Secretarla de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, a
posidonarse sobre el tema En reunión virtual con integrantes
de la Conferencia Nacional de Gobernadores, la funcionarla se
comprometió a ser respetuosa de lo que decidan los manda
tarios estatales que la integran.

Pero dijo: "Yo creo que no dejaremos de ver a la Conago
como espacio ideal de interlocución de los gobiernos locales
con el gobierno de México".

Las pasadas elecciones pintaron de guinda 11 de 15 enti
dades que cambiaron gobernador. El PRI perdió ocho, el PAN
una el PRD otra y una más era independiente.

Esa reconflguradón del mapa político nacional llevó a va
rios de los nuevos gobernadores a administrar la extremaun
ción a este foro creado para fortalecer el federalismo frente a
un régimen centralista
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Los amigos y los otros
Si algo enseñó el pasado proceso electoral al presidente
Andrés Manuel López Obrador es que entre sus colabora
dores hay quienes lo estiman realmente y lo apoyan de forma
incondicional y quienes, simples aplaudidores de ocasión, han
aprovechado la cercanía para sacar algún provecho personal.
Los cambios que han comenzado a producirse en su

equipo tienen que ver con eso.
Para cortar las amarras con los segundos, no ha tenido

miramientos ni delicadezas. Por eso, el largo video que subió
a sus redes sociales del acto en el que anunció el despido
de Irma Eréndira Sandoval como secretaria de la Función
Pública y en el que ella hizo gala de soberbia al decir que
el rector Enrique Graue la había "prestado" al Presidente.

Dicen que el tabasqueño enfureció cuando lo pusieron
al tanto de la reunión que se realizó en casa de la entonces
titular de la Función Pública para recolectar firmas contra
la candidatura de Félix Salgado Macedonio en Guerrero
y la manera como maniobró para tratar de imponer a su
hermano como aspirante al cargo, algo en lo que el líder
formal de Morena, Mario Delgado, está también identifi
cado como partícipe.

Otro que cayó de su gracia fue el coordinador de los pro
gramas sociales, Gabriel García Hernández. Y no fue tanto
por los malos resultados electorales en el Valle de México 
aunque algo tuvo que ver eso, sino por haberse dedicado
a trabajar para sí mismo, al punto de comentarle a algunos
indiscretos que él era el sucesor designado.

Cabizbajo y al borde de las lágrimas, salió García de Pa
lacio Nacional luego de su última reunión con el Presidente,
en la que Igual que sucedió con Sandoval nada quedó sin
decirse. Por lo pronto se refugió en el Senado, donde está lo
poco que le queda de poder, pero quizá sus problemas no
hayan terminado porque pronto pondrían darse a conocer
las trapacerías y corruptelas que cometieron algunos "su
perdelegados" bajo su mando.

Otro percibido como "aplaudidor" es Mario Delgado. En
el equipo presidencial no se tiene la impresión de que a Mo

rena le haya ido tan bien en los pasado comicios. De entrada,
se perdió la Ciudad de México y la esperanza de lograr la ma
yoría calificada en la Cámara de Diputados. Pero el análisis
interno agrega que los triunfos obtenidos por el oficialismo
tienen más que ver con el carisma de líderes regionales que
con la estructura y estrategia del partido del gobierno.

En este segundo tramo de su periodo, López Obrador se
quedará con quienes considera que están con él sin esperar
nada. Es evidente que en ese grupo está la secretaria de Se
guridad, Rosa Icela Rodríguez, por quien el Presidente tiene
un gran afecto. De otro modo no se podria entender que le
haya encargado el programa de vacunación en la frontera
norte, algo que ha formado parte de las discusiones bilate
rales con Estados Unidos.

El Presidente parece haber concluido que la bandera de
la lucha anticorrupción se desgarró principalmente por la
mala actuación de Sandoval y que será difícil remendarla,
y que si quiere cerrar con buenas cuentas el sexenio y aspirar
a una segunda presidencia para su movimiento necesita for
zosamente resolver el acertijo de la inseguridad. En esa tarea,
la indudable lealtad de Rosa Icela, resulta un primer peldaño.

O.BUSCAPIÉS
He aquí una anécdota que ilustra la relación de Andrés
Manuel López Obrador con los mandatarios estatales: La
madrugada del martes 28 de enero de 2020, el Presidente
llegó de buen humor a la reunión diaria de seguridad. "Ven
go muy contento", dijo a los asistentes. Contó que le había
ido "muy bien" con los gobernadores del PR1, con los que
había comido la víspera en Palacio Nacional. Incluso había
subido una foto del encuentro a su cuenta de Twitter, en la
que todos aparecían sonrientes. "¿Y no le robaron la carte
ra?", preguntó alguien, haciéndose el chistoso. El mandata
rio frunció el ceño. "Fíjense que no, ellos saben mucho de
institucionalidad, más que nuestros gobernadores, y si me
apuran, más que muchos de los aquí presentes".
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Sigue Alito los pasos a Ulises
Como en maratón, el dirigente nacional del PRI, Alejandro
Alito Moreno, corre y se apresura a llegar primero a cada
Comité Estatal de su partido, antes que seguidores de Ulises
Ruiz lo hagan y le cierren el paso, como se lo anticiparon.
Luego de que sus opositores priistas levantaron el plantón en
la sede nacional, ayer el dirigente llegó a Tabasco, la tierra de
AMLO, donde de nuevo calificó a los disidentes de traidores
por prestarse al juego de la 4T. Y recalcó que quienes se atre
ven a desdeñar los colores y siglas del partido, "traicionan los
fundamentos y la identidad de millones de mexicanos que son
leales y orgullosamente priistas".

La SEP propone, pero... el Covid
dispone
Pese a los negros nubarrones en el horizonte debido al incre
mento por contagios de Covid, en la Secretaría de Educación
Pública no pierden la esperanza de que el próximo ciclo escolar
sea de carácter presencial. Delfina Gómez, titular de la SEP,
dijo que en los planteles escolares se cumplen con los proto
colos señalados por las autoridades sanitarias para un regreso
seguro a clases. La funcionaría presentó el calendario escolar
20212022 en la LXI reunión de la Conago. A cruzar los dedos.

Otro hermano incómodo
De nueva cuenta, un hermano del hoy Presidente de México
es expuesto en un video recibiendo dinero en efectivo de parte
de David León excolaborador en el gobierno de Chiapas y
extitular de Protección Civil en la actual administración fede
ral, supuestamente para Andrés Manuel. Hace un año fue Pío,
y ahora se trata de Martín Jesús López Obrador. El video
presentado ayer por Latinus muestra el mismo modus operandi,
entregas periódicas de dinero. En esta ocasión la billetiza se da
en 2015, año en que Morena participó por primera vez en el
proceso electoral. No es difícil anticipar lo que hoy dirá AMLO,

que se trata de "los conservadores que buscan afectar a su go
bierno". Que corran apuestas.

Alfaro violó la ley electoral
Resulta que un análisis hecho por el TEPJF resolvió que el go
bernador de Jalisco, Enrique Alfaro, sí violó la ley electoral
con la publicación de 20 videos, en abril pasado, en su cuenta
personal de Twitter. Se estableció que con dichos mensajes
resaltó los logros de su administración, cuando la ley ya lo pro
hibía, por lo que incurrió en difusión de propaganda guberna
mental indebida, promoción personalizada e inequidad en la
contienda. Y se ordenó sancionar al mandatario local.

¿Fin al monopolio gasero?
Algunos empresarios vaya que se habrán puesto nerviosos tras
el anuncio del Ejecutivo de crear una empresa del Estado para
distribuir gas LP a precios justos. Por ejemplo, la familia Zara
goza, dueña del poderoso Grupo Tomza, Zeta Gas y Baja Gas &
Oil, que levantó un imperio con base en el control del mercado.
Y es que el mandatario recalcó ayer que quienes "tienen todo
el mercado" simplemente "hacen lo que quieren".¿Será que se
acabó el tiempo de los virreyes del gas? La Cofece de Alejan
dra Palacios, ¿hará lo que le toca o seguirá "de florero" como
se quejó AMLO?

Olga aboga por la Conago
Ante el desdén que algunos mandatarios estatales han mos
trado hacia la Conferencia Nacional de Gobernadores, asegu
rando que ya no tiene razón de ser, la titular de Segob, Olga
Sánchez Cordero, abogó ayer por su permanencia. "La
geopolítica del país no es la misma que llevó originalmente a la
creación de la Conago hace 19 años", reconoció la funcionaría.
Apuntó que el gobierno federal "será muy respetuoso de lo que
la Conago decida", pero dijo confiar en que "no dejaremos de
ver a la conferencia como este órgano ideal de interlocución".
Veremos.
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Morena va por un incremento
del impuesto a cigarros
En este año, la marca más

comercial de cigarros
cuesta 67 pesos, la cuota

del IEPS es de 0.5108 por cada
cigarro; para el siguiente año,
existen todo tipo de propuestas
para incrementar el impuesto a
más del doble, como la de dipu
tados de Morena que, mediante
una iniciativa ante la Comisión
Permanente, piden que la cuota
de impuesto por cigarrillo sea
de 1.35 pesos. Lo que ubicaría el
precio por cajetilla en rangos de
95 pesos.
La diputada Marivel Solís Ba

rrera presentó una iniciativa ante
la Comisión Permanente que se
siona en el Senado, para reformar
el artículo 2 de la Ley del Im
puesto Especial sobre Producción
y Servicios (IEPS), a fin de mo

dificar las cuotas aplicadas a los
tabacos para incrementarlos de
160% a 200%, relativa a costos de
producción y aplicando una cuota
a cigarrillos de 1.35 pesos.
Además, se pretende que la

Secretaría de Hacienda y Crédito

Público (SHCP) actualice anual
mente las cuotas por cajetilla, con
el objeto de alcanzar los estánda
res recomendados por la Orga
nización Mundial de la Salud

(OMS).
"De aprobarse esta iniciativa

incrementaremos la recaudación
fiscal y reduciremos el alarmante
consumo de tabaco en el país, ya
que tiene un alto respaldo cientí
fico, y estoy convencida de que los
impuestos recaudados con estas
medidas se sumarán para atender
los proyectos prioritarios del país
en materia de salud", indicó la
legisladora, en compañía de las
diputadas de Morena, María del
Carmen Almeida Navarro y Ma
ría de los Ángeles Huerta del Río.
Esta propuesta, responde cier

tamente a las recomendaciones

de la OMS de incrementar los im
puestos al tabaco, para desalentar
su consumo, empero, llegar a esos
niveles de impuestos, solo pro
vocaría asfixiar a las tabacaleras
que operan en territorio nacional,
ya que tan solo Philip Morris, la
que tiene más ventas en México,
mantiene una plantilla laboral en
el mundo de 71 mil empleados,
de los cuales mil 800 laboran en
México. Tienen su planta princi
pal en Zapopan, Jalisco, en donde
producen 26 mil millones de ciga
rros al año.

Lo que realmente busca el go
bierno de López Obrador, es tener
más ingresos para aliviar las arcas

públicas que, con el ritmo de com
promisos que tienen, por ejemplo,
los programas sociales y sus tres
obras insignia, Dos Bocas, Santa
Luda y el Tren Maya, 'nomás' no
hay dinero que alcance.
La contratación de deuda en

los dos primeros años de la actual
administración, ha sido más que
la que tuvo Enrique Peña Nieto en
todo su sexenio.
La otra vía de financiamiento

del gasto público es el incremento
de impuestos y aunque existe el
compromiso de no subirlos, no
hay duda que buscarán hasta por
debajo de las piedras, como gra
var a nuevos artículos o de plano
aumentarlos, como es el caso de
los cigarros.
Con banales argumentos como

el de liberar edificios y espacios
públicos del pernicioso humo del
tabaco, justifican el desorbitado
aumento en la tasa impositiva al
cigarro, sin tomar en cuenta otros
factores que, también, deben con
siderarse en la toma de decisio
nes, como la atribulada economía
de los consumidores.

Extracto, lea la versión completa en
www.elfinanciero.com.mx

Fecha: 09/07/2021

Página: 37

Area cm2: 256

1 / 1

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 67,123

Página 3 de 20



Amenos que haya temor por el referéndum del año próximo, no hay clari
dad del porqué el Presidente come ansias por señalar quién ha de suce
derlo en la silla presidencial, a tres años de distancia de que, conforme

a la Constitución, termine su mandato.

ANUNCIO DE UN DESTAPE ANTICIPADO

Dato curioso, López Obrador menciona a su gabinete, y deja fuera al perso
naje central en el Senado: Ricardo Monreal, presidente de la Junta de
Coordinación Política y líder de la fracción morenista.

Y no es que quiera anidar sentimientos rencorosos, peeeeeero ¿qué no fue jus
tamente en el Senado donde se legislaron los caprichos del Presidente... ah no,
perdón, los cambios constitucionales para la revocación de mandato en el
2022, para que el pueblo bueno y sabio vote si quiere que siga el Presidente o no en
el cargo?
RECORDAR ES VOLVER A VIVIR

Quizá por ello, AMLO rompe el paradigma de que sólo a finales del quinto
año de gobierno se pueda hablar de la sucesión presidencial, mismo que
costó, en otro tiempo, el cargo de director del IMSS a don Carlos Gálvez

Betancourt, que molestó a Luis Echeverría por pretender sucederlo en los pri
meros años de su gobierno, o aspirar, al menos.
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ANÉCDOTAS APARTE

En estos días es el senador Ricardo
Monreal el personaje más men
cionado en los medios, luego del

ninguneo del presidente López Obra
dor al dejarlo fuera de sus Róbalas (no,
no estoy hablando de la vicepresi
denta Kabala... ah no, perdón no se
rían, Kamala) futuristas con rumbo a
una decisión anticipada o no.
Todos los nombres mencionados por

el primer mandatario tienen, al menos,
tres características en común: creen
que son competitivos electoral
mente (bueno, la Nahle cree que en la
OPEP la ovacionaron y hasta lo presu
mió en una mañanera, entonces puede
creer lo que sea); garantizan la con
tinuidad y consolidación de la 4T, y poseen identificación personal con la lucha
histórica por alcanzar la Presidencia. Es decir, han acompañado al tabasqueño
en su devenir político.
Ante este distractor... ah no, otra vez me equivoqué, gesto de apertura demo

crática que el Presidente tuvo con las y los colaboradores mencionados, debería
corresponder ahora un gesto de madurez de ellos mismos para, ahora sí, ponerse a
chambear en serio, pues las cosas no van bien y aún quedan poco más de tres años
de este gobierno.

Son muchos los desafíos, retos y amenazas que un proceso de cambio de régimen
como el que está en marcha va a enfrentar en los próximos tres años. De entrada,
viene elshow... ah no, la consulta para enjuiciar a los expresidentes (si tienen pruebas
contra ellos, preséntenlas y enjuicíenlos ya. De hecho, así se llamará una de mis co
lumnas), el proceso de revocación de mandato presidencial en marzo de 2022, así
como posteriormente la elección de gubernaturas y la elección presidencial misma.
Distractor o no, la 4T, AMLO, ya cambió, alteró el ritual tanto en modo como

en tiempos para referirse al posible sucesor de un presidente en turno. El famoso
tapado. Durante décadas, el paradigma que rigió la sucesión presidencial fue el clá
sico: "el que se mueve no sale en la foto", frase que se le atribuye a don Gonzalo
N. Santos, pero que recordamos más en la voz de don Fidel Velázquez Sánchez.
Con base en ello, todos los aspirantes permanecían quietos, y las posibili

dades de ser el sucesor eran inversamente proporcionales al número de grupos que
apoyaban a los aspirantes. A más grupos apoyando a un postulante, menos oportu
nidad de ser el elegido.
Todo eso ha cambiado. El tapado pasó a la historia, y hoy están a la luz del día

los posibles sucesores del presidente López Obrador. ¿Quién les dio ese rango o ca
tegoría? El propio mandatario, al señalarlos uno a uno por sus nombres.
Desde Claudia Sheinbaum hasta Juan Ramón de la Fuente, hasta Rocío

Nahle. Y así, sucesivamente, hasta contemplar una baraja sucesoria muy nutrida.
Accidente del Metro L12, aparte, o incendio en aguas del océano, junto a una
plataforma petrolera; el caso es que sólo con ellos, por citar a otro clásico, "la caba
llada está flaca".
Y les guste o no, el omitido, sí, el personaje de la semana lo ha sido: Ri

cardo Monreal, quien, no lo dude, seguirá el protocolo partidista para regis
trarse como candidato a la Presidencia en tiempo y forma.
Acuso recibo de la réplica del abogado Fernando Martínez de Velasco sobre

lo publicado aquí en torno a presuntos conflictos de interés de Margarita de la Ca
bada, actual vicepresidenta de Norma
tividad en la CNBV. El abogado Martínez
de Velasco solicita aclarar que nunca ^ Lourdes mendoza
trabajó en Banamex, o haber sido jefe IJ| finiendo/
de la funcionaría federal. Al respecto,
atendiendo la solicitud, debo hacer dos Qué pasó, @wnashaw quién mentía.
precisiones: 1. Martínez de Velasco Quién tenía el descaro de cobrar con
señala en la página de internet de su |os números y resultados q daba?
despacho "haber tenido a su cargo
todo el proceso Fobaproa en Bana
mex", lo que claramente induce al lee O wiiliam n.a. Shaw
tor a entender que trabajaba para dicha E"reswesta 8 ¿ "**
institución. 2.Ambos, De la Cabaday Estoy cansado de sus#. , ,7 . .'. J cuanto le pagan por mentir? En medio de esta
Martínez de Velasco, rindieron cuentas crisis y usted ¡nVentando. Le muestro ia vista
al mismo jefe en el Jurídico de Banamex, desde mi ventana
quien también fuera socio del despacho
aludido. 3. Reconociendo que pueden
existir imprecisiones en la información
obtenida a partir de la investigación
hemerográfica del caso, y sin poner

gelio Ramírézdela O.
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Lourdes mendoza
IJ| finiendo/

Qué pasó, @wnashaw quién mentía.
Quién tenía el descaro de cobrar con
os números y resultados q daba?

O wiiliam n.a. Shaw
E"reswesta 8 ¿ "**
Estoy cansado de sus#cuanto le pagan por mentir? En medio de esta
crisis y usted ¡nVentando. Le muestro ia vista
desde mi ventana
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Doporto y el retorno a México
de Daniel Lizárraga

Este jueves Daniel Lizárraga
abandonó El Salvador.

El periodista fue forzado
a dejar ese país por el gobierno
de tintes autoritarios de Nayib
Bukele. En México le esperan
temas que ha trabajado y que
en últimas fechas han revivido,
como es el caso de Luis Doporto
y sus singulares negocios.
Al frente del equipo de perio

dismo de investigación de Ariste
gui Noticias, Lizárraga reveló una
trama de presunta simulación
en el multimillonario negocio de
fármacos de México. A partir de
documentos filtrados en Panamá

Papers, en abril de 2016 él y sus
compañeros de ese portal dieron
a conocer que algo olía mal en la
compra de Casa Marzam, compa
ñía que en 2012 junto a Nacional
de Drogas (Nadro) y Casa Saba
representaban 58 por ciento del
mercado de medicamentos en
México.

En un resumen muy apretado
de un esquema financiero muy
complejo, la investigación pe
riodística detalló que Marzam
fue comprada en 2015 por una
empresa "holandesa" llamada
Moench, de la cual era socio Luis
Doporto. Lo relevante es que para
esa transacción de 83 millones de

dólares Doporto habría recibido
un crédito de parte de Marina
Matarazzo, esposa de Pablo Es
candón, dueño de Nadro. Con
esa operación esas dos empresas,
sostenían los reporteros, tendrían
por sí solas el 37.5% del mercado
de medicinas.
A la luz de la revelación pe

riodística, la Comisión Federal
de Competencia Económica
(Cofece), que inicialmente ha
bía dado luz verde a esa opera
ción, abrió un expediente que
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años después dio por resultado
una negociación, a solicitud de
Doporto, para que le quitaran
acusaciones de posible "concen
tración ilícita en el mercado de
distribución y comercialización
al mayoreo de productos far
macéuticos". En otras palabras,
la autoridad presumía que por
el crédito recibido, Marzam se
ría controlada por Nadro. Una
simulación de competencia.
Frente a ese escenario, Doporto
ofreció pagar el crédito y así
romper el vínculo con la esposa
del dueño de su "competidor".
En paralelo, Lizárraga que

después formó parte del equipo
de periodistas de Mexicanos
contra la Corrupción y la Impu
nidad publicaría otra investiga

ción sobre Doporto. En marzo de
2019 se reveló que Marzam había
multiplicado por cinco sus con
tratos con el IMSS: entre 2002

y 2014 le vendió 95 millones de
pesos en medicinas al Seguro So
cial, mientras que de 2015 a 2018
las ventas fueron por 526 millo
nes de pesos. Lo relevante del au
mento es que ocurrió una vez que
Doporto se volvió socio de esa
empresa, y que el padre de éste
participaba en el comité técnico
de ese instituto de salud, una ins
tancia que interviene en diseño
de bases de licitadón. La nota fue
firmada al alimón por Lizárraga y
Raúl Olmos.

Ahora sabemos que Doporto
sigue sin acatar las condiciones
impuestas por la Cofece para
autorizar la compra de Marzam,
y que no ha pagado multas por
tal incumplimiento. La reportera
Peniley Ramírez publicó el 21 de
junio que el gobierno de México
compró 35 millones de dosis de
vacunas CanSino para preve
nir Covid19 a una empresa que
apenas estaba por constituirse
(así como suena), y que uno de
los nombres que está detrás de
esa "compañía" es el de Do
porto. La colega consigna en ese
mismo reportaje de Univisión
que hasta febrero de este año
este "empresario" no había cum
plido sus pendientes por el caso
NadroMatarazzoMarzam.

Ahora que regresa Lizárraga
podrá retomar en México este
caso e investigar por qué el
gobierno que dice estar com
prometido con romper el acapa
ramiento de medicinas no sólo
no vigila que Marzam cumpla las
leyes de competenda, sino que
incluso lo premia con singulares
contratos.
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Aspiracionistas

Las críticas del presidente Ló
pez Obrador a la clase media
no parecen haberle redi

tuado en popularidad; al contra
rio, la mayoría de la gente las vio
mal, de acuerdo con una encuesta
nacional que El Financiero pu
blicó el limes pasado. Pero el tema
de si la clase media mexicana
tiene o no un carácter "aspiracio
nista", como lo calificó AMLO,
tiene más para analizar, y para
ello recurro al más reciente estu
dio Latinobarómetro, realizado en
México en octubre de 2020.

La encuesta incluyó una pre
gunta que sirve por lo menos para
dos propósitos en el análisis de la
clase media: la autopercepción de
la situación propia y las perspec
tivas (aspiraciones) de movilidad
social.

A las personas entrevistadas se
les preguntó lo siguiente: "Imagí
nese una escala de 10 peldaños,
en el '1' se ubican las personas
'más pobres' y en el'10' se ubican
las personas 'más ricas'; ¿dónde se
ubicaría usted?"
La mayor proporción de perso

nas se ubicó en el punto 5, con un
36 por ciento. Los peldaños del
1 al 4 sumaron el 43 por ciento,
y los peldaños del 6 al 10, el 21
por ciento. ¿A partir de qué punto
cree usted que comienza la clase

media?

Realmente es muy arbitrario
decirlo con sólo una pregunta,
así que chequé otras variables del
estudio y parece que a partir del
punto 6 y hasta el 10 podría ser
una buena aproximación de la
clase media, aunque en tamaño
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luzca un poco castigado, con 21
por ciento.
Seguramente algunos entrevis

tados que se ubicaron en el punto
5 también son clase media, pero
mis criterios para hacer el corte en
el punto 6 fueron los siguientes:
a partir de ese punto los entre
vistados se consideran mayorita
riamente a sí mismos como clase

media o media alta, según otra
pregunta de autoclasificación que
contiene el cuestionario.

Además, a partir del punto 6
también se ven con claridad las
diferencias en equipamiento en
el hogar (internet, computado
ras, smartphones, entre otras) y
diferencias en niveles de edu
cación. Así que, para propósitos
prácticos emplearé los peldaños
6 a 10 como un indicador de clase
media.
En la encuesta también se hizo

esta misma pregunta respecto a
los padres y dónde creen que se
encontrarán sus hijos en la escala.
En su conjunto, esas preguntas
nos dan una idea de la movilidad
social percibida respecto a los pa
dres, pero también de las aspira
ciones de los mexicanos respecto
a dónde visualizan a sus hijos. Me
concentro en esta segunda. Como
dije al inicio, estas preguntas ofre
cen una medición, un tanto cruda
pero interesante, de la autovalora
cáón de clase media, así como de
las aspiraciones de movilidad so
cial, con los hijos como referente.

Y aquí es donde las cosas se po
nen más interesantes. En gene
ral, los entrevistados ubican a sus
hijos en una mejor posición social
que a sí mismos, lo cual revela la
aspiración, el deseo, la expecta
tiva de que los hijos tengan un
mejor nivel de vida. Mientras que
el 21 por ciento de los entrevista
dos se ubicó en los peldaños 6 a
10, el 43 por ciento ve a sus hijos
en alguno de esos peldaños, una
proporción dos veces mayor.
La pregunta es si ese "aspira

cionismo" es exclusivo de la clase

media o se distribuye másmenos
igual en todos los peldaños. Sor
presa: la aspiración de movilidad
social es ligeramente más acen
tuada entre los peldaños de la
parte baja de la escala (1 a 5) que
entre los que calificamos como de
clase media (6 a 10).
En promedio, el 47 por ciento

de quienes se ubicaron en los pel
daños 1 a 5 ve a sus hijos en una
posición más alta que la suya. En
la clase media (peldaños 6 a 10),
el 42 por ciento ubicó a sus hijos
en una mejor posición. El "aspi
racionismo" de movilidad social

es general, e incluso un poco más
marcado entre los segmentos po
pulares que entre la clase media.
De hedió, el temor de movi

lidad social descendente es li

geramente mayor entre la clase
media: el 28 por ciento de los
entrevistados en los peldaños 6 a

10 cree que sus hijos estarán en
peores condiciones que las suyas,
mientras que entre los entrevista
dos de los peldaños bajos (1 a 5)
el 13 por ciento, la mitad, lo cree
así.

Tener expectativas de mejo
res condiciones de vida, incluida
la de los hijos, es una aspiración
legítima, y lo ha sido por mucho
tiempo. Como señala el histo
riador Lawrence James en su re
cuento del surgimiento de la clase
media inglesa, "en términos de la
evolución de la clase media, la vo
luntad de los padres para invertir
en el futuro de sus hijos ha tenido
una enorme significancia."
Los datos de las encuestas hoy

en México nos muestran que, por
lo menos en cuanto a expectativas
de movilidad social ascendente,
la clase media mexicana no es la
más "aspiracionista" en el país.
La expectativa de mejoramiento
social es mucho más amplia y
trasciende a la clase media. Ha

brá que ver otros temas. Por lo
pronto, queden estos datos del La
tinobarómetro 2020 para ir abo
nando al debate de la clase media
mexicana y su carácter.

Tener expectativas
de mejores
condiciones de vida

es una aspiración
legítima
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¿Qué haces, Rutilio?
Chiapas se está pudriendo

en medio de la violencia
del narcotráfico.

El lunes fue asesinado el acti
vista indígena tzotzil Simón Pedro
Pérez López, luego de denunciar
la existencia de grupos civiles ar
mados en Los Altos de Chiapas.
Nadie reivindicó el crimen, pero
este miércoles en Pantelhó, donde
vivía, Los driles atacaron la comu
nidad, bloquearon sus caminos,
tomaron el control de los accesos
al municipio y amenazaron a los
pobladores. Los driles se dedican
al narcotráfico, el tráfico humano
y de armas, y están vinculados al
Cártel Jalisco Nueva Generación.
El mismo día, en la comunidad

de Nuevo Israelita del mismo mu

nicipio, se encontraron en dos ca
sas abandonadas armas de grueso
calibre, explosivos, artefactos y
pilas que suelen utilizarse como
detonadores. Tres días antes en

Simojovel, a unos 60 kilómetros al
noroeste de Pantelhó, también se
encontraron explosivos.
Este miércoles en Tuxtla Gutié

rrez, a más de tres horas de Pante
lhó, hubo una fuerte balacera en
un fraccionamiento en el occi

dente de la capital, donde, por los
videos que grabó la gente, se escu
charon disparos secos y pausados,
como suenan los disparos de los
fusiles de asalto. Las autoridades

todavía no saben qué pasó.
La violencia de los últimos días

en Chiapas nos hizo voltear hacia
el estado, pero no es un caso ais
lado. La degradación de la vida
social y el empeoramiento de la
seguridad se ha agravado acelera

damente. Chiapas está ubicado en
una posición estratégica para Mé
xico, y en su frontera, la segunda
más grande que tenemos, se juega
la gobernabiHdad nacional. Es
estratégica, cinturón de conten
ción de las organizaciones cri
minales trasnacionales. Los 655
kilómetros de límite terrestre con

Guatemala son porosos. Muchos
de ellos no tienen vigilancia y en
algunos puntos que este reportero
llegó a recorrer, se introducían sin
problema drogas, fusiles de asalto
y personas de contrabando.
Sin embargo, lo que se vive

actualmente en Chiapas no tiene
precedente en materia de crimen
organizado, porque antes era
una entidad en relativa calma al

cohabitar todos los grupos de
lincuenciales que lo utilizaban
de trasiego. Es inusual que haya
una implosión en las zonas que
controlan, y más extraño que se
disputen plazas y territorios, que
es lo que está sucediendo ante lo
que parece ser una clara ausencia
de autoridad.

El gobierno federal tiene iden
tificadas las organizaciones cri
minales en el estado. La Unidad

de Inteligencia Financiera dio a
conocer en septiembre pasado
un mapa general de los grupos
delincuenciales en todo el país,
donde Chiapas aparece repartido
entre tres: el Cártel Jalisco Nueva
Generación, de la costa surocci
dental del Pacífico a la frontera
con Guatemala y Tabasco; el
Cártel de Sinaloa, con el pleno
control de prácticamente toda la
frontera con Guatemala y la parte
sur de la costa del Pacífico, y el
Cártel del Golfo, con una pequeña
franja de poder que se extiende
desde una punta del Pacífico en la
frontera con Oaxaca, tocando la
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parte sur de Veracruz y suroeste
de Tabasco.
El mapa de la Unidad de Inteli

gencia Financiera tiene otro des
doble, de acuerdo con informes
de inteligencia del gobierno fede
ral sobre la penetración del nar
cotráfico a nivel municipal, que
publicó el año pasado El Univer
sal. Ese informe revelaba la pre
sencia de seis cárteles de la droga
en Chiapas, que si bien se podía
empatar por número de munici
pios donde tienen fuerte presen
cia con lo difundido por la Unidad
de Inteligencia Financiera, explica
mejor la complejidad de la pene
tración del crimen organizado en
el estado. Por ejemplo, el dia
rio señaló la prominencia de Los
Zetas en la zona metropolitana
de Tuxtla Gutiérrez, pero en ese
informe no figura su presencia en
zonas ocupadas por el Cártel del
Golfo, con exkaibiles guatemalte
cos como refuerzos, y con cuyos
campamentos se topó el Ejército
en la construcción del Tren Maya.
Tampoco refleja la descomposi

ción que se vive en la entidad. Un
ejemplo de ello lo da el enfren
tamiento en Tuxtia Gutiérrez el
miércoles, donde, de acuerdo con
funcionarios federales, se suscitó
entre células de los cárteles de
Sinaloa y Jalisco Nueva Genera
ción. Otro ejemplo es la existencia
de la banda sanguinaria salvado

reña que nació en las cárceles de
Los Ángeles en los 80 la Ml3, la
Mara Salvatrucha, que opera en
la frontera con Guatemala, y se
apoya en Los Zetas para el tráfico
humano hacia Estados Unidos.
La violencia en Chiapas, si bien

no es comparable aún con los nú
meros de otras entidades donde la
guerra entre cárteles es cruenta,
ha tenido un comportamiento
inestable, aunque con incidentes
en las últimas semanas que eran
inéditos en la entidad. Durante
las elecciones, de acuerdo con
políticos que los padecieron, los
cárteles de la droga obligaron a un
número de electores a votar por
quien les decían, luego de presio
nar y amenazar candidatos. Este
deterioro parece reacción al go
bierno de Rutilio Escandón, que
está desbordado.
Escandón, casado con Rosa

linda López, administradora
general de Auditoría Fiscal Fede
ral, y cuñado del gobernador de
Tabasco, es un viejo amigo del
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, y como su familia,
formaba parte del PRD Tabasco
cuando lo encabezó en los 90.
Tiene una larga experiencia, pero
el tema de la violencia y la inse
guridad lo rebasó. No es algo que
no pase con otros gobernadores,
pero en su caso, el contexto es

muy delicado y sus fallas pueden
generar graves consecuencias.
Chiapas es el muro de con

tención de Centroamérica. Ahí

es donde quiere el gobierno del
presidente Joe Biden que se frene
la migración indocumentada, y
ha apostado a que el trabajo se lo
haga el presidente López Obra
dor. Para Biden es una prioridad
políticoelectoral que esa barrera
en el Suchiate le resuelva sus

problemas internos; para López
Obrador es de gobemabilidad,
que sólo existe cuando se guarda
el equilibrio entre el ejercicio
del poder y la capacidad de los
gobiernos para solucionar los
problemas. La ingobernabilidad
se da cuando los gobernantes
son incapaces de hacerlo, como
Escandón está dando crecientes

pruebas de ello.

Lo que se vive en
Chiapas no tiene
precedente en
materia de crimen

organizado
Escandón tiene una

larga experiencia,
pero el tema
de violencia e

inseguridad lo rebasó
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Qué más da. Si a fin de cuentas
los sexenios no duran ya seis
años, declarar el término del

actual con más de tres años de antici
pación no entraña novedad alguna.

Si el sexenio de Enrique Peña Nieto
concluyó al primer bienio, el de Felipe
Calderón ni siquiera empezó y el de
Vicente Fox acabó el día de su elección,
por qué éste habría de durar seis años.
Después de todo, es un récord haberlo
hecho durar dos años y medio con im
presionantes índices de aceptación, po
pularidad, desconfianza y frustración,
teniendo por escenario una dolorosa
crisis sanitaria con un efecto devasta
dor inconmensurable.
Como en ocasiones anteriores se

podrá argumentar haber hecho lo que
se pudo, aun cuando muy poco se haya
podido. O, peor aún, se podrá echar
mano del socorrido recurso de la clase
política de vanagloriarse no por lo
sucedido, sino por lo que se evitó que
ocurriera. En esa lógica, nada extraño
es invitar desde ahora a debatir el fu
turo y asomarse a él.

El futuro que en un país incapaz de
superar el pasado y entender el pre
sente, es simple y llanamente pregun
tarse quién sigue y entrarle al juego
de la sucesión. Revivir la ilusión del
anhelo sin sustento, aunque después y
como tantas otras veces sobrevenga el

desencanto bien fundado.

¿Fue eso lo que quiso anunciar el
presidente López Obrador al abrir el
juego sucesorio? ¿Lo hizo sin querer o
adrede?

Sea o no una maniobra distractora, el
afán presidencial de colocar la sucesión
presidencial como nuevo centro del
debate supone firmar un acta de rendi
ción al mismo tiempo.
Aun cuando es difícil reconocerlo,

la apertura del juego sucesorio jus
tamente por quien debería de poster
garlo lo más posible despide un tufo
de agotamiento o renuncia. En el mejor
de los casos, el aroma de quien ansia
pasar a administrar acciones y obras
emprendidas, pero ya no acometer
más, así presuma estar resuelto a modi
ficar el eje de rotación del planeta y en
viar tres nuevas iniciativas de reforma
constitucional.
El reiterado anuncio presidencial

14 de jimio y 5 de julio de la lista
de posibles sucesores donde no están
todos los que son, ni son todos lo que
están, implica varios supuestos: en el
reverso de la declaración se escribe el
epitafio político de quien lo formula; el
banderazo de salida en pos de la can
didatura anima una competencia por

no decir, lucha entre quienes aspiran
a ocupar la posición, llevándolos a cal
cular qué pasos dar o no en su función
actual; de por sí desacompasado, el
ritmo de la acción de gobierno se frena;
el adversario recibe envuelta para re
galo una ventaja, colocar en el blanco
a los posibles sucesores; y la precipita
ción del juego reduce inexorablemente
el margen de maniobra del mandatario
entumo.

Ante ese cuadro, es inevitable pre
guntar: ¿la idea de precipitar la suce
sión es anunciar el fin del sexenio?

Si en ningún momento es recomen
dable precipitar el juego sucesorio así
sea para distraer la atención o para ver
cómo se mueven los aspirantes y qué
reaccionan, esta vez se hizo en el peor
de ellos.
Justo cuando la coordinación del

Ejecutivo y su fracción parlamentaria
reclaman armonía, no recelos; cuando
el partido en el poder carece de cohe
sión, organización y dirección; cuando
la cantidad de flancos abiertos exige
cerrar algunos, en vez de abrir otros
hacia adentro y hacia afuera; cuando la
circunstancia recomienda apretar filas,
no romperlas; cuando la aceptación
de la figura presidencial choca con la
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calificación del gobierno y anima el ma
lestar por la contradicción; cuando la
economía demanda certeza y no incer
tidumbre, dada su frágil recuperación;
cuando los gobiernos estatales recién
ganados en las elecciones requieren del
apoyo y no de los tirones al interior del
gobierno federal; cuando el gobierno y
su partido están obligados a entender
y corregir los errores cometidos, en vez
de justificarse con el fácil argumento de
haber sido inocentes víctimas de una
guerra sucia; cuando el crimen ha mos
trado vivo interés por ganar espacio
territorial y administrativo...
Por si todo lo anterior no fuera su

ficiente, se aceleró el juego sucesorio
cuando por un mal cálculo político se

apostó a realizar dos ejercicios ple
biscitarios que pueden colocar en un
apuro al gobierno y a Morena. La ab
surda consulta de si debe someterse o
no al imperio de la justicia a los ex
mandatarios que hubieren incurrido
en violación de derechos o ilegalida
des, a partir de una pregunta digna
de ingresar al salón del galimatías. Y,
luego en marzo, la peligrosa consulta
de si debe o no revocarse el mandato
presidencial. Si el promotor de ambas
ideas el presidente de la República
no consigue llevar, en el primer caso,
treinta y siete millones y medio de par
ticipantes a las urnas sufrirá un revés
importante y si, en el segundo caso, la
votación es cerrada aun siéndole favo
rable recibirá otro golpe. Después de
esos eventos, sólo le restará a Morena
prepararse para competir por las seis
gubernaturas que estarán enjuego el
año entrante.

¿Qué sentido precipitar la sucesión
presidencial?

Desde el inicio de la gestión presiden
cial se advirtió cierta confusión entre
tesón y terquedad, voluntad y posibili
dad, querer y poder, deseo y realidad,
ahora inquieta la necedad de seguir
una ruta que no conduce al lugar
adonde se quiere llegar.
Este año se han cometido errores

y, en vez de corregirlos, se han pro
fundizado. Se advierte resistencia a

rectificar, a reconocer la urgencia de
replantear objetivos y ruta. El tiempo
apremia y, en cada paso mal dado, se
reduce la posibilidad de enmendar...
fuera de duda está, sin embargo, que
precipitar la sucesión llevará a clausu
rar por anticipado el sexenio. ¿Es esa
la idea?

Abrir la sucesión es cerrar el sexenio en

curso. El anuncio supone un epitafio, ese es
el anverso y el reverso de esa decisión. ¿Esa
es la idea al precipitar el juego sucesorio?
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El gabinete de
salud "boicotea"

aAMLO
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1 motivo por el cual An
drés Manuel López
Obrador quebró la
cadena produccióndis
tribución de medicinas

y dejó a un sector de la pobla
ción sin insumos para la salud,
según nos dijo, fue la corrup
ción y la opacidad de sus agentes
económicos.
Con ese argumento encargó

a la entonces Oficial Mayor de la
Secretaría de Hacienda, Raquel
Buenrostro, operar la primer
compra en la era de la 4T, cuyo
resultado fue desastroso. Ubi

quémonos en el 2019.
Como el intento de inventar el

hilo negro fue un fracaso, para
2020 algún genio le vendió la
idea al Presidente de que, ante la

incapacidad de Hacienda, lo mejor era contratar a la Unops, que tam
poco tenía gran experiencia en el tema.
Pero lejos del cumplimiento del marco jurídico de transparencia,

el modelo Instituto de la Salud para el Bienestar (Insabi), en man
cuerna con la Oficina de las Naciones Unidas para Servicios de Pro
yectos, resultó peor.
Dicho modelo carece de procesos de información al público, a las

instituciones del Sistema Nacional de Salud y a los agentes que parti
cipan en el proceso de adquisición.
Como decíamos, si mañana la 4T decidiera cancelar anticipada

mente el contrato de 102 millones de dólares a la Unops por una fa
llida compra, no habría espacio para reclamos: tan incompetente el
uno como el otro.
Y tan opaco el instituto que dirige el antropólogo Juan Antonio

Ferrer como la oficina que dirige aquí Fernando Cotrim y que re
presenta en la región Guiseppe Mancinelli.

Fecha: 09/07/2021

Página: 6

Area cm2: 606

2 / 4

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 135,016

Página 18 de 20



NO EXISTE LIDERAZGO, acuerdos ni coordi
nación dentro del gabinete actual de salud.
Un diagnóstico elabo
rado para la industria
farmacéutica habla
de la participación de
agentes sin experien
cia ni conocimientos. Y
las menciona: Oficialía
Mayor de Hacienda, In
sabi y Unops, así como
de la prohibición o limi
tación para participar
de quienes sí sabían cómo hacerlo. Refiere
al IMSS, pero no el de la 4T que dirige otro
incompetente, Zoé Robledo, sino los que
diseñaron y operaron las compras conso
lidadas que sí funcionaron y mantenían el
mercado abastecido: las administracio
nes de José Antonio González Anaya y
Mikel Arrióla, en el gobierno de Enrique
Peña Nieto. Y con ellos los operadores
logísticos que López Obrador y Buenros
tro satanizaron y acusaron de corruptos:
Fármacos Especializados de Francisco
Pérez Fayad, Dimesa de Carlos Álvarez
Bermejillo, Maypo de Carlos Arenas,
Ralea de Alberto Ramírez de Aguilar
y CPI de Gerardo Morán, principalmen
te. Son infundadas las acusaciones del
gobierno federal de "boicots" de empre
sas que mantenían monopolio de la venta
y distribución de medicamentos. En todo
caso, si hubiere algún "boicot", éste es
una consecuencia indeseada del desor
den que prevalece al interior del gabinete
de salud. "El boicot es interno".

José Antonio
González Anaya

FUNDADO EN UNA supuesta acción en con
tra de la corrupción, el sistema de adquisi
ción de medicamentos

e insumos para la salud
se encuentra en unos

de los momentos más
notables de opacidad
de los años recientes,
de acuerdo con organi
zaciones no guberna
mentales y centros de
investigación. Un aná
lisis desarrollado para
el sector empresarial, refiere que las ins
tituciones carecen de información sobre
cuándo y cuánto recibirán los insumos
solicitados. "La industria no tiene comu
nicación con las autoridades nacionales
ni con la Unops". De manera informal se
ha conocido que hay indicaciones expre
sas por parte del director general del Insa
bi, Juan Ferrer, de no recibir a cámara o
asociación del sector farmacéutico. Pero
la Unops, que preside Grete Faremo,
tampoco canta mal las rancheras. "El re
ferente más cercano de la opacidad en los
procesos de la Unops es el caso del Insti
tuto Guatemalteco de Seguridad Social,
quien ya ha celebrado en diversas ocasio
nes contratos para el abasto de sus necesi
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dades de medicamentos y demás insumos
para la salud, y sobre el que alertó la Con
traloría General de Cuentas de Guatema
la, al señalar que el convenio con la Unops
no permitía fiscalizar los recursos envia
dos a la Unops".

EL 60% DEL volumen de medicamentos con
vocados por la Unops se encuentra aún sin
proveedor, refiere el estudio privado. El
55% de las claves desiertas corresponden a
más de 962 millones de piezas de medica
mentos de un total convocado de poco más
de un millón 606 mil piezas. Solo 40%, al
rededor de 644 mil piezas del volumen, ha
sido adjudicado. "Entre las claves que aún
no tienen fuente de abasto se encuentran
la metformina, propofol, metotrexato,
heparina, insulina humana, omepra
zol, ácido acetilsalicílico, atorvastatina,
amoxicilina, diclofenaco, clonazepam, ci
profloxacino y ceftriaxona, la mayoría me
dicamentos dedicados a padecimientos
agudos y crónicos degenerativos, que his
tóricamente la industria ha proveído sin
problema alguno. Sin embargo, el abasto
de ese 40% de lo que adjudicó la Unops no
está asegurado porque la mayoría de las
empresas proveedoras de esas 531 claves
no cuentan aún con contrato, y en los ca
sos que sí, se han encontrado con errores
como vigencia, volúmenes adjudicados y
entregas.

LOS AHORROS EN las compras de medica
mentos del 2019 y2020 anunciados por la
Secretaría de Hacien
da, que todavía encabe
za Arturo Herrera, y
la Secretaría de Salud,
que maneja Jorge Alco
cer, son imposibles de
verificar y ni el mismí
simo López Obrador los
ha podido comprobar.
Desde 2019 no se pudie
ron evidenciar. Duran
te la compra de ese año las autoridades no
han publicado documento alguno que de
muestre el ahorro. La Auditoría Superior
de la Federación, que comanda David Col
menares, en su informe de Cuenta Pública
2019 no pudo determinar si se obtuvo una
reducción en el precio de distribución de
los bienes terapéuticos adquiridos. Se dice
que se ahorraron 11 mil 880 millones de pe
sos que no se pueden comprobar. Según el
Informe Sobre la Situación Económica de la
Secretaría de Hacienda 2021, se indica que
dada la situación de emergencia sanitaria
"llama la atención que el gasto en el Ramo
12 'Salud' durante el primer trimestre del
2021 fue inferior en 26.4%, lo que implicó
que se ejercieron 8 mil 693.5 millones de
pesos menos". Este hecho, señala el análi
sis independiente, genera dudas de si acaso
se confunde el concepto "ahorro" con el de
"subejercicio" de los recursos fiscales.
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CONTORSIO
NISTA, Delfina
Gómez, titular de la
Secretaría de Edu
cación Pública man
tiene la expectativa
de qu^ej próximo
e¡c|# escalar inicie
de moriera presen
cial en toda la Re

pública, cumplien
do, claro está, con
los protocolos seña
lados por las auto
ridades sanitarias}
federal y locales,
además, detalló
que para concluir el
ciclo escolar 2020
2021 se abrieron
t®)ás de 31,000 pr
Oyelas en 613 rny
nicipigs a nivel na
cional. Sin embargó
ya un estado sf le
echó para atrás. Jai
me Rodríguez, go
bernador dé Nuevo

León lo déscartó y
dijoqlfiJa decisión
obedece al alza en

contagios porCo
vid1 9 en la entidad
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El CIEP [Centro de Investigación
Económica y Presupuestaria), el
único centro de análisis mexica

no que genera cálculos indepen
dientes de los ingresos fiscales

y de los registros presupuestarios, estima
que los ingresos de los estados apenas
si llegan al 0.9% del PIB, mientras que el
promedio de la OCDE es de 8.7% del pro
ducto y la recaudación de Argentina de
4 por ciento. En su reporte más recien
te, Ingresos Públicos en México, Hacia un
Nuevo Sistema Fiscal, propone alternati
va. Una sencilla es que si todos los estados
siguen los pasos de aquellos que más re
caudan de Impuestos sobre Nóminas, Pre
dial y Tenencia Vehicular, es decir adoptan
las mejores prácticas de fiscalización entre
las entidades, la recaudación subnacional
total alcanzaría los dos puntos del produc
to. Sería una política similar a la de la fe
deración: no subir los impuestos ni crear
nuevos, pero si administrar mejor los que
se tienen, combatir evasión y excepciones
fiscales.
Ahora, existen alternativas adicionales

de ingresos locales. Una de ellas es cap
tar la plusvalía que se genera en el desa
rrollo de proyectos inmobiliarios. No se
trata exactamente de un impuesto, sino
con quedarse con una parte de la rique
za que se genera al administrar un bien
que es propiedad de las ciudades: el uso
de suelo. Hasta la fecha, en México, un
cambio en la regulación inmobiliaria para
crear vivienda y crecimiento económico,
por ejemplo, un incremento en la intensi
dad de construcción de un predio, benefi
cia solamente al desarrollado^ que no pa
ga por dichas acciones regulatorias que le

benefician. Si la ciudad logra captar parte
de esa riqueza que se genera por regula
ción, contaría con recursos muy importan
tes para invertir en infraestructura de luga
res con gran desarrollo inmobiliario, como
las grandes ciudades, los centros turísticos
y ciudades medias de gran crecimiento,
como Querétaro o Aguascalientes. Se tra
taría de recursos adicionales a las llama

das medidas de mitigación, es decir a lo
que el desabollador tiene que invertir pa
ra compensar el mayor uso que se tendrá
en la zona de servicios como agua, dre
naje o de las vialidades; es un pago a la
ciudad por una regulación que le benefi
cia, porque incrementa el valor de la tie
rra. Idealmente, estos recursos se deben
invertir en la propia zona, para sociali
zar la generada por el desarrollo inmobi
liario, en bienes como mejor espacio pú
blico, seguridad ciudadana o servicios
hidráulicos.

En el plan parcial de Vallejo, en Azca
potzalco, se establece un uso de suelo ba
se y la posibilidad de construir niveles adi
cionales, hasta un límite razonable, tanto
para edificios industriales como de vivien
da, previo pago de derechos. Los recursos
tendrán que ser invertidos en la zona, de
acuerdo con el catálogo de necesidades
de inversión establecido en el mismo pro
grama parcial. La recuperación de plusva
lías está legislada y se practica en países
como Brasil, Colombia, Argentina y Ecua
dor. Los ingresos por este mecanismos son
crecientes, se calcula, por ejemplo, que en
Medellín, Colombia, alrededor del 50%
del gasto público en vialidades ha sido
pagado por este tipo de contribuciones.
Algo similar pasó en Cuenca, Ecuador.
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Errores recurrentes en la historia^Catalejo
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" La destrucción creativa es el proceso de
mutación industrial que revoluciona la estructura
económica desde adentro, destruyendo
continuamente a la estructura antigua".

Joseph Schumpeter
En la primera parte de es

te artículo, analicé la des
trucción ocurrida en di
versas ciudades famosas

en la Antigüedad y la Edad
Media. Mencioné como en Alejandría,
Constantinopla, Córdobay Tenochtit
lán, grandes obras fueron devastadas,
ya sea porque sus enemigos conside
raban que sus preceptos religiosos y
costumbres eran contrarios a los suyos
o, simplemente, por el capricho de eli
minar cualquier vestigio de las civili
zaciones anteriores. En otros casos, la
destrucción fue causada por la rapiña,
la ambición o incluso por descuido.
La destrucción puede no ser ma

la si conlleva a la transformación y a
la renovación. El economista Jose

ph Schumpeter define el proceso de
" destrucción creativa" en su libro Ca

pitalismo, Socialismo y Democracia
(1942), señalado al principio de este
artículo. Este proceso de destrucción
es fundamental para que nuevas em
presas surjan y la economía crezca.
Un concepto similar es utilizado en

algunas culturas antiguas. En el hin
duismo, Brahma es el dios de la crea
ción, Vishnu es el de la preservación,
mientras que Shiva es la deidad de la
destrucción. Este último representa el
final de la vida, pero en el contexto de
que la muerte otorga la posibilidad de
que la vida surj a nuevamente.
Cuando la destrucción carece de

una propuesta para construir algo me 
j or y únicamente busca eliminar lo que
existe, la sociedad resulta seriamente
afectada. En 1862 el escritor ruso Iván

Turgenev en su novela Padres e hi
jos, popularizó el término Nihilismo
con la frase: "El Nihilista es un hom

bre que no acata ninguna autoridad,

que pone en duda y no acepta ningún
principio por muy respetable que es
te sea". Unos años después surgió el
Anarquismo, movimiento encabezado
por Mijail Bakunin, quién influido por
el Nihilismo, expresó el rechazo total
a toda forma de autoridad y gobierno.
Para Bakunin, el poder es la causa de
la corrupción de todo gobernante, por
lo que su movimiento se oponía a to
do tipo de orden y gobierno .Los anar 
quistas buscaban la destrucción de los
valores e instituciones de la sociedad,
pensando que la destrucción genera
ría, de manera espontánea, un mode 
lo sin los defectos y sin la corrupción
del pasado.
A finales del siglo XIX el Anarquis

mo cobró gran fuerza y se tornó en un
movimiento sumamente violento. En

tre 1881 y 1913 más de 17 mil personas,
incluyendo 40 jefes de estado, políti
cos y miembros de los cuerpos diplo
máticos, entre los que se encontraban
el Zar Alejandro II de Rusia, el presi
dente Sadi Carnot de Francia, la prin
cesa Sizzy de Austria, el rey Humber
to de Italia, los presidentes Garfield y
McKinley de Estados Unidos y el Pri
mer Ministro español Antonio Cano
vas, fueron asesinados en ataques te
rroristas provocados por anarquistas.
Como es obvio, este afán de destruir
por destruir, además de terminar con
miles de vidas de civiles, nunca creó
ninguna obra ni mecanismo que be
neficiará en algo a la sociedad.
En 1914, el primer país en ser inva

dido durante la Primera Guerra Mun

dial fue Bélgica, país que terna la ma
la fortuna de localizarse en la ruta de

ataque de Alemania hacia Francia. Los
alemanes no esperaban que Bélgica

con su pequeño ejército opusiera resis
tencia, sin embargo el gobierno belga
decidió resistir. Los alemanes atacaron

con excesiva crueldad, concentrando
su ofensiva en la ciudad de Lovaina.

En esta antigua ciudad, se demolieron
e incendiaron más de 9 mil casas. La

Biblioteca de la Universidad, fundada
en el año 1425, fue incendiada inten
cionalmente provocando que más de
230 mil volúmenes fueran consumi

dos por el fuego, incluyendo 750 ma
nuscritos medievales. La destrucción
de Lovaina no era necesaria desde el

punto de vista militar; su único ob
jetivo era causar pánico entre la po
blación civil belga. El alto mando ale
mán siguió los preceptos de Cari von
Clausewitz, famoso estratega militar
de principios del siglo XIX, que decía:
"El terror acorta las guerras". Sin em
bargo, el resultado fue contraprodu
cente para Alemania, ya que provocó
un cambio en la actitud de varios paí
ses en relación a su participación en la
guerra. La prensa inglesa calificó este
hecho como "una traición a la cultu

ra y a la civilización". La "violación de
Lovaina" provocó que el pueblo inglés
decidiera apoyar a Bélgica y alistarse
para ir a la guerra.

En mayo de 1933, Joseph Goebbels,
recién nombrado Ministro de Pro

paganda del régimen Nazi, autorizó
"la quema de libros". Tanto en Ber
lín como en 30 pueblos universita
rios, se destruyeron libros de más de
150 escritores famosos. Las obras de

Emile Zola, Sigmund Freud, Marcel
Proust, Tilomas Man, Ernest Hemin
gway, Karl Marx y muchos otros, fue
ron quemadas. Este atentado contra
la cultura universal ocurrió, irónica
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mente, en la Plaza Bebel de Berlín que
está localizada entre el edificio de la

Opera, la Universidad y la Catedral,
justo en el centro cultural y religioso
de la ciudad. La quema de libros fue
el preámbulo de la terrible destruc
ción ocurrida en los siguientes años,
donde millones de personas perdie
ron la vida.

Ese evento no fue muy diferente a
lo que ocurrió unas décadas después
en Bosnia, La destrucción selectiva
de bienes culturales, archivos y bi
bliotecas fue deliberadamente utili

zada durante la Guerra de Yugosla
via (19921995). Los ejércitos serbio
y croata tenían como objetivo borrar
el pasado musulmán de Bosnia y pa
ra ello, dañaron seriamente muchas
construcciones, destruyendo pruebas
materiales, como libros, documentos
y obras de arte, que podrían recordar a
las generaciones futuras, que diferen
tes etnias y religiones habían compar
tido un patrimonio común por siglos.
Durante la Segunda Guerra Mun

dial, los Aliados en su conquista del
norte de Italia, bombardearon en el
año 1944 la Abadía de Montecassino.

Este monasterio, fundado en el año
529 fue la cuna de la orden Benedicti

na y tuvo como alumno más célebre a
Tomás de Aquino. El monasterio nun
ca fue ocupado por tropas alemanas,
pero fue atacado por 240 aviones es
tadounidenses, ya que como recono
ció el gobierno americano en 1969, los
Aliados, estaban erróneamente con
vencidos de que era utilizado como
fortaleza militar. El monasterio fue to

talmente destruido, pero sus manus
critos medievales y sus pinturas ha
bían sido resguardadas en El Vaticano.
En ese mismo año, la ciudad de Pa

rís casi fue destruida ante la orden de
Hitler de dinamitar todos los monu

mentos de la ciudad si las tropas ale
manas no lograban resistir un ataque
de los Aliados. Sus palabras textuales
fueron: "París no debe caer en manos

del enemigo, salvo siendo un montón
de escombros". Aun cuando la orden

no fue cumplida, como se detalla en
la novela ¿Arde París? de Dominique
Lapierre y Larry Collins, el afán des
tructor del dictador Nazi, no terna lí
mite. En el otoño de 1944, después del
levantamiento antinazi en Polonia,
la ciudad de Varsovia fue devastada.

Ante el avance de los Aliados y la de
rrota inminente de Alemania, Hitler
exigió a su pueblo en febrero de 1945,
"un último esfuerzo por la defensa del
territorio alemán", para lo que reclutó
niños y ancianos para defender Ber
lín. Un mes después, Hitler ordenó
"destruir cada puente y bloquear ca
da carretera". La conducta nihilista y
autodestructiva del dictador nazi es

incomprensible, ya que ante una de
rrota inminente, prefirió ver a su po
blación y a su país devastados, antes
que aceptar la rendición.
En la tercera parte de esta serie,

analizaré los destrozos de la Revolu
ción Cultural China en la década de

1960 y la autodestrucción de Cam
boya por el régimen dictatorial de Pol
Pot en la década de 1970. También co

mentaré sobre el movimiento de gue
rrillamaoísta "Sendero Luminoso" en

Perú y la devastación de monumen
tos religiosos por parte de los Talibán
e ISIS en el Medio Oriente. Concluiré

con la descripción de algunos acon
tecimientos actuales que repiten este
patrón histórico, donde en vez de uti
lizar la creatividad para construir, se
utiliza para destruir. <3/
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Mercosur, agoniza;
AL desaparece como
región integrada

El riesgo de crear mecanismos de integración ideológi
ca es su caducidad.

Los mecanismos de integración construidos sin con
tenidos ideológicos, o en su defecto, supeditados al
comercio, no tienen fecha de caducidad.

Como si se trataran de modelos de autos producidos des
de la década de los 60, varios mecanismos permanecen en
lo que parece ser un deshuesadero ideológico: Alalc, Aladi,
SELA, ALBA, SICA, Unasur, y en la antesala, Celac y Mercosur.

La Unión de Naciones Sudamericanas (Unasur) nació en
2008 con un ADN ideológico dominante: romper el monopo
lio de la supervisión electoral de la OEA. El entonces ministro
de Exteriores venezolano, Nicolás Maduro, fue uno de los im
pulsores del Comité Electoral de Unasur.
Trece años después la Unasur camina como zombi. Vive,

pero en realidad está muerta.
Creado en 1986 en la ciudad de Río de Janeiro, el Grupo

de Río se definía como un "mecanismo permanente de con
sulta y concertación política", y fue el heredero del Grupo de
Contadora, conformado por Colombia, Venezuela, México y
Panamá, instancia que había sido crucial para la pacificación
de Centroamérica, particularmente el cese de los conflictos ar
mados en El Salvador, Nicaragua y Guatemala.
Con la iniciativa de Lula, en 2008, nació la Comunidad de

Estados Americanos y del Caribe (Celac); 13 años después,
en la Celac ya no se habla de política.

En efecto, el chavismo heredó un deshuesadero ideológico
de mecanismos. Pensemos en la Alianza Bolivariana Para los

Pueblos de Nuestra América (Alba). En su nombre lleva la pe
nitencia. Del mecanismo solo quedan dictaduras.
Lo visto ayer durante en la cumbre de jefes de Estado de

Mercosur pocas veces se había observado en 30 años de vi
da. El diario El Cronista reporta "un campo de batalla discur
sivo, con reclamos y acusaciones cruzadas" entre los jefes de
Estado de los cuatro miembros fundadores, Argentina, Brasil,

Paraguay y Uruguay.
Luis Lacalle Pou entiende que la batalla ideológica entre la

Argentina de Alberto Fernández y el Brasil de Jair Bolsonaro
frena el recorrido de Mercosur. El miércoles reveló el urugua
yo que su intención es negociar acuerdos comerciales sin la
tutela de Mercosur, decisión que confrontaría las normas inter
nas del mecanismo.

Mercosur se encuentra muy lejos de sus objetivos fundacio
nales, formar un mercado común con talla similar a la Unión
Europea: con instituciones. Una de las fisuras que proyecta
la debilidad de Mercosur es su Parlamento llamado Parlasur.
Creado en 2006 y establecido en Montevideo, Parlasur

compartía objetivos comunes con el Parlamento Europeo: deli
berar, proponer y aprobar leyes para ser asimiladas entre los
países miembros. En 2019, tras la fatiga ideológica del cha
vismo, los gobiernos lesionaron el espíritu fundacional de Par
lasur al suspender la elección directa de sus parlamentarios.

Notable referente es la Unión Europea, el modelo político/
comercial más exitoso del siglo pasado. Veintisiete países no
han renunciado a Europa, la excepción es Reino Unido. Han
pasado políticos variopintos en cuestiones ideológicas en ca
da uno de los países, pero las bases fundacionales de la UE
son tan sólidas que lo mismo han soportado los retos ¡liberales
dejórg Haidero los de ViktorOrbán.

Frente al deshuesadero ideológico, México, Colombia, Chi
le y Perú desarrollaron la Alianza del Pacífico en 201 1. Su
objetivo no político era la integración comercial y libre circu
lación. Han pasado 10 años desde su creación y el mapa po
lítico de los cuatro países no ayuda a catalizar la integración.
América Latina mantiene un grado de desunión preocupan

te. Tenemos dictaduras (Cuba, Nicaragua y Venezuela); mi
llennials con rasgos de pequeños dictadores (Bukele); vincu
lados al narco puan Orlando Hernández); zombis (Piñera y
Duque, o Almagro en la OEA); nostálgicos de la dictadura
(Bolsonaro) o nostálgicos de la época cardenista (AMLO).
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Y del otro lado ¿quién?

Pocas cosas le gustan más al presi
dente como repetir aquello de que

la oposición está "moralmente derrota
da". La frase es en sí misma una barba

ridad porque en las elecciones no hay
triunfos ni derrotas morales, se gana y
se pierde con votos, pero en el fondo lo
que quiere decir el presidente es que la
razón histórica está de su lado, que él y
su movimiento representan la morali
dad pública frente a los perversos "con
servadores" que son, independiente
mente de su forma de pensar, todos
aquellos que no lo apoyan.

La derrota moral de la oposición se
ría sólo una metáfora propagandística si
no fuera porque realmente no tienen un
candidato competitivo; no a estas alturas
del partido. Lo que hay es una lista de po
líticos reciclados o de gobernadores con
más o menos dinero para gastar en ima
gen, pero ninguno que haya logrado
construirunliderazgo nacional. Fuera de
lospartidos circulan algunos nombres de
personajes que, más allá de que tengan
buenas o perversas intenciones, no tie

nen una estructura política sólida.
Por el lado del PAN, Ricardo Anya,

quien ya fuera derrotado en 2018, pare
ce ser la opción más avanzada. No entre
mos en valoraciones de si gusta o no gus
ta, es simple y sencillamente quien tiene
estructura, experiencia y sabe lo que es
tá haciendo: mientras otros de desgañi
fan por figurar, él está en campaña. El
presidente del PAN, Marko Cortés, urgi
do de abrir la baraja, destapó a Mauricio
Vila, el más presentable de los goberna
dores panistas, pero que está lejos de
convertirse enunpersonaje con presen
cia y reconocimiento nacional.

Parte de la chamba que está hacien
do el presidente para derrotar electoral
mente ala oposiciónmoralmente derro
tada es evitando que exista una alianza
y le echen montón a su candidato, el que
sea. Nadie más interesado en que el PRI
tenga su propio gallo, que esa alianza
que, a quererlo o no le dio batalla en la
elección de junio pasado, no se sosten
ga. Aunque el peso electoral del tricolor
es prácticamente el mismo que el del
PAN, alrededor de 18por ciento, elvoto

priista está más fragmentado en todo el
país y ganó menos distritos (sólo 30,
frente a 70 de los blanquizaules). El ca
chondeo de López Obrador con Alejan
dro Moreno, presidente del PRI, no es

gratuito; necesita que tengan candidato
propio, sea el mismo presidente del PRI,
el ex secretario de gobernación, Osorio
Chong, o Enrique de la Madrid.

Lo mismo está tejiendo el presi
dente con Movimiento Ciudadano, a
cuyos gobernadores, Enrique Alfaro
de Jalisco y Samuel García de Nuevo
León les ha dedicado más tiempo en las
últimas dos semanas que entodo lo que
va del sexenio. Mantener a MC fuera de

la alianza y a Alfaro en la boleta le ase
gura al presidente un voto dividido en
dos estados clave para cualquiera que
aspire a competir en 2024.

Da igual si la oposición está moral
mente derrotada; mientras esté electoral
mentedivididay concandidatos chiquitos
las posibilidades de que Morena repita en
la presidencia, aun con sus chamuscados
precandidatos, crece exponencialmente.
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La pandemia de Covid19 afectó al turismo en to
do el mundo.

El informe Covid19 and Tourism, An Update
difundido el miércoles por la Conferencia de las
Naciones Unidas sobre Comercio y el Desarrollo

(UNCTAD, por su sigla en inglés) señala que en 2020
el turismo internacional y los negocios vinculados al sec
tor registraron pérdidas de 2.4 billones de dólares y que
en 2021 podrán ser de entre 1.7 y 2.4 billones, depen
diendo de cuál de los tres siguientes escenarios ocurra.

El primer escenario se basa en cálculos de la Organi
zación Mundial del Turismo que prevé una reducción del
75% en el número de viajeros internacionales.

El segundo es menos pesimista y proyecta una reduc
ción del 63 por ciento.
El tercer escenario considera una caída del 75% en

los países con bajas tasas de vacunación contra el Co
vid y una baja del 37% en los países con tasas de vacu
nación altas.

Y el futuro inmediato no se ve muy prometedor de
acuerdo con un panel de expertos encuestados en ma
yo pasado por la Organización Mundial del Turismo de
Naciones Unidas.

De los encuestados, 1 % considera que este mismo año
el turismo internacional alcanzará sus niveles prepandé
micos que se registraron en 2019; 14% opina que esto se
logrará en 2022; 36% dice que en 2023; y casi la mitad
de ellos, el 49%, cree que será hasta 2024 o después.

Durante los primeros tres meses de este año, los que
conforman el sector turístico mundial empezaron a creer
que las cosas mejorarían, pero dicho optimismo se ha
¡do perdiendo conforme se han registrado nuevos bro
tes de Covid en la mayoría de los países, lo cual ha oca
sionado la extensión de los cierres de fronteras o nuevos

cierres en donde ya se habían abierto.

Para México el escenario no es mejor.
El Consejo Nacional Empresarial Turístico (CNET) esti

ma que en 2020 llegaron al país 20 millones de turistas
menos que en 2019, es decir, 46% menos, lo que signi
ficó que el país no recibiera 1 3,000 millones de dólares
por ingresos turísticos. En lo que al turismo nacional se re
fiere, la disminución también fue notable, del 55 por cien
to. El CNET calcula que el turismo podría alcanzar sus ni
veles prepandémicos a mediados de 2023 o hasta 2025.

Por la crisis, las pérdidas estimadas en este sector pa
ra la economía nacional, como porcentaje del PIB, serán
de entre 1.2 al 1.6 por ciento.

La pandemia y sus efectos sobre el turismo dejó a mi
llones de desempleados en todo el mundo. En México,
entre el primer trimestre de 2020 y el primero del año ac
tual, se perdieron 788,469 empleos directos.

Para reactivar la industria será necesario que más per
sonas estén vacunadas contra el Covid, dijo el miércoles
el secretario General de la OMT, Zurab Poloiikash
vili: "El turismo es un salvavidas para millones de per
sonas, y promover la vacunación para proteger a las
comunidades y apoyar el reinicio seguro del turismo es
fundamental para la recuperación de puestos de trabajo
y la generación de recursos muy necesarios".

En México, sólo el 15.7% de la población mayor de
18 años ha recibido su vacuna completa, lo que signifi
ca que falta mucho para llegar a la meta del 70%. Si la
campaña de vacunación sigue como hasta ahora, esto
se logrará hasta mayo de 2022.
Ojalá que los vaticinios optimistas se impongan y que

en México, el turismo alcance sus niveles prepandémi
cos en 2023.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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¿El regreso
de las derechas?
En un extremo, Podemos. En el otro, Ciudada

nos y Vox. En la península ibérica se han incu
bado los modelos de las plataformas políticas
que han trascendido a los partidos tradiciona
les, con una comunicación alternativa y un dis

curso radical.

A lo largo de la última década se han extendido for
maciones similares en América Latina. Aunque hace dos
décadas, en los albores del chavismo, surgió Primero Jus
ticia, el partido que llevó a Julio Borges a la Asamblea
Nacional y Teodoro Petkoff encabezó al MAS para
buscar la transformación del sistema, luego de transitar
por el comunismoy los movimientos subversivos.
Venezuela fue el primer país del hemisferio que vivió

la implosión del sistema de partidos. El Salvador, uno de
los últimos. Mauricio Funes forma parte de una misma
vertiente de personajes carismáticos, al igual que Vicen
te Fox, que para llegar al poder asaltaron las estructu
ras partidistas. Nayib Bukelees harina de otro costal.
En ese péndulo que es la historia latinoamericana,

una constante es el populismo. En Argentina, el pero
nismo adoptó una nueva ruta bajo Néstor Kichtner
y Cristina Fernández, aunque sufrió un frenón con
Mauricio Macri, cuyo liderazgo surgió de otras expe
riencias, distintas a la carrera partidista.
Los ideólogos de Podemos abrevaron de los movi

mientos sociales de América Latina, antes de su incur
sión a la escena política española y del 15M. En ambos
lados del Atlántico, a las protestas en las plazas entonces
sobraba democracia y faltaba dirección.

Bolivia, Brasil, Ecuador, Uruguay y Argentina están,
junto con México, en el Grupo Puebla, una iniciativa ar
ticulada por académicos en la que participan políticos
progresistas desde hace dos años.

En Europa, en el último lustro, se han redoblado los es
fuerzos para que la sociedad civil y los partidos políticos
confluyan en la acción que trata de frenar el avance de
la izquierda en América Latina.

En el periodo, castigada por las clases medias indig
nadas por la corrupción y la impunidad de los gober

nantes, la derecha debió entregar el poder. En la pre
paración de su regreso, ya ocurren algunas iniciativas
continentes. Una reciente se dio durante la clausura de

los cursos de verano del partido popular de Europa, con
un diálogo peculiar entre el líder del PP español, Pablo
Casado, y el expresidente argentino Mauricio Macri.
Y es que el país sudamericano irá a las urnas den

tro de unas semanas, para elegir a sus parlamentarios.
"Uno de los primeros países donde empezó el populis
mo tal vez sea pronto uno de los primeros en deshacer
se de él", confió.

Las autocracias son la nueva expresión de los populis
mos en América Latina, describió Macri. "Hoy los golpes
de Estado no existen más como los conocíamos —brus

cos, violentos, con tanques en las calles—, ya no son co
mo antaño", sostuvo en Madrid, un día después del ase
sinato del primer ministro haitiano. "Hoy lo que existe es
que entra un personaje en el sistema y empieza a cam
biar todo: un día un poquito menos de libertad de pren
sa, un juez controlado... sacamos los controles y cuando
te quieres dar cuenta, es lo que le pasó a Venezuela. Un
punto de no retorno".

Las falencias del populismo gobernante —sostuvo—
están encarnadas por el actual presidente argentino, Al
berto Fernández. Y también pesa mucho la resisten
cia al cambio de la ciudadanía.

Macri trató de sintetizar su pensamiento con esta
metáfora:

"El cambio también genera ambivalencias. Entonces,
como somos los seres humanos, la misma persona que
dice 'yo quiero cambiar1 y cuando llega el último mo
mento dice: me tiro al agua o no me tiro, estará fría o
caliente, perderé o no perderé... O sea, ¿cuántas veces
nos hemos salvado cuando nuestra mujer dice 'ya no lo
aguanto más, lo voy a tirar por la ventana'? y después di
ce: '¿y si no consigo algo mejor?' y entonces se quedan
aguantándonos más tiempo. Al final el cambio te gene
ra esas dos cosas..."

Efectos secundarios
CONCIENTIZACIÓN. México tiene uno de los índices
más bajos de donación voluntaria de sangre en América
Latina: apenas 3% de las 2.1 millones de unidades anua
les de sangre se recolectan en el país es bajo esa lógica,
mientras que impera la llamada reposición o la recolec
ción entre familiares. En aras de revertir esa ominosa ten

dencia ha surgido la iniciativa "Share Party", auspiciada
por EB Capital y Blooders, una organización que ha de
sarrollado una aplicación móvil que conecta a personas
que requieren transfusiones con donantes y hospitales.
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El ocaso de
López Obrador
Durante los últimos 25 años, López Obrador ha

sido un referente de la vida política nacional,
su carrera ha sido producto de su perseveran
cia y su triunfo en el 2018, consecuencia en
gran parte, de los malos resultados y abusos

de los gobiernos anteriores. Como a cualquier político, el
tiempo se le viene encima y el ocaso de la vida política se
presenta tarde o temprano.

Para ganar buscó el voto de la gente sin excluir a na
die, como presidente ha sido totalmente diferente, en estos
ya casi tres años ha dividido al país y se ha dedicado a
crear enemigos, que sólo esperan el fin del sexenio, para
cobrarle todas las afrentas que han recibido de su parte.

Estamos a la mitad de su gobierno y los resultados son
muy malos, no ha logrado reducir la inseguridad, la eco
nomía y el empleo no han crecido, la pobreza ha aumen
tado en forma alarmante y la educación y la salud, no sólo
no han avanzado, sino que enfrentan un severo retroceso.
No hay duda de que la pandemia es en gran parte

responsable de los malos resultados en materia econó
mica, pero dentro de unos años, a la hora de hacerse

una evaluación de su sexenio, las cifras serán lo único
que cuente y en el tiempo que le falta, es imposible que
pueda revertir la realidad actual y entregar buenos núme
ros. La gente votó por un cambio y ese cambio y su Cuar
ta Transformación, se han dado sólo en las conferencias
mañaneras.

López Obrador como expresidente va a ser uno de los
presidentes más cuestionados, no sólo porque sus núme
ros serán malos, sino porque se ha dedicado a confron
tar a sus críticos y a crearse enemigos. Probablemente su
crítica a los medios de comunicación y a algunos intelec
tuales tenga algo de razón, pero él se va y ellos se que
dan y no habrá nadie que lo defienda y se acuerde de su
Cuarta Transformación. En la vida política, más que ha
cer amigos, hay que tratar de no hacer enemigos, porque
éstos, en el momento que se pierde el poder, se vuelven
verdaderos buitres.

En estos tres años se ha enfrentado a los medios de co

municación, los reporteros y periodistas, la mayoría de
los intelectuales, científicos y profesionistas, a los empre
sarios y a las clases medias, piensa que el pueblo lo va
a defender, se equivoca, "Muerto el rey, viva el rey" y el
nuevo presidente, aun siendo de Morena, no tendrá otra
alternativa que ganar distancia para poder gobernar.

López Obrador ha echado por la borda gran parte del
apoyo que tuvo en el 2018, como candidato fue un gran
político, se dio cuenta que para ganar tenía que moderar
su discurso y buscar el voto de todos, como presidente ha
sido un pésimo político, porque ha dividido al país y se
ha confrontado con todos los que lo van a juzgar.
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Rayuela
Mensaje a la titular del
Trabajo: si alguna
secretaría no puede

abdicar de su
responsabilidad en
defensa de los

trabajadores, es la suya.
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La consulta, Peña, el Verde y el video //"Mensaje"
de colección Velasco #David León y Martín López
Obrador !/ Loret, Madrazo, Salinas de Gortarí
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

APOCO MAS DE tres semanas de la
consulta constitucional que ha dado
en centrarse en las figuras de los ex

ocupantes de Los Pinos que aún viven (con
excepción de Luis Echeverría Álvarez, que
se encamina a los 100 años de edad), alguna
videoteca particular ha vuelto a suministrar
material grabado que muestra (a reserva de
confirmar la autenticidad de las imágenes y
secuencias) a otro de los hermanos del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador reci
biendo dinero en efectivo de parte del mismo
suministrador de un caso anterior, David León
Romero, operador político del entonces go
bernador de Gu apas, Manuel Velasco Coello,
pieza destacada del siempre boyante negocio
llamado Partido Verde Ecologista de México
(PVEM) y depositario de confianza tanto del
propio López Obrador como del hasta ahora
intocado Enrique Peña Nieto, facilitador éste
de una "transición de terciopelo" en 2018.

EL NUEVO VIDEO involucra a Martín Jesús
López Obrador, en una grabación hecha en
2015 (Morena fue oficialmente fundado en
2014), Al igual que en el caso de Pío, hubo
registro encubierto de la entrega de dinero, de
las anotaciones de las cantidades proporcio
nadas en esa ocasión (sugerentes de que eran
otorgamientos programados) y de los diálogos
correspondientes.

PÍO FUE CAPTADO en un restaurante y Mar
tín en el domicilio particular de León Romero,
según se aseguró en Latín Us, el portal de
internet conducido por Carlos Loret de Mola
y financiado por personajes relacionados con
Roberto Madrazo Pintado, ex dirigente nacio
nal del Partido Revolucionario Institucional,
candidato presidencial derrotado en 2006 y
parte de la corriente política relacionada con
Carlos Salinas de Gortari.

A RESERVA. DE la reacción mañanera que
este viernes dé a conocer el Presidente de la
República, tiene hondos significados el mo
mento político de la entrega de este material
videográfico al periodista al que AMLO y la
mañanera han ido encumbrando, involuntaria

mente, como principal opositor mediático de
la llamada 4T.

AUN CUANDO EL habitante de Palacio Na
cional ha buscado desmarcarse personalmente
de la consulta "sobre ex presidentes de la Re
pública", lo cierto es que se han multiplicado
las voces que demandan castigo a esos ex fun
cionarios públicos, entre ellos Peña Nieto de
manera destacada. Ya en la ocasión de Pío, la
difusión del video tuvo como antecedente mo
mentos de tensión que involucraban al último
de los ocupantes de Los Pinos.

NO ESTA DE más recordar las deferencias
políticas que el obradorismo ha tenido o ha
bía tenido con el ex gobernador de Chiapas
Velasco Coello y con su enviado personal para
operaciones especiales, David León Romero,
quien en 2018 fue coordinador de logística del
presidente electo y, al inicio de la actual admi
nistración, coordinador general de Protección
Civil, de donde estaba nominado para ser el
responsable, ni más ni menos, que del órgano
del gobierno federal para la compra de medi
cinas y vacunas, negocio este que habría sido
sumamente jugoso, restitutorio, para el interés
del PVEM y del citado Velasco.

ALGO PARECE HABERSE roto en cuanto
a entendimientos políticos, pero, más allá del
origen y las intenciones de quien ha ordenado
la entrega de estos videos a sus operadores
periodísticos, el presidente López Obrador y
la llamada Cuarta Transformación tienen otra
excepcional oportunidad (que desaprovecha
ron en el caso de Pío, que se mantiene en la vir
tual impunidad, con diligencias a paso de tor
tuga sexenal) de mostrar que la lucha contra
la corrupción es cierta y firme, y que no será
lentificada ni diluida por apellidos, parentescos
o afinidades partidistas o políticas.

Y, MIENTRAS EL video del hermano Martín
opacó el escándalo de la orden de aprehensión
contra el empresario Miguel Alemán Magnani,
que según versiones insistentes habría librado
un juez federal, ¡hasta el próximo lunes!
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ROZONES

•Escenarios sucesorios en Oaxaca

Una decena de nombres ya suena en Oaxaca de cara a la elección del gobernador al que, el año
entrante, deberá entregarle el poder el priísta Alejandro Murat. Apunte tanto por trabajo como
por presencia, arraigo familiar o proximidades a factores de poder a los siguientes políticos: por
Morena, a la senadora Susana Harp; al director del ISSSTE, Luis Ramírez Pineda; al director del
Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, Adelfo Regino. Luego a dos que no son morenistas, pero
que buscan sus cariños: el senador Raúl Bolaños Cacho, cercano al gobierno estatal actual y el
diputado Benjamín Robles, del PT. En la oposición, del lado tricolor, anote a Eviel Pérez Magaña,
líder de ese partido; a Francisco Villarreal, director del IEEPO y a Alejandro Avilés, dirigente
en el Congreso. Por el PAN, a la diputada electa Eufrosina Cruz. Ahora piense en quiénes llevan
mano en la designación y en los métodos y ponga sobre la mesa la posibilidad de que se repliquen
las alianzas. Y ahora sí, arme sus escenarios.

• El PRI corrige... por ahora
Luego de que sobre los terrenos priistas cayera una tormenta de sospechosismo, la diputada de ese
partido e integrante de la Sección Instructora, Claudia Pastor, anunció que cambiará el sentido
de su voto para que el dictamen de desafuero del diputado del PT, Mauricio Toledo, pueda pasar
al pleno en el periodo extraordinario del 16 de julio. El voto en abstención de la legisladora tricolor
frenó el proceso del legislador acusado de enriquecimiento ilícito. Pastor Badilla argumentó que
el cambio es "en aras de dejar atrás cualquier otra interpretación", por lo cual se llevará a cabo una
nueva reunión este domingo. Con los votos a favor del presidente del órgano legislativo, Pablo
Gómez, y Martha Ramírez, de Morena, más el sufragio priista se alcanzará la mayoría para que la
Cámara de Diputados, como jurado de procedencia, decida sobre el fuero de Toledo. Después sólo
faltará ver lo que ocurre en el pleno, en donde los reflectores ya están dirigidos hacia la bancada
tricolor. Uf.

• Pagos puntuales en NL
Con la conveniente idea de no heredarle bombas de tiempo a sus sucesores, algunas administra
ciones estatales están aplicando medidas para pagar deudas, sobre todo las que son a corto plazo.
Es el caso de la de Nuevo León, a cargo de Jaime Rodríguez Calderón, que terminó de cubrir
pagos a diversas instituciones bancarias. Con ello no dejará adeudos pendientes en este rubro a
la siguiente administración, que encabezará Samuel García. El secretario de Finanzas y tesorero
General del Estado, Carlos Garza Ibarra, dio cuenta de que la cobertura de estos saldos fue posible
gracias a la disciplina aplicada en el manejo presupuestal y a la comprensión de las diversas enti
dades y organismos, que han debido ajustarse a las condiciones financieras del estado y del país.
La presente administración, nos comentan, recibió de la anterior, adeudos de corto plazo por más
de 2 mil millones de pesos y a esta cantidad se sumaron financiamientos por 2 mil 34 millones
contratados para enfrentar la pandemia de Covid19.

• Le marcan al Congreso ley retrasada
Con la novedad de que, aunque ya pasaron las elecciones, el árbitro sigue marcando fueras de
lugar. Y es que el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, le recordó ayer al Congreso que
está en falta y ya va tarde en materia de legislación de revocación de mandato, por lo cual no hay
certeza de si esa figura se podría aplicar o no para la gestión del Presidente López Obrador. Dijo
que el Congreso se dio un año para sacar la ley y ya pasó un año y medio desde que se introdujo
la revocación de mandato, en noviembre de 2019, "y nadie sabe a ciencia cierta cómo se va ahacer
eso. Las autoridades electorales no sabemos... y es importante que lo sepamos para saber qué es
lo que tenemos que hacer e incluso cómo lo tenemos que presupuestar", sostuvo ayer. Y como se
ve complejo que pueda hacerse algo en lo que queda de la actual Legislatura, todo parece indicar
que la próxima desde su instalación misma estará en riesgo de que le metan gol.
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• AMLO revisará seguridad en estados
El que ya dio un paso para atender los temas de seguridad fue el Presidente, quien adelantó que
retomará las reuniones de seguridad con los gobernadores del país, por lo menos cada lunes, para
analizar los índices delictivos y la situación que se vive en las comunidades en esa materia. De
entrada reanudará esa actividad con el mandatario de Tabasco, Adán Augusto López, con quien
estará el próximo lunes 12 de julio. La reunión de evaluación de seguridad será en Villahermosa,
desde donde ofrecerá su conferencia de prensa matutina. El Presidente comentó que así será cada
semana, aprovechando las giras de trabajo que realizará los fines de semana a las entidades. Para
éste ya anticipó que supervisará los avances en las obras de construcción del Tren Maya en los
estados de Chiapas, Campeche, Yucatán, Quintana Roo y Tabasco, donde hará un sobrevuelo,
pero también hablará con ingenieros y trabajadores, porque recordó aquel dicho: "orden no su
pervisada, no sirve para nada".

• La libran morenistas
En la Ciudad de México, los efectos del proceso electoral continúan y, al menos en tribunales,
Morena pudo tener un puntito a su favor. Ayer, el Tribunal Electoral capitalino determinó la inexis
tencia de actos anticipados de campaña, promoción personalizada y uso indebido de recursos
públicos en la promoción realizada por Eduardo Santillán, quien aspiraba a ser alcalde de Alvaro
Obregón, y por Paula Soto, quien buscaba ser la mandamás de Benito Juárez. Los morenistas
realizaron sus respectivos informes de labores como diputados locales, lo cual fue visto por sus
adversarios como promoción previa a sus candidaturas. Finalmente, el órgano jurisdiccional de
terminó que los informes de los diputados fueron difundidos en los tiempos estipulados en la
normativa y no tuvieron influencia en las votaciones... que, por cierto, ambos perdieron.
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En Némesis médica (1976), Iván

Illich explica que el sistema
de Salud actual se ha conver

tido en una amenaza mayor para la
salud. Los gobiernos han financiado
sistemas de salud sujetos a la lógica
de la industrialización y el mercado,
con el objetivo de curar enfermeda
des, dejando de lado el evitarlas. En
México, nuestro sistema de salud no
sólo ha fracasado en prevenir que la
población enferme, también ha falla
do en curarla.

Existen dos problemas. Uno global, en el cual
la medicalización genera más enfermos que sanos.
Otro de índole político y administrativo, que inició
con la crisis de 1982 y la política neoliberal que redujo
el gasto social público y lo compensó con la creación,
en 2003, del Seguro Popular. El resultado fue un in
cremento de unidades médicas privadas, aunque con
una modesta reducción del gasto de bolsillo y gastos
catastróficos por motivos de salud, respectivamente,
en un contexto de transformación epidemiológica
que hizo que las enfermedades cardiovasculares y la
diabetes, superaran a otro tipo de padecimientos.

El resultado más dramático de la reducción al

gasto es que para el 2010 al IMSS le quedaban dos
años de vida, debido a un déficit entre los ingresos

de los seguros que ofrecía y los gastos médicos de
sus asegurados. Esta situación se revirtió a expensas
de nuevas unidades médicas y prestaciones sociales,
pero también con las Compras Consolidadas a cargo
del IMSS, que contrataba los medicamentos y mate
rial de curación de una parte considerable del sistema
de salud público. Esto aumentó el abasto de estos in
sumos a un menor precio, aunque generó cárteles de
distribución farmacéutica que encarecieron las com
pras locales.

Con la política anticorrupción de la 4T, el Gobierno
vetó a las distribuidoras para combatir la concentra
ción económica, prefirió que fuera la Oficialía Mayor
de la SHCP la que consolidara la compra de medica
mentos e inhabilitó a Laboratorios Pisa, distribuidor
de medicamentos oncológicos, por falsear informa
ción en un proceso de contratación. Esto generó un
desabasto que no se ha revertido y que ha generado
una crisis en la atención de pacientes oncológicos, he
mofílicos y con VIH, pero también ha provocado que
las insti tuciones de salud pública compren insumos
producidos para el consumo privado, lo cual ha dis
torsionado el mercado farmacéutico en general. Con
la finalidad de atender el problema, el Insabi suscribió
en 2020 un acuerdo con la UNQPS para la compra de
medicamentos para 20212024, que ha resultado en la
contratación de sólo el 40% de lo requerido para 2021.

Ésta es la historia de cómo la mercantilización de
los servicios de salud y la industrialización del merca
do farmacéutico, sumado con la corrupción y las de
cisiones políticas, administrativas y financieras de las
últimas cuatro décadas, han producido, lo que Ulich
llamaba, un sistema de salud contraproductivo, en el
que, paradójicamente, éste le arranca a la sociedad lo
que en su origen debe administrarle... la salud.
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El muy anticipado proceso de
sucesión presidencial, que el
mismo Andrés Manuel López

Obrador echó a andar para ubicar a la
Jefa de Gobierno de la CDMX, Clau
dia Sheinbaum, como su más viable
sucesora, aun cuando ha incluido
otros nombres, como el de Marcelo
Ebrard y los de miembros del gabi
nete cuya mención es mero relle
no, y excluido el de Ricardo Mon
real, líder del Senado, recuerda aquel
"no se haganbolas" del entonces pre
sidente Carlos Salinas, en 1994.

Fue el tiempo en que, a pesar de que el malo
grado Luis Donaldo Colosio Murrieta ya era can
didato presidencial del PRI, se especulaba que
podría ser sustituido por el extinto Manuel Cama
cho Solís, que fuera un activo y permanente as
pirante, quien hasta días antes del magnicidio en
Lomas Taurinas, el 23 de marzo de ese año, le dio
el apoyo que ostensiblemente le negara, lo que
orilló al entonces Ejecutivo federal a dejar clara la
postulación del sonorense con aquella expresión,
que podría escucharse de nuevo.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Bombazo empresarial, político y periodístico, el
que causó esaordende aprehensión contra Miguel
Alemán Maguan i, que la Fiscalía General de la Re
pública solicitó a un juez federal de control, y que
éste otorgó, por una defraudación fiscal de más de
66 millones de pesos en la que incurrió como vice
presidente de Interjet.
La acusación presentada por la Procuraduría Fiscal
de la Federación incluyó a su padre, Miguel Alemán
Velasco, como presidente de esaempresa, exgober
nador priista de Veracruz y exsenador también por
el PRI, contra el que, sin embargo, esa autoridad
hacendaría no pidió su aprehensión. Él es hijo, y
Alemán Magnani nieto, del expresidente Miguel
Alemán Valdés, que gobernó el país de 1952 a 1958.
Signo de los tiempos, que Enrique Krauze vuelva
a ser premiado por el rey de España, Felipe VI, por
su Historia Órdenes Españolas, y que en las maña
neras palaciegas se le tunda una semana sí y otra
también, por ser uno de los más severos críticos
del Presidente López Obrador, que lo tilda, entre
una larga hilera de adjetivos, y por estar en contra
de las acciones de su Gobierno.
Además de las muchas tareas que desempeñan,
efectivos militares de la Guardia Nacional tendrán
una enésima encomienda: vigilar y resguardar la
distribución de cilindros de gas LP de la empresa
gubernamental Gas Bienestar, anunció ayer el Pre
sidente, igual que lo hacen en el caso de las pipas
de gasolina, con el propósito de evitar bloqueos o
robos, como ocurriera con el huachicol.
Preocupante, la tercera ola de contagios por co
ronavirus y su derivación Delta, que se registra en
el país.
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•QUEBRADERO

El cobro de favores recibidos

i eciera que se han colocado en el radar
J. electoral sólo los resultados de las elec
ciones para gobernador y el Congreso.

Si bien son cargos determinantes, no se debe desatender
que la relación ciudadanosgobernantes tiene en los munici
pios su esencia y fundamento, en ellos empieza y termina la
cotidianidad. Es a través de los municipios donde se estructu
ra la relación gobernanteciudadano.

Las presidencias municipales son el espacio en donde se
deben resolver el día tras día, son determinantes por sus fun
ciones e influencia. La importancia de las gubernaturas y su
rol político y social son parte fundamental de la estructura po
lítica de la democracia, pero para la vida diaria ciudadana se
ven lejanos, el aquí y ahora está en los municipios.

En algunos estados las elecciones municipales estuvieron
determinadas por el peso, presión e influencia de la delin
cuencia organizada. De antemano se sabía, pero parece que
en esta ocasión los problemas se agudizaron.

Habrá que ver qué documentos tiene el gobernador de
Michoacán, porque pudiera ser que haya elementos para de
nunciar el papel que pudieron haber jugado los cárteles en las
elecciones y cómo pesaron en los resultados. Si así fuera, no
perdamos de vista que tarde que temprano vendrá el inevita
ble "cobro por favores recibidos".

Hemos conversado con diferentes sacerdotes en munici

pios en donde está establecida la delincuencia organizada y

constatamos la importancia de lo que hacen y dicen. A dife
rencia de los políticos y los aparatos de seguridad ellos han
ido estableciendo relaciones con la delincuencia, que si bien
los lleva a correr altos riesgos, también posibilita atemperar en
muchos casos la violencia cotidiana, la cual si a alguien afecta
es a la población.

En Aguililla, Michoacán, el único reducto que se conserva
aislado de la violencia es la Iglesia. Los habitantes y los delin
cuentes lo saben, es un espacio de paz relativa que se vuelve
por momentos un refugio ciudadano. Recordemos la relevan
cia de la visita del nuncio y también recordemos la promesa
del Presidente de visitar el municipio, la cual no ha cumplido
por razones que suponemos pasan por las condiciones que
enfrentarían en la zona.

Los delincuentes por ahora han respetado en lo gene
ral a los sacerdotes; sin embargo, los prelados viven bajo el
riesgo porque pocos como ellos saben lo que enfrentan los
ciudadanos.

Hemos conversado en varias ocasiones con el obispo de
ChilpancingoChilapa, Salvador Rangel. Pocos como él tienen
tan claro el panorama. Ha denunciado la presencia de la delin
cuencia organizada y cómo presiona en las elecciones.
"Quienes hoy denuncian a los ganadores de las elecciones

en varios municipios del estado pueden ser denunciados de
lo mismo, la delincuencia organizada habló con unos y otros".
El problema está en muchos municipios, porque los cárteles
se han metido de tal manera que tarde que temprano van a
exigir su cuota.

El asunto, nos dice el obispo, ya no está necesariamente
en las tierras o en el paso de las drogas, "hoy está en los pre
supuestos, los delincuentes apoyan candidatos para luego
cobrarles con dinero del erario".

La pregunta importante es planteamos quién está gober
nando muchos municipios en estados como Michoacán y
Guerrero.

La idea del narcoestado en algunas de estas zonas es pal
pable, porque en los hechos estamos viendo que hay más cár
teles y ellos son quienes determinan las reglas del juego. A los
presidentes municipales y a los ganadores de las elecciones
no les queda de otra que aceptar las reglas de los cárteles.

Es un hecho que hay más cárteles por pequeños que sean
y ellos imponen el narcoestado. Son quienes gobiernan y van
a gobernar, porque van a cobrar los favores recibidos.
• RESQUICIOS

Venga el desenlace que venga con la orden de aprehensión de
Miguel Alemán Magnani, se cierra una época en la historia de
uno de los grupos políticoempresarial más influyentes de los
últimos 70 años.

EL ASUNTO, nos

dice el obispo, ya no
está necesariamente
en las tierras o en el

paso de las drogas,
"hoy está en los

presupuestos, los
delincuentes apoyan
candidatos para luego
cobrarles con dinero

del erario"
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"La beneficencia es lo único que
no admite dilación"

San Gregorio

Las fundaciones son agrupacio
nes de carácter privado, con
personalidad jurídica y patri

monio propio, sin propósito de lucro,
con el objeto de realizar actos de asis
tencia social con bienes de propiedad
particular, se pueden constituir por
testamento y por escritura pública,
previa autorización de la Junta de
Asistencia Privada del domicilio so
cial de la fundación.

Por su parte, la Junta de Asistencia Privada es un
órgano desconcentrado del Gobierno, que no tiene
autonomía ni patrimonio propio, y depende directa
mente del Gobierno local, en la cual el Ejecutivo del
estado nombra a sus miembros y, por ende, se en
cuentra totalmente subordinada a los intereses del
Gobierno en turno.

Las fundaciones se rigen, en primer lugar, por sus
estatutos, los cuales normalmente son determinados
por su fundador o por el albacea encargado de crear y
aportar los bienes a la fundación; en ellos se detenni
nan, principalmente, los fines de beneficencia a que
se dedicará, la forma de administración y las reglas de
cómo se constituirá el patronato, las facultades con
que contará y la forma de nombrar nuevos patronos

y su sustitución.
Toda persona moral, como lo son las fundaciones,

tienen un domicilio social, en el cual se registra la es
critura constitutiva y se da de alta ante el Servicio de
Administración Tributaria de la Secretaría de Hacien

da, y con base en su domicilio de constitución, serán
las normas que se le aplicaran, pues la materia civil es
del orden local y cada estado de la República tiene sus
propias leyes.

Bajo estas premisas, entendemos que la Funda
ción Jenkins se constituyó con domicilio en el estado
de Puebla, regulada, por lo tanto, por las leyes del
lugar; sin embargo, en el año 2015 realizaron una re
forma a sus estatutos para cambiar de domicilio social
al estado de Jalisco, con ello las reglas que se le deben
aplicar serán las del nuevo domicilio social.

Un punto importante sería saber si para tal cambio
de domicilio se sujetó a sus estatutos y con la apro
bación de la Junta de Asistencia Privada del Estado

de Puebla, que sería la facultada para autorizar toda
reforma a los estatutos sociales, pues de no haber sido
así, se encontraría en el supuesto de una nulidad.

Se supone que diversos jueces han resuelto sobre
el caso; sin embargo, en días pasados la Policía del
Estado entró a las instalaciones de la Universidad de

las Américas, de la cual es propietaria la Fundación
Jenkins, y la Junta de Asistencia Privada del Estado
de Puebla tomó las oficinas y nombró nuevo Patrona
to, causando un gran revuelo informativo, y aparen
temente una violación al principio de cosa juzgada.
Además, la Junta de Asistencia Privada de Puebla se
tomó atribuciones que no le corresponden, sin haber
anulado previamente la escritura de cambio de domi
cilio, seguramente este asunto llegará a la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, para poner las cosas en
orden.
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diputados priistas identifica
dos por su cercanía con el presidente
nacional del tricolor, Alejandro Mo
reno, boicotearon la acción de incons
titucionalidad contra la Ley Orgánica
del Poder Judicial de la Federación y
condicionaron sus firmas a que solo
se impugnara el polémico artículo de
cimotercero transitorio que amplía
dos años el mandato del ministro pre
sidente de la Suprema Corte, pero no
otras disposiciones que pueden vul
nerar también autonomía e indepen
dencia SegúnlaemecistaMarthaTa
gle, una de las principales promotoras
de la impugnación, la posición del PRI
confirma que está negociando algo con
la 4T "y no por el bien de México".

hay quienes siguenbuscando
culpables délos abucheos aMario Del
gado, dirigente nacional de Morena, en
laencerrona en elAuditorio Nacional la

semana pasada, alegando que las mues

tras de inconformidad fueron provoca
das por la secretaría general partidista,
que encabeza Citlalli Hernández, lo
que demuestra la nula autocrítica de
aquél. Hay que recordar que la núme
ro dos morenistafiie de las primeras en
hablar de que le habían fallado a AMLO
en las elecciones capitalinas mientras
que nadie sacabaal líder de que todo fue
un éxito con la obtención de la mayoría
de gubernaturas en lisa.

el anuncio presidencial de la
creación de una empresa que venda
gas doméstico tuvo eco en Baj a Cali
fornia, donde los empresarios Tomás
y Evangelina Zaragoza constituyen
una de las cinco familias menciona

das en la mañanera que controlan ese
mercado al amparo de gobiernos an
teriores, por lo que las miradas están
puestas en la movida que haga la man
da lar ia electa, Marina del Pilar Avi
la, a propósito del proyecto federal, a
consumarse en tres meses.
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Esta nueva aventura del Gas Bienestar ha estado

sabrosa porque volvió a sacar lo mejor del sector
opositors. Ante la posibilidad de que el gobierno
pudierapaliarelabusoylaespeculacióndelosga
serosquesoncositafina,yaaparecierongrandes

intelectualescomoelCMdZzQuadríadecirqueesotraintento
na comunista, Lilly LedyTéllez exige que alGas Bienestar se le
considere terroristay ateo, y Pedro Ferriz echa espuma por la
boca enunmuy desangelado homenaje al subjefe Diego.
¡Cuánta razón!

Cómo se atreve la Cuarta transfomeichon a apoyar a los
más amolados para que no anden correteando a ese oscu
ro ojete del gasero, no puede ser. Ya hasta agua caliente
quiere que tengany al rato se le va a antojar que coman
tres veces al díay que tengan derecho a te
ner, como diría Nicolás Guillen, ¡lo que te
nían que tener! No se vale.
Los del PRIANChu quieren que se jodan

los de siempre. Deben sentir bonito cuando
losven corretear alde"ü¡¡Eeelgaaas!ü!". Un
ser mítico que en las colonias populares es
visto como una señal esperanzadora, más
aún que los tamales calientitos, verdes, ro
jos, oaxaqueñosy de dulce.

Esto me recuerda la monserga de ir a comprar combusti
bles para alimentar elboiler y darte un baño caliente como
para pelar pollos. Eran unas bolsas de plástico más inflama
bles que el alma llanera de nuestros más connotados opinó

cratas que ya pasaron de comparar a México con Venezuela
y ahoralo comparan con Haití, en el mej or estilo de mi Yorch
Ramos. Digo, aunque cabe reconocer que PapayBaby Doc
sí le dan un aire a nuestros expresichentes, sobre todo en
materia de humanismoy sentido social; y Claudio XXXy su
equipo de choque (Markitititito, Alitititititoy Zambraniti
titó) parecen sacados de unalocapelícula de zombisy vudú.

Ni la ONU y menos Almugre en la OEA,
ven ni oyen a los haitianos porque no son
anticomunistas prianistas.
Si fuera tan inocua e inane la iniciativa

del Gas Bienestar como dicen, ¿por qué re
curren aflatulencias para torpedearla?
Por mí que manden al cadalso al herma
no de López Obrador, sobre todo por ser

tan buey como para posar para el video; pero qué curioso
que LadillusyLoret saquen ahora este material que, aun
que dudoso, hubiera sido más útil en la elección y así no per
der tantas gubernaturas. Quizálo que querían era darle una
apoyadita a su j efecito, Ghiñano Aureoles, y a Calderón que
ve cómo se van acabando las botellasy sus compayes.

Nuestros más
connotados

opinócratas ya
comparan ahora a
México con llall í
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García Márquez y Vargas Llosa

Ellibro Gabriel García Márquez (19272014), Mario Vargas Llosa (1936): Dos
soledades trata de una conversación perdida entre estos grandes escritores cuando
eran jóvenes. Gilga arroja unas tabletas efervescentes a esta página del fondo

"En realidad, no conozco
a nadie que en cierta

medida no se sienta solo",
escribió el colombiano

Gil cerraba la semana con el
tambor en silencio. Así ca
minó sóbrela duela de cedro
blanco hasta llegar a la muy
famosa mesa de novedades.

En lo alto de la torre brillaba un libro: Ga
briel García Márquez (19272014), Ma
rio Vargas Llosa (1936): Dos soledades
(Alfaguara, 2021). Estas páginas traen
el amuleto del pasado y la curiosidad de
las reliquias, se trata de una conversa
ción perdida entre estos dos grandes es
critores cuando eran jóvenes, ocurrió en
el año de 1969 en Lima| Perú, cuando el
boom latinoamericano los arrastraba al

éxito a ellos y a otros escritores de prime
ra línea, cuando había más preguntas que

respuestas (hoy tenemos más respuestas
que preguntas). El escritor colombiano
Juan Gabriel Vásquez prologa este diá
logo en el que dice "hay más lecciones va
liosas sobre el oficio del novelista que en
cualquier facultad de literatura". Gilga
arroja unas tabletas efervescentes a esta
página del fondo.

Vargas Llosa:
A los escritores les ocurre algo que me
parece no les ocurre jamás a los inge
nieros ni a los arquitectos. Muchas veces
la gente se pregunta ¿para qué sirven? La
gente sabe para qué sirve un arquitecto,
para qué sirve un ingeniero, para qué sir
ve un médico, pero cuando se trata de un
escritor, la gente tiene dudas. Incluso la
gente que sabe que sirve para algo, no sa
be para qué.
García Márquez:
Yo tengo la impresión de que empecé a
ser escritor cuando me di cuenta de que

no servía para nada (...) Al principio me
gustaba escribir porque me publicaban
la cosas y descubrí lo que después he de
clarado varias veces y que tiene mucho de
cierto: escribo para que mis amigos me
quieran más.
Vargas Llosa:
Al hablar de la soledad yo recordaba que es
un tema constante en todos tus libros; in
cluso el último se llama Cien años de sole

dad, yes curioso, porque tus libros siempre
están muy poblados o son muy populosos,
están llenos de gente; sin embargo, son li
bros cuya materia profunda es, en cierto
modo la soledad.

García Márquez:
Voy a dar una vuelta antes de llegar a la
respuesta. En realidad, no conozco a na
die que en cierta medida no se sienta solo.
Ese es el significado de la soledad que a mí
me interesa. Temo que esto sea metafísico
y que sea reaccionario y que parezca to
do lo contrario de lo que yo soy, de lo que
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yo quiero ser en realidad, pero creo que el
hombre está completamente solo.

Vargas Llosa:
Pero antes de escribir tú has hecho muchas

cosas, ¿no? Al principio no podías conver
tir la literatura en una actividad excluyen
te e hiciste periodismo sobre todo (...) ¿Tú
crees que estas actividades paralelas difi
cultaban el ejercicio de tu vocación, o más
bien la ayudaban, la estimulaban y aporta
ban experiencia?
García Márquez:
Mira, durante mucho tiempo creí que la
ayudaban, pero en realidad todo dificulta al

escritor, toda actividad secundaria. Lo que
uno quiere es ser escritor y todo lo demás
le estorba y lo amarga mucho tener que
hacerlo, tener que hacer otras cosas. Yo no
estoy de acuerdo con lo que se decía antes.
Que el escritor tenía que pasar por trabaj os
y estar en la miseria para ser mej or escritor.
Yo creo de veras que el escritor escribe mu
cho mejor si tiene sus problemas domésti
cos y económicos perfectamente resueltos,
y que mientras mejor salud tenga y mejor
estén sus hij os y mej or esté su muj er, den
tro de los niveles modestos en que nos po
demos mover los escritores, siempre es

cribirán mejor. No es cierto que las malas
situaciones económicas ayuden porque el
escritorio que quiere es escribir y lo mejor
para escribir es tener todo eso resuelto.
Como todos los viernes de pandemia, Gil
toma la copa consigo mismo. Mientras
una modesta catarata ámbar cae en un vaso
corto con dos rocas, Gil lee en voz alta estas
frases de García Márquez:"Con el ejemplo
de Julio Cortázar, nosotros creemos que la
dignidad del escritor no puede aceptar sub
venciones para escribir, y que toda subven
ción de alguna manera compromete".
Güs'enva
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ANTES que un medio de comunicación,
una televisión es un potente artilugio
para crear conciencias a la medida de
quien obtiene por ello poder o dinero. O
ambos. Y esto, tan asumido ya que
apenas se repara en ello, creaba alarma
en la ciudadanía hace apenas treinta
años. Hoy mueve a la melancolía el
ingenuo linchamiento (por los
argumentos utilizados, no por la saña,
que fue tan intensa como arbitraria) al
que fue sometida Nieves Herrero por
entrevistar en directo a los padres de las
niñas de Alcásser, en el momento
mismo en el que aparecieron sus
cadáveres. Desde entonces, la televisión
ha ido acentuando su naturaleza

espectacular y la basura, que empezó
como una excepción, ocupa hoy la
mayor parte de la parrilla bajo la cínica
consigna del todo vale, porque la
audiencia lo es todo. Y es decepcionante
ver cómo las webs, que se pensaron
como un remedo de los periódicos, han
adoptado, con honrosas excepciones,
esa misma mentalidad del

entretenimiento y, utilizando los
sistemas de medición de audiencias, se
van adaptando, con igual celeridad que
las televisiones, para darle a los
usuarios lo que quieren. Al instante. Y
siempre es lo mismo.
Viene todo esto a propósito del

estreno en Netflix del documental El

caso WanninkhofCarabantes, en el que

puede verse el papel determinante que
jugó la televisión en el cierre en falso de
un asesinato y en la injusta condena a
Dolores Vázquez, contra la que nunca
pudo el fiscal ni la acusación aportar
pruebas concluyentes. Y sin duda,
sorprende que aquel error judicial no
haya sido aún reparado. Porque
Vázquez, que hablará por primera vez
en una serie que prepara HBO Max, no
ha recibido, veinte años después,
ninguna indemnización por los 519 días
que pasó en prisión. Ni su honor,
mancillado por los gritos de asesina con
los que era increpada por la multitud, ha
sido reparado. Y quizá no pueda nunca
serlo. Pero a nadie parece importar ya
aquello, que ha quedado arrinconado en
esa buhardilla de la conciencia donde se

esconden los pecados más vergonzantes.
Si algo demostró aquel caso, no es que la
Justicia pueda cometer un error. Lo hace
a diario. Sino que el modelo Wanninkhof
no fue una disñmción de nuestro
sistema de democracia mediática. Es su

propia naturaleza, contenida en la
mayoría de las ocasiones, pero capaz de
desplegar toda su potencia en
situaciones límite como aquella. Un
modelo en el que los periodistas, los
jueces y el público se retroalimentaron
hasta convertirse en ciegos que se
negaban a ver las consecuencias de sus
pasiones: la ira, el morbo, la venganza,
la ambición... Y esto permanece ahí
como una amenaza. Real.
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Claudia candidata

López Obrador no es un político
como los demás (él dice no soy un
ambicioso vulgar). Ciertamente,

él es edición singular. Sus virtudes y defectos es
tán en el punto más elevado posible del umbral.
Aunque habla despectivamente de la ambición,
él es su mejor personificación y lo impulsa: no
tanto para mover montañas, pero sí para llegar
de Macuspana a morador del Palacio Nacional.
Ahora Andrés Manuel piensa en la sucesión.

Debió preocuparle, por un lado, el rechazo elec
toral especialmente en el poniente del Valle de
México y, por el otro, que su único prospecto,
Claudia Sheinbaum, resultara comprometida
por la impericia en ratificar la hegemonía de la
izquierda en Ciudad de México.
La perorata presidencial sobre las clases me

dias fue absurda y contraproducente. Son los
mismos que le llevaron a concretar su ambición.
Para salvar a Claudia se optó por protegerla con
nombres que son simple utilería. Así como el
Presidente piensa del ministro Arturo Zaldívar
como el único capaz de llevar abuen puerto la re
formajudicial, iguales conlajefade Gobierno. El
patrón es el mismo.
La descalificación de Ricardo Monreal es otra

forma de quitar responsabilidad a su favorita.
También el señalamiento a los medios como ins
trumentos de los conservadores para confundir
a los votantes. La exclu

sión grosera del líder del
Senado tiene tal objetivo,
aunque complique la ope
ración política en la Cá
mara alta. El tribunal del
Santo Oficio de los miér
coles es para probar la su
puesta cobertura negativa
a su partido y la causa del

desastre. De nuevo el complot, el fantasma que
ha acompañado a López Obrador en su periplo
por el poder. La ambición y la paranoia han sido
el motor, sus leales compañeras de viaje.
Claudia Sheinbaum puede ser candidata, pe

ro encara dos problemas no menores: mantener
la unidad de la coalición gobernante y, el más re
levante, construir su candidatura en sus propios
términos y no como títere del Presidente. Lo hi
zo más que bien en la pandemia, pero persistir
conlleva el riesgo de que quien decide pudiera
sentirse amenazado por lo evidente, lo inevita
ble: quien lo suceda no podrá garantizarle conti
nuidad. Es lo mismo que preocupaba a sus ante
cesores con excepción de Ernesto Zedillo. Para
ellos el tamaño de su ambición para llegar, era
igual al miedo de ver naufragar su proyecto en la
incertidumbre sucesoria

Claudia también puede ser presidenta. Pero
el camino no es el del sometimiento, sino acre
ditar que ella sí puede hacer realidad lo funda
mental del proyecto obradorista que derivó en
desastre mayor. El legado no da para una reedi
ción del caudillismo, ni siquiera para una me
diana propuesta de continuidad. Sí se puede al
canzar mucho de lo anhelado, pero el camino,
sin duda, es otro, muy distinto. El rencor social y
la esperanza persisten y la credibilidad de quien
los represente se dará con la distancia a lo que
existe, y en eso, paralo que viene, la continuidad
es rechazo, mensaje inequívoco del voto urbano
en las pasadas elecciones.

La jefa de Gobierno
está ante el reto de
construir su propia

candidatura, no como
títere de AMLO
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Lograr la unificación y el fin de la colo
nia bajo un mismo lema y una misma
bandera que cristalizaran el anhelo

de libertad para dar paso al nacimiento de un nuevo
país que devendría en República Ese era el amane
cer de México hace 200 años.
Entre el 24 de febrero de 1821, fecha de la Pro

mulgación del Plan de Iguala, y el 27 de septiembre
de ese mismo año, día que marca la consumación
de la independencia de nuestra nación, importan
tes acontecimientos ocurrieron: la guerra entre
los insurgentes y las fuerzas realistas debía termi
nar, imperó el diálogo entre Iturbide y Guerrero, lo
cual dio paso al espíritu libertador. Un abrazo se
lló simbólicamente ese trascendental acuerdo y se
consolidaba la primera transformación de México,
su independencia.
Debe destacarse que lamemoria histórica de Pue

bla registra el 2 de marzo de ese año como la prime
ra fecha de impresióny lectura del Plan de Iguala, lo
cual la convirtió en la primera ciudad declarada in
dependiente en lo que había sido la Nueva España.
Casi un mes antes de la entrada del Ejército Tri

garante a la capital del país, es decir, el 28 de agos
to de 1821, Agustín de Iturbide estuvo en Puebla
para festejar su onomástico
y fue recibido en el Conven
to consagrado a la Orden de
Los Agustinos, donde —se
gún la tradición— le sirvie
ron lo que hoy conocemos
como chiles en nogada para

festejarlo, preparados por
las monjas agustinas del
Convento de Santa Mónica.

El símbolo tricolor del Ejército Trigarante quedó
plasmado en este platillo emblemático de la gas
tronomía nacional, cuyo legado de la cocina con
ventual es parte del patrimonio mundial e icono de
nuestra identidad por excelencia.
Puebla es una gran ciudad construida como par

te de una fusión de culturas. La belleza de su origen
la hace heredera del encuentro de dos mundos, el
europeo y el mesoamericano, ocurrido hace 500
años. La gastronomía poblana es el crisol que fun
de los sabores de nuestra cultura ancestral con

los del viej o continente para dar paso a uno de los
platillos más elegantes de la cocina criolla, el cual
comenzó como un chile relleno de frutas bañado
en salsa de nuez y que, para festejar un aconteci
miento histórico tan importante, se vistió de gala
con los colores patrios que hoy nos dan identidad
y orgullo. El chile en nogada es patrimonio de to
dos y símbolo de unidad, pues se prepara con pro
ductos de temporada cultivados en varias regiones
del estado de Pueblay congrega alas familias enun
ambiente de fiesta desde su preparación.
La cocina es talento que genera fuentes de ingre

so, por lo cual queremos que esta temporada de julio
a septiembre nos ayude ala reactivación económica
del estado. Productores, restaurantes, cocineras, co
cineros, hoteles y todos los sectores están prepara
dos para recibir al turismo gastronómico.
Elfestej o de los 200 años del chile en nogadalo que

remos compartir con todo Méxicoy el mundo. Les es
peramos con el platillo más elegante de la cocina crio
llay el primero del México Independiente.

Les esperamos con el
platillo más elegante
de la cocina criolla y

el primero del México
Independiente
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La pandemia pescó a la educación mexica
na con todos los factores de riesgo posi
bles: el equivalente a edad avanzada, dia

betes, hipertensión, males hepáticos, insuficiencia re
nal, problemas respiratorios y lo que quieran. La dejó
intubaday ala fecha no se sabe si saldrá viva. Además,
ella misma se negó a cuidarse, a ir a consulta o replan
tearse su modo vida, hasta que cayó en el pabellón co
vid, aislada y con atención deficiente. A cada intento de
sacarla del encierro, le viene algo.

Ya a fines de siglo se le veía destanteada. La globali
zación puso frente a la escuela nuevos desafíos para los
que no se había preparado. Ni en cuanto a los fines de
la educación, ni las metodologías, ni los contenidos. Ni
tecnologías, ni organización sindical, ni gestión esco
lar. Ni liderazgo.
Se empezó a hablar de evaluaciones nacionales e in

ternacionales tal vez con la esperanza de que, al ponerlo
frente al espejo, el sistema educativo viera sus propias
arrugas. E hiciera algo para corregirlas.
A partir de 2000 se han aplicado cada
tres años las pruebas PISA a una mues
tra de quinceañeros para medir sus
competencias en lectura, matemáticas
y ciencia. Quedamos en los últimos lu
gares entre los países de la OCDE (y al
gunos otros) y desde entonces los pun
tajes no han cambiado.
Según las investigaciones que acom

pañan a esas pruebas, en México hay una relación clara
entre bajo desempeño y nivel socioeconómico. Y un da
to curioso: la mayoría de los estudiantes que participaron
en 2018 se considera feliz. Solo que cree que poco se pue

de hacer para mejorar su inteligencia: los alumnos tienen
baj a mentalidad de crecimiento.
Tras los primeros resultados desoladores, Vicente Fox

y su secretario de Educación Reyes Tamez lanzaron, para
facilitar la docencia y el aprendizaje, el proyecto Enciclo
media. Se quedó a medias: ya en 2008 le habían extendido

su acta de defunción porque la tecnología no había sido
bien recibida en el aula.

Felipe CalderónfirmóconElbaEstherGordillosuAlianza
para la Calidad de la Educación. Duró un par de meses. Tras
las primeras evaluaciones de los docentes, Gordillo puso fre
no alproyecto(yala carrera de Vázquez MotaenlaSEP).Los
maestros se sentían culpadospor los bajos resultados.
Enrique Peña Nieto hizo otro intento. Comenzó por

poner en prisión a Gordillo, antes de lanzar su Refor
ma Educativa. Fue calificada de me

ra reforma laboral por los maestros
y cuando el secretario Aurelio Ñuño
comenzó a hablar de educación, era
demasiado tarde.

López Obrador decretó borrón y
cuenta nueva buscando exculpar a los
maestros. La culpa de las arrugas la te
nía el espejo. Cuando apenas se rotu
laban los nuevos membretes llegó la

pandemia. Se cerráronlas escuelasy no hubo quien tuvie
ra un punto de vista que enriqueciera el debate. Después
de año y medio, las consecuencias se conocen: desigual
dad, rezago, abandono escolar, pérdida de infraestructu
ra. Y el riesgo de una generación perdida.
Empezar desde bajo cero, con poca energíay muchos

males: es el reto más fuerte con el que se habrá enfrenta
do la educación mexicana en su historia. Y no se ve quién
o quiénes puedan impulsar y guiar esto que está destrui
do. No hay manera de ser optimistahoy en educación.

La educación
mexicana tiene

ante sí el reto más
importante
de la historia
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Los tiempos
de la sucesión

La realidad también tiene
otros datos,pero irrefutables.

Florestán

Andrés Manuel López Obrador es el
presidente que más ha adelantado
la sucesión en los últimos 50 años.

De las ocho que me han tocado cubrir hasta
ahora, la primera fue la de Luis Echeverría en oc
tubre de 1969, ala de José Antonio Meade, en 2017,
nunca había sido testigo de tanta antelación.
En septiembre de 1975, Echeverría destapó a

José López Portillo y en octubre de 1981, éste a
Miguel de La Madrid, quien en octubre de 1987
proyectó a Carlos Salinas, que en noviembre de
1993 lanzó a Luis Donaldo Colosio, asesinado
cuatro meses después, el 23 de marzo de 1994,
por lo que tuvo que recurrir a Ernesto Zedillo,
que en noviembre de 1999 montó una pasare
la para que saliera Francisco Labastida. Vicente
Fox no pudo hacer candidato a Santiago Creel,
le ganó Felipe Calderón en una primaria nacio
nal en 2005. Calderón no pudo superar la trágica
muerte de Juan Camilo Mouriño, su proyecto, el
4 de noviembre de 2008, y así llegó sin una deci
sión a 2011, cuando Josefina Vázquez Mota pudo
más que su apuesta, Ernesto Cordero. AEnrique
Peña Nieto se le fue la atención y el tiempo y por
eso sacó mal, y tarde, la candidatura de José An
tonio Meade en noviembre de 2017.

Con López Obrador, con el que todo es dife
rente, también lo ha sido en los tiempos de la su
cesión, a la que dio el banderazo antes de cum

plir la mitad de su gobierno, dejando sentir cla
ramente su preferencia por Claudia Sheinbaum,
a la que agregó a otros nombres más en su lista de
precandidatos.
En este ejercicio, el Presidente colocay quita

nombres, juega con ellos, juega con nosotros y
busca distraernos de lo grave, que no es su suce
sión presidencial, en dos años.
Y al adelantar la sucesión, alej a la reelección.

RETALES

1. ORDEN. No me puedo creer que lafamilia Ale
mán tenga órdenes de aprehensión por evasión
fiscal de Inteijet por 70 millones de pesos. Los
adeudos de la aerolínea superan los 4 mil millo
nes de pesos. Pero el caso ya recae sobre Miguel
Alemán Velasco y Miguel Alemán Magnani. Lo
que nunca pensé ver. Falta la respuesta;
2. DESAFUERO. Finalmente, el reelecto dipu
tado del PT, Mauricio Toledo, no la librará El do
mingo se reúne la Sección Instructora, que pre
side Pablo Gómez, que ya contará con el voto a
favor de la priista Claudia Pastor, que dijohaber
se abstenido la semana pasada, y así Toledo será
desaforado por enriquecimiento ilícito y el po
blano Saúl Huerta por violación y abuso de me
nores; y
3. GASERA. El Presidente confirmó la creación
de Gas Bienestar para venderlo barato. El punto
es que en seis meses el precio del gas ha subido
de 20 pesos el kilo en diciembre a 24,30 en junio.
Y si nos vamos para atrás, ese mismo kilo de gas
costaba 17 pesos en junio de 2019. El reto es cómo
vender barato si el precio está alto y sin subsidios.
Es para una tarea
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Lucas Alamán,
el conservador
visionario

Por inducción de Roberto
Breña he caído en un libro
notable: labiografíade Eric

Van Young sobre Lucas Alamán, el ma
yor historiador y uno de los políticos
más incomprendidos de su tiempo.
Como toda gran biografía, la de Van

Young es ala vez el retrato de una per
sonay de una época. Uno puede apren
der en sus páginas lo fundamental de
la primera mitad de nuestro siglo XIX:

la calamitosa historia de su indepen
denciay de sus primeras décadas como
país independiente.
Los momentos clave de la vida de Ala

mán coinciden con los momentos clave
de aquella nación nuevay torpe, cuyas ri
validades incendiarias fueron debilitán
dola hasta ponerla a punto de la extin
ción, luegode la guerra conEU, enl848.
Siempre he leído con optimismo

el prólogo de Alamán a su insuperada
Historia de Méjico,
donde dice que escri
be aquella obra para
que, si la nación mexi
cana desapareciera,
otras naciones ameri
canas quienes vinie
ran vieran cómo se desvanecen las "li

sonjeras esperanzas" y "los más bellos
presentes de la naturaleza".
Mi optimismo pasa por pensar que,

si México pudo vencer aquel momento,
puede vencertodassusdesgraciaspresen
tes, pequeñas cuando se las compara con
las de1849, año del prólogo de la Historín
La intuición central de Van Young es

que el fracaso de Alamán se debe a que

entendió sin ilusiones teóricas los lími

tes de su tiempo y propuso para ellos
una continuidad razonable con el pa
sado, en vez de la fogosa ruptura plan
teada por los primeros liberales mexi
canos, con su fórmula de federalismo
presidencialista a la estadunidense y
asambleísmo radical a la francesa.
Esta mezcla inconciliable frustró

muchos años la formación de un go
bierno estable, hasta que Porfirio Díaz

lo hizo realidad, afines
del XIX, con la fórmu
la de paz y progreso de
Alamán: un gobierno
fuerte, ajustado a las
costumbres conserva
dorasdelpaís.

Alamán enfrentó sin ilusiones radi

cales de cambio las realidades del Mé
xico independiente, pero fue derrotado
por las ilusiones radicales de su tiempo.
Diga lo que diga la historia patria, el

costo histórico de aquel desencuentro
apenas puede exagerarse.
(Eric Van Young: A Life Together. i

Lucas Alamán and México, 17921853.
YaleUniversity Press, 2021).

El costo histórico de
aquel desencuentro
X' I I<1S | ) IIC( l( ' ¡6X8ge H) I'SC
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Manejo criminal
de la salud pública

11 de julio, el remedo con que preten
dí i de suplir al "neoliberal" Seguro Popu
—lar, nombrado Instituto de Salud para
el Bienestar (ni modo que para el malestar) informó
que "está garantizado el abasto de medicamentos
para el sector Salud del país, incluyendo medica
mentos oncológicos que se utilizan en el tratamien
to de los diferentes padecimientos de cáncer".
Antier, sin embargo, su gente andaba rastreando

en Veracruz a dónde fueron a parar las medicinas
que el 24 de junio fueron entregadas a la Secretaría
de Salud del estado, según les aseguró a padres de
niños que de manera por demás criminal han sido
privados de insumos imprescindibles para su trata
miento contra su letal enfermedad.

La afirmación del comunicado de principios de mes
y el desconocimiento, una semana después, de si ha
bían o no llegado alos hospitales de destino, retrata la
ineficiencia del engendro conocido como Insabi.
El desabasto de medicamentos y materiales en el

sistema público nacional de salud no se limita a los
productos con que se combate el cáncer infantil, sino
a otras medicinas e insumos necesarios para atender
otras muchas enfermedades, como elpropio Instituto
confiesacuandoenlistalos que tiene convenidos conla
Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Pro
yectos, de empleo común enlas especialidades de neu
mología, psiquiatría, ginecología,
cardiología, nefrologíay oncología
para mayores de 15 años.
Acasitres años de suatropella

da creación (surgió sin tener cla
ras ni detalladas sus funciones), el
Insabihadadotantasmuestrasde

bisoñez que será imposible cum
plir el compromiso presidencial
de que las instituciones públicas

de Salud, a finales del sexenio, brindarán un servicio
similar al de las mej ores "de los países nórdicos".
En lo que respecta a los medicamentos, el vien

to de la desgracia (García Márquez dixit) para los
mexicanos que no pueden pagar un servicio priva
do, o sea la mayoría, comenzó a soplar cuando el go
bierno recurrió a la ONU para adquirir más baratos
los medicamentos que anteriores gobiernos, con o
sin raterías y por más deficiencias que tuvieran, ga
rantizaron siempre para los necesitados.
Lo hizo montado en prejuicios ideológicos y acu

saciones de corrupción en el sistema de adquisicio
nes, pero no ha explicado por qué no hay una sola ac
ción penal contra los deshonestos en la burocracia,
en los laboratorios o en las empresas proveedoras.
Se ufana el Insabi de que ahora son 100 los supues

tos honradosyno 10 los aíevososproveedores de antes.
Ajá.
¿Quién de sus íntegros y austeros machucho

nes tendrá el valor de decirle a una madre o padre
de criaturas en riesgo de morir por falta de sus me
dicamentos 'que le eche ganas y aguante' hasta que
llegue lo que necesita porque para su tratamiento se
dio mayor importancia a la pendejada de que las ad
quisiciones se hicieran con honradez?
El fracaso del Insabi es evidente.

Ojalá que los más de 200 amparos judiciales
prosperen hasta propiciar órdenes de aprehensión
para los irresponsables.

Lejos, el mandato
presidencial de
contar con un

sistema similar a
"países nórdicos"
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El dominio
del agua

17
1 agua tiene memoríayvuel

¡ ve a su cauce. Veo las inun

daciones y pienso de nuevo
en la maldición de este cuenco que mal
llamamos Valle de México. Se llamaba
de nacimiento Heinrich Martins, un
cosmógrafo alemán que llegó a México
en 1589. Políglota, intérprete del Santo
Oficio, impresor e historiador. Su vida,
acosada por las visiones de sus mapas
y trazos, retrata a la Ciudad de México
con una fidelidad de espanto.

En el año de 1607, el cosmógrafo
se hizo cargo de la construcción del
desagüe de la Ciudad de México. Su
misión fue y ha sido imposible: so
lucionar las inundaciones de la ciu

dad. La poderosa mente científica de
Martins ideó construir el Tajo de No
chistongo, que desde ese lugar avan
zaría hacia el río Tula con aguas de
sobra y luego al río Cuautitlán y lue
go a Texcoco.
En el año de 1629, las primeras llu

vias humedecieron los edificios del

siglo XVII. La lluvia
se convirtió en un

diluvio que no cesa
ba. El diluvio inundó
poco a poco la ciu
dad, el fango en las
calles las convirtió

en lodazales, primero, y en charcos
de agua sucia, después. Los lagos se
inundaban uno a otro como cuencos

que se desparraman uno sobre otro,
hasta que el lago de Texcoco descar
gó toda su fuerza sobre la pequeña
ciudad. La inundación más gran
de que recordara la Nueva España
la convirtió en un muladar de epi

demias, animales muertos sobre el
agua, olores fétidos. La inundación
duró cinco años. Leyó usted bien:
cinco años de agua, de putrefacción
y cimientos derruidos.
El virrey pidió a la Corona mudar

la ciudad de Nueva España a Puebla,
pero la idea resultaba impagable. To
do parecía perdido. Durante los chu
bascos, Heinrich Martins había ce
rrado las compuertas de El Tajo de
Nochistongo para evitar que su obra
fuera arrasada por los torrentes de la

fuerza natural.
Enrico Martínez,

como se hizo llamar

más tarde, defen
dió su obra y acom
pañó la destrucción
del agua, maldición

de la ciudad desde su fundación. Los

mexicas y los españoles cometieron
los mismos errores y sus consecuen
cias aún se pagan en nuestros días.
Una ciudad lacustre y pluvial forma
da por 18 ríos se convirtió en un labe
rinto de viaductos, grandes avenidas,
crecimientos urbanos irregulares.
Una desgracia. ¦

Los mexicas y los
españoles cometieron
los mismos errores
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"Nuevas formas"
con el sello
De la Madrid

T?
^¦•*1 nlabusqueda de "nuevas

i formas", al menos en tér
minos discursivos, el Pre

sidente ha despojado a los compañe
ros del cartón político de una fórmula
recurrente que antes llenaba planas
de periódico, aquella consistente en
dibujar a los precandidatos con capu
chas, lo que permitía sobradas mues
tras de humor a partir del desconoci
miento sobre quiénes las portaban.

Hoy desde Palacio Nacional, con
el argumento de que las cosas "ya no
son como antes", salen los nombres
de quienes el mandatario cree mere
cen ser considerados para sucederlo,
porque "ya no hay tapados", lo que se
convierte en una obviedad en el mo

mento en que aparece una nómina de
postulantes que acaso sorprendió más
por la inclusión de un par de persona
jes sin oportunidad y la omisión de
otro percibido como traidor en círcu
los cercanos a la primera silla.
Claro, si los des

tapa, ya no están ta
pados, obviedad de
la obviedad que, sin
embargo, pone en
entredicho la perora
ta de las "nuevas for

mas". Nada menos que el principal ad
versario del Presidente, Carlos Salinas
de Gortari, debió sortear, por decirlo
de alguna manera, eso que el PRI lla
maba "pasarela" de presidenciables,
en la que Miguel de la Madrid lanzó,
como hoy López Obrador con su pre
selección, a los gallos del sexenio.
Desfilaron entonces ante las fuer

zas vivas del tricolor Miguel González
Avelar, Alfredo del Mazo, Sergio Gar
cía Ramírez, Ramón Aguirre, el propio
Manuel Bartlett y el que ya habí a sido
elegido, Salinas de Gortari, en un ej er
cicio absurdo con el que se intentaba
legitimar una decisión que de todos
modos solo quebró al partido, con la
salida de Cuauhtémoc Cárdenas, Por
firio Muñoz Ledo e Ifigenia Martínez,
entre otros.

Con Claudia Sheinbaum y Marce
lo Ebrard perfilados de tiempo atrás

con la venia inocul

table de Palacio, más

ca de Ricardo Mon
real desPués de ser
excluido, hay que
deducir que el resto

solo representa una nómina como
las de siempre, como las de aquellas
rancias pasarelas priistas, con un Es
teban Moctezuma que dejó tirada la
SEP para irse de embajador y un Juan
Ramón de la Fuente que lleva 25 años
esquivando el tema con palabrería
confusa. De Tatiana Clouthier y Ro
cío Nahle ya ni hablar.

El resto solo representa
una nómina como las

de siempre
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El problema
no es delta...

sino la que siga
La vacunación avanza lenta

mente en la mayoría de los
países del mundo y en algu

nos, como el nuestro, la nueva variante
del coronavirus, llamada delta, comienza
a provocar nuevas olas de contagios que,
por suerte, no acarrean el mismo grado de
hospitalizacionesymuertegraciasavacu
nas, cuidadosypoblaciónyainfectada
Estamos viviendo un momento de

incertidumbre frente a la pandemia,
porque de no acelerarse en el mundo y
en México la vacunación, no sabemos

cuándo tendremos una nueva variante

y sus características.
Ed Yong, el reportero de ciencia de

la revista The Atlantic, ganador de los
premios Pulitzer, George Polk y algu
nos otros por su cobertura de la pande
mia, publicó hace unos días un artículo
que advierte sobre este nuevo peligro.
Cito: "Cada vez que un virus infecta a

un nuevo huésped, hace copias de sí mis
mo, con pequeñas diferencias genéticas
—mutaciones— que
distinguen a los nue
vos virus de suspadres.
A medida que una epi
demia se amplía, tam
biénlohace el rango de
mutacionesy virus que
portan otras ventaj as que les permiten,
por ej emplo, propagarse más fácilmente
o deslizarse más allá del sistema inmuno

lógico para competir con sus predeceso
res estándar. Así es como obtuvimos va
riantes supertransmisibles como alphay
delta Y eslaformaenque eventualmente
podríamos enfrentar variantes que real
mente puedeninfectar incluso alas perso
nas vacunadas. Ninguno de los científicos

conlosquehablé sabe cuándopodríaocu
rrir eso, pero están de acuerdo en que las
probabilidades se acortan a medida que
la pandemia se alarga Tenemos que asu
mir que esovaasuceder, me dijoel doctor
RavindraGupta, de Cambridge. 'Cuantas
más infecciones se permiten, más proba
ble se vuelve el escape inmune'".
"'No creo que de repente haya una

variante que aparezca y evada todo, y
de repente nuestras vacunas son in

útiles', me dijo Gup
ta. Será incremental:
con cada cambio gra
dual en el virus, una
parte de la protección
se pierde en las perso
nas. Y las personas en

los bordes, los vulnerables que no han
montado una respuesta completa, ter
minarán asumiendo el costo".
La OMS nombra las variantes con el

alfabeto griego. Las decisiones de gobier
nos y ciudadanos determinarán si cuan
do llegue la variante omega será igual
mente siniestra, o si omega será solo una
escena poco destacable durante el acto
de cierre de la pandemia^™

Con cada cambio

gradual, una parte de la
protección se pierde
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La secretaria de Gobernación, Oiga Sán
chez Cordero, dio Ja sorpresa y salió en
defensa de la Conago.
Como resultado de la elección del 6 ju
nio, los candidatos ganadores de More
na han sostenido que la Conferencia Na
cional de Gobernadores no tiene razón
de existir. La quieren jubilar. Quieren
un organismo hecho a su medida.
A pesar de eso, la secretaria Sán
chez Cordero les advirtió que sería
un error desestimar la pluralidad de
mocrática que se despliega al interior
de la Conferencia. Recordó que, en
sus 19 años de existencia, la Cona
go ha tenido un importante papel de
interlocución con gobiernos panistas,
priistas y ahora de Morena.
Olga tiene que convencer a ¡os nuevos
gobernadores de Morena de que no aca
ben con la Conago. Ellos son los que la
tienen sentenciada.

Chiapas se descompone
Chiapas es cliente frecuente de ía nota
roja de ios medios, que dan cuenta del
acelerado deterioro de ta seguridad en
el estado.
A los tradicionales problemas de migra
ción, ef vigente conflicto zapatista y los
añejos cacicazgos, ya se sumó una con
frontación abierta entre bandas del cri

men organizado.

Células del Cartel de Sinaloa y del
CJNG se disputan a sangre y fuego
el control territorial del estado, sus
rutas de trasiego de drogas y de trá
fico de personas.
La Guardia Nacional sembró de cuarte

les la entidad, pero no ha logrado rever
tir la tendencia. Ayer cinco de sus inte
grantes resultaron heridos en una em
boscada.

Que haya grupos dispuestos a disparar
sobre la Guardia Nacional muestra el
tamaño del desafio en la entidad fron
teriza.

Tercera ola
El advenimiento de la tercera ola de Co
vid obliga a las instituciones a rediseñar
sus planes de reactivación.
En el ámbito educativo se planteó ayer
un di lerendo que puede extenderse si
las malas noticias continúan. Ayer, por
ío pronto, se reportaron 9, 452 nuevos
contagios.
El IPN adelantó que no habrá regre
so a clases presenciales al inicio del
próximo ciclo escolar. La SEP, mien
tras tanto, no quiso hablar de cam
bios y se mantiene firme en el plan de
clases presenciales.
Ante ía incertidumbre las señales en
contradas se multiplicarán. Las fami
lias necesitan argumentos sólidos, irre

batibles para saber por qué sí o por qué
no mandar a sus hijos a Jas escuelas de
todos los niveles.

Morena puede tomar todo
El año próximo habrá cuatro eleccio
nes para gobernador. Los ciudadanos
de Oaxaca, Tamaulipas, Quintana Roo
e Hidalgo volverán a las urnas.
A decir de las primeras encuestas Mo
rena tiene en las cuatro una cómoda

ventaja.
No es sorpresa. En la elección de junio
pasado Morena ganó casi todo io que es
taba en juego en esas entidades.
Oaxaca e Hidalgo son todavía priistas,
mientras que Quintana Roo y Tamauli
pas tienen gobernadores del PAN.
Para tener alguna oportunidad de ga
nar la alianza Va por México tiene que
hacer una rigurosa selección de candi
datos para las gubernaturas enjuego.
Si los dirigentes privilegian a sus com
padres o comadres, como ocurre en Hi
dalgo entre los priistas Alito y Carolina
Viggiano, no tendrán ninguna oportu
nidad de triunfo •

El JPN adelantó que
no habrá regreso a clases
presenciales al inicio del
próximo ciclo escolar
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EL CRISTALAZO SEMANAL

En verdad os digo, Yo soy la verdad y la vida
Imposible censurar las varias ma

nifestaciones de respeto por la vi
da implícitas en el discurso presi
dencial de concordia, conciliación
y evangélica actitud ante justos y

pecadores a quienes insta a recorrer el
camino de la bondad y el amor por el
prójimo.

—¿Cuántas veces nos lo ha dicho en
tono admonitoiio o sencillamente pa
ternal, con la suavidad del consejo o la
severidad de la advertencia?
Muchas. Tantas como para hacer

cuesta arriba el registro puntual de to
das ellas, pero todos recordamos cuan
do les dijo a los delincuentes, a quienes
viven al margen de la ley y agreden a
sus semejantes, si no se portan bien, los
voy a acusar con mad recitas, con sus
tabéticas blancas (las otras}, porque
las madres son seres de luz, de respeto,
tanto como para detener una caravana
presidencial y saludar a la progenkora
del Chapa Guzmán, en el cumpleaños
de su nietecito, Ovidio (¿Ofidio?), debi
do a la venerable condición de sus años
avanzados.

Ya sabemos la preferencia presiden
cial por la "Tercera edad".

Pero esas son divagaciones. Lo im
portante es la constante proclama del
respeto por la vida, lo cual es el funda
mento ético de una política de combate
sin combatir.

Es decir, las Fuerzas Armadas de
ben ser solamente lo primero, en tér

minos de presencia disuasiva, pero no
para el uso de las armas, porque esas
solamente sirven para una cosa, como
las bayonetas: no son para sentarse en
ellas, son para eliminar al enemigo, al
adversario, al rival, a quien se ponga
frente a la boca de un cañón.
Lo demás es puro cuento,
Pero este gobierno, con todos sus

frecuentes mensajes de fraternidad
(nadie podría censurarlos), no ha logra
do por ese camino el anhelo prometido:
pacificar a la patria.
Hoy, como hace demasiados años,

este país navega en un charco de san
gre.
No somos todavía Haití. Aquí des

de 1928 no se asesina a un presidente.
Mataron a Coloski, quien iba con rum
bo seguro a la silla, pero esa es histo
ria ya sabida.

El problema actual es de matices. La
vida humana es respetabilísima y por
eso no se deben usar las armas en el
intento de erradicar la violencia crimi

nal, porque (esa una linda cantaleta);
la violencia genera más violencia.
Por un momento hagamos esta di

gresión:
¿Pero cuando la vida humana tam

bién se pone en riesgo o simplemente
se acaba porque una burocracia inepta
es incapaz de lograr lotes completos (y
a veces ni incompletos) de medicinas?
Esos muertos son los niños y adultos

cuyas vidas debimos haber defendido

con la misma perseverancia de cuan
do se protege la vida de los criminales
o sus víctimas.

Y no es tan peligroso lograr un abas
to racional de medicinas como salir al
monte a echar o recibir la bala.
Ya ni siquiera es necesario decir có

mo otras decisiones vulneran también
el derecho a la vida de tantas personas
cuando se mal conduce una estrategia
en contra de la gravísima y recurrente
epidemia de los últimos dos años, prác
ticamente.

La emergencia sanitaria, ha causado
tantas muertes en México como los dos
fracasos de administraciones anterio
res en cuanto a vidas humanas.

¿Cuántas de esas muertes se debie
ron a la exhortación sin cubrirse la bo

ca, presidencial de salir a las calles, a
no temer, a considerar esta epidemia
como algo simple, sin riesgo mayor, a
una plaga de curación espontánea cu
ya normalidad en ¡os contagios fatales
no podría superar los 60 mil muertos,
porque entonces ya tendríamos un es
cenario catastrófico?
Pues hoy tenemos una catástrofe

multiplicada casi por diez.
Hoy ya estamos cerca de los 500 mil

muertos por Covid19, cantidad supe
rior a la de todas las víctimas de la gue
rra calderonista y la ineptitud peñista.
Y sigue siendo una cifra mayor todavía
si se suman los muertos durante el des
pliegue de la bandera de los abrazos en
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vez de los b alazos.
Ni abrazos, ni balazos, solamente

fracasos.
Esa es la síntesis de todo este rollo

marcador sobre la vida humana, cuya
literalidad ahora le ofrezco, para no ol
vidar, para no mal interpretar.

Lo dijo el presidente en relación con
los bloqueos y la toma de Aguililla, Mi
choacán, ese estado cuyo gobierno se
desarrolla sobre un banquíto verde en
la mendicante actitud de pedir una au
diencia en el Palacio Nacional o en la
Suprema Corte de Justicia de la Na
ción.

"...Y nosotros no queremos eso, no

queremos que nadie pierda la vida y
aquí incluyo a todos, no quiero que
pierdan la vida quienes están en las
bandas delictivas, no quiero que pier
da la vida nadie, no estoy de acuerdo
con la vía violenta, soy pacifista, aun
que se burlen, porque tengo una razón
de fondo, aunque se burlen voy a se
guir diciendo, abrazos, no balazos... es
buscar la paz, la reconciliación, no a la
violencia...

..Y decirle a la gente: No se dejen
arrastrar por quienes tienen otros inte
reses. No es la lucha de bandas, en eso
no debe estar la gente, no debe estar el
pueblo. Y siempre hay salidas, siempre,
y se está logrando una convivencia..."

Aja. Como no, mi buen*

U
La emergencia sanitaria,

ha causado tantas muertes
en México como los dos

fracasos de administraciones
anteriores...

n

El pnHMsitM López Obrador al süx a la mamá «t Chaps BtmsÉn,
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SUBE Y BAJA

vn
"A! Ira!

Luis A. Ramírez PinedaO DiraTor Gcucrai dd ISSSTE

Las riendas del ISSSTE volverán a
ser las tiendas económicas de los

trabajadores y de todo el público;
podrán encontrar productos de la
canasta básica y a buenos precios.

María Eiena AlvarezBuyllaO Dire¡;mra Genera/ del Coñacyr

El Coñac y t tendrá que seguir otor
gando el estimulo a los investigado
res de universidades privadas por
que un juez otorgó la suspensión de
finitiva en favor de investigadores.
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Acostumbrado a romper mol
des, el presidente López
Obrador se distingue de
sus antecesores porque en
lugar de contener, él mismo

promueve al futurismo político. Muy
raro. Van dos veces que incluso po
ne sobre la mesa, frente a ta prensa,
los nombres de la mujer o el hombre
que pudiera abanderar a Morena en el
2024. Esto a pesar de que todavía no
llegamos ni siquiera a la mitad de su
sexenio. ¿Por qué lo hace? Igual y por
que su corazón no es bodega y no se
puede guardar nada porque revienta,
o tal vez porque es un tema irresistible
para el cotilleo.

Lo cierto es que desde que comenzó
el sexenio López Obrador tiene un es
quema y hace todo lo posible, incluso
piruetas sin red protectora, para man
tenerlo vigente. Su plan A es él mismo,
ya sea reeligiéndose o nada más am
pliando su periodo un par de años para
afianzar a la 4T. Como Morena no ganó
suficientes cu rules para la mayoría ca
lificada esta parte del plan está de capa
caída, pero no borrada.

Su pian B es Claudia Sheinbaum.
Así era en un principio, en diciembre
del 2018, y así sigue siendo. El plan C
es Marcelo Ebrard, que cayó en una
mala racha de la que no se ha podi
do levantar. El Marcelo echado para
adelante de la mañanera en la que dijo
"Misión Cumplida" por el tema de va
cunas, a! Marcelo de hoy día hay una
diferencia notable. Parecen dos perso
nas distintas.

Los otros nombres

que menciona, a sa
ber, Esteban Moctezu
ma, Juan Ramón de la
Fuente, Tariana Clou
thier y hasta Rocío
Nahle están ahí para
no dejar solos a Marcelo y Claudia, pe
ro no tienen vela en el entierro. Se co

cina aparte Ricardo Monreal que tiene
espolones para gallo. Su lado vulnera
ble es que la gente de Claudia y la que
controla las entrañas de Morena no lo
quieren. Lo ven como alguien ajeno a
su movimiento, de manera que poner
lo como candidato sería una imposición
que podría dividir al partido.

De los otros partidos políticos PRI y
MC tienen en los gobernadores del Edo
mex, Alfredo del Mazo y de Jalisco, En
rique Alfaro, dos cuadros competitivos.
Ambos gobiernan estados importantes
que les permite estar todo el tiempo
que quieran en los medios, tienen re
cursos. Del Mazo cuenta en el Edomex
un grupo de pesos pesados que domi
nan el oficio y Alfaro tiene en MC una

fuerza política en as
censo.

El PAN tiene gober
nadores muy bien cali
ficados, como Francis
co Domínguez y Mau
ricio Vila que requeri
rían fuertes campañas

de proselitismo para que sus prendas
sean apreciadas fuera de Querétaro o
Yucatán, lo que no será nada fácil. Ja
vier Corral perdió su oportunidad de

participar por apoyar a la oposición en
la elección de Chihuahua. Ante el po
der de Morena, que desgastado y todo
sigue siendo el partido mayoritario, la
oposición si quiera tener una oportu
nidad real de ganar debe presentar un

candidato único, en este rubro Alfaro y
Del Mazo son los que tienen más posibi
lidades. Construir una candidatura de

alcance nacional no es nada fácil por
que los espacios de los medios están co
pados. De modo que hay que regresar
a la posibilidad de que personas que ya
cuentan hoy mismo con un alto grado
de reconocimiento en el país sean las
que compitan y eventualmente aparez
can en las boletas»

ii
El PAN tiene

gobernadores muy
bien calificados, como
Francisco Domínguez y

Mauricio Vila

ff
Su plúf) B es Claudia Sheinbaum.

Así era en un principio, en
diciembre del 2018. y asi sigue
siendo. El plan C es Ebrard, que

cayó en una mala racha...
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El presidente de la Sección Instructora, PABLO GÓMEZ,
puso en la Mesa Directiva de la Cámara de
Diputados una verdadera papa caliente pues
por tratar de impulsar el desafuero del Fiscal
de Morelos el legislador envió un proyecto
de resolución en el que argumenta que
Uriel Carmona Gándara no cuenta con la

protección constitucional y, por lo tanto, y
se podría proceder en su contra, Lo
que parece no haber considerado el
rroenista es que el titular de la
Fiscalía estatal tiene un

amparo con suspensión
def litiva ote'gado por una
¡ueza federal que prohibiría
incluso discutir el asunto, por lo
que, si el tema se aborda en
sesión extraordinaria en

próximos días, los propios
congresistas estarían violando la
ley; en específico, el artículo 262
de la Ley de Amparo,

Dicen los que saben que cinco asun
tos preocupan a Rogelio Ramírez de la
O al momento de abordar con sus cer

canos la elaboración del Proyecto de
Presupuesto de Egresos de la Federa
ción del 2022, cuando tocan el tema
Pemex. En primer lugar está el refi
nanciamiento de la deuda de la para
estatal que todavía dirige Octavio Ro
mero y que se estima en 114 mil millo
nes de dólares.
La segunda es la refinería de Dos Bo
cas, que este año tendrá un costo su
perior al programable: 45 mil millo
nes de pesos, pero hasta junio ya se
ejercieron 52 mil 195 millones de pe
sos y el año próximo podría rebasar
los 60 mil millones de pesos. Asimis
mo, está la reconfiguración de Tula,
que tendrá un costo de dos mil 800
millones de dólares y los trabajos em
piezan este año para poder terminar
con el sexenio.

La segunda es la refinería de Dos Bo
cas, que este año tendrá un costo su
perior al programable: 45 mil millo
nes de pesos, pero hasta junio ya se
ejercieron 52 mil 195 millones de pe
sos y el año próximo podría rebasar
los 60 mil millones de pesos. Asimis
mo, está la reconfiguración de Tula,
que tendrá un costo de dos mil 800
millones de dólares y los trabajos em
piezan este año para poder terminar
con el sexenio.

Por otra parte, se requieren recursos
para pagar las acciones de Deer Park
y sus pasivos ambientales, y también
se espera la bursatilización de la deu
da de los proveedores de Pemex. En
tre los proyectos prioritarios en la pe
trolera está la reconversión de las seis

refinerías para lograr la producción de
gasolinas que requiere el país. Para
eso se están invirtiendo más de 10 mil

millones de pesos cada año y en parti
cular se está poniendo atención a Tula
y Salamanca, las dos refinerías que
serán reconvertidas para producir pe
trolíferos limpios de Ultra Bajo Azufre
(UBA), que le permitan surtir a las ga
solineras del país.

refinerías para lograr la producción de
gasolinas que requiere el país. Para
eso se están invirtiendo más de 10 mil

millones de pesos cada año y en parti
cular se está poniendo atención a Tula
y Salamanca, las dos refinerías que
serán reconvertidas para producir pe
trolíferos limpios de Ultra Bajo Azufre
(UBA), que le permitan surtir a las ga
solineras del país.

Dicen que, durante la reunión que el
presidente Andrés Manuel López
Obrador tuvo con los mandatarios
electos de Morena hace dos semanas

aprovechó para escuchar los proyec
tos que todos los representantes de su
partido impulsarán en favor de la au
todenominada 4T. De entre los que
llamaron más la atención, aseguran,
están los que propuso Indita Vizcaíno
en Colima, que no sólo consisten en
mejorar la seguridad, infraestructura
y servicios del estado, sino que pro
metió iniciar una investigación en
contra de su antecesor.
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A tres años del triunfo de la llamada "41". encabezada por el presi
dente Andrés Manuel López Obrador, la situación de violencia en Mé
xico se ha mantenido sin mayores cambios respecto de la tendencia
observada en el país desde 2021, con números alarmantes.

Para muestra de ello, la cifra

de homicidio doloso repor
tada el pasado 20 de junio
por el Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Se

guridad Pública, donde se
tiene un promedio de 82 asesinatos dia
rios, que significa una ligera disminución
en este delito (0.7 por ciento) entre el pri
mer cuatrimestre de 2020 y 2021.

Causa en Común realiza cada mes una

revisión de la prensa local de todos los es
tados del país e identifica los casos más
atroces registrados, toda vez que no exis
ten cifras oficiales que tengan por objetivo
reconocer y atender los niveles de violen
cia y crueldad que caracterizan a muchos
de los delitos que ocurren en el país; sin
embargo, este ejercicio es relevante ya
que proporciona una muestra de la gran
descomposición social, la falta de cohe
sión y de Estado de Derecho que privan en
el territorio nacional. En este informe, de
enero a junió de 2021 se detectaron al me
nos 278 masacres (36 de ellas correspon

den al mes de junio); 242 asesinatos de ni
ños, niñas y adolescentes; 269 feminici
dios con crueldad extrema y 594 fosas
clandestinas, entre otros hechos no me
nos escabrosos.

El pasado lunes 5 de julio, el Presidente
tuvo un diálogo tenso con el periodista
torge Ramos durante su conferencia ma
ñanera, ya que éste lo increpó sobre la efi
cacia de la "estrategia de abrazos no bala
zos" implementada por el gobierno fede
ral y acusó a López Obrador de no ver las
cifras "más allá de la burbuja de Palacio
Nacional", a lo que el Presidente contestó
con una evidente molestia que él tiene
otros datos y que no vive en una burbuja.
Señaló que "ya no hay masacres, en el
país [...] es un enfrentamiento entre ban
das, ya no es el Estado el principal agresor
de derechos humanos". Lejos de cuestio
nar los resultados de la "estrategia", es
necesario que el Presidente reconozca la
crisis de seguridad como está, más allá de
comparaciones y reproches; es decir, es
necesario aceptar la realidad actual, cru

da y violenta para resolver el problema.
El Presidente señala que trabaja todos

los días para garantizar la paz y la tran
quilidad del país, y no lo dudo; sin embar
go. es imperativo dejar de evadir la grave
dad del problema para dar resultados. En
el México de la "4T", a pesar de las afirma
ciones del Presidente, no hay cero impu
nidad, las policías se encuentran abando
nadas, las personas mueren con extrema
violencia sin ser parte de grupos de la de
lincuencia organizada, contrariando el
mito sobre el narcotráfico, de que los
muertos son de sus filas; la sociedad está
descompuesta en un grado que se retleja
en las muertes de nuestras mujeres a ma
nos de sus parejas, de las niñas y niños a
manos de sus padres; las madres reciben
restos de sus hijos desaparecidos después
de anos de búsquedas lideradas por ellas
mismas.

La violencia continúa, señor Presiden
te, no se desprecia la disminución que us
ted señala en algunos delitos, a pesar de
que hay que apuntar que ésta se debe a las
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modificaciones en los patrones de movili
dad a causa de la pandemia de Covid 19,
que además afectaron la denuncia, gene
rando un subregistro señalado por Causa
en Común. Desafortunadamente, la so
ciedad tiene otros datos, y son datos atro
ces. Más allá de defender sus cifras, que
no reflejan una atención integral de la
violencia en el país, unamos fuerzas para

reconocer la realidad y cambiarla.

Lejos de cuestionar los resulta
dos de la "estrategia", es neces
ario que el Presidente reconozca
la crisis de seguridad, más allá de
comparaciones y reproches; es
necesario aceptar la realidad ac

tual, cruda y violenta para resol
ver el problema. El Presidente
dice trabajar todos los dias para
garantizar la paz y la tranquili
dad. pero es imperativo dejar de
evadir la gravedad del problema.
(i>causa encomun
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La historia de este banco es, por decir lo menos, inte
resante. Sin embargo, a pesar de los retos el actual
director, Javier Reyes de la Campa, ha tenido la capa
cidad de salir avante de inicio tras tomar en 2019 las

riendas de Accendo Banco, institución financiera

que se encontraba en crisis, situación que logró dejar
tras de sí, aún cuando otros se vieron vapuleados du
rante los momentos más álgidos de la pandemia. La
ayuda y consejo de sus amigos, y ahora socios, Hugo
y Eduardo Vi lia nueva, ha sido trascendental, sobre
todo por sus casi dos décadas de experiencia en el
sector de medios de pago. Tan es así, que justo en ese
año, Accendo fue reconocido como "El mejor banco
para las Fmtechs".

Explican que su estrategia tiene como semilla la
empatia, es decir, la habilidad de ponerse en los za
patos de sus clientes con miras a avanzar de la mano,
al favorecerse de plataformas digitales, mientras se
generan planes diseñados centímetro a centímetro
para aquellas empresas que buscan un verdadero
aliado de negocios, con la capacidad de ofrecerles
una "exquisita" gama de productos financieros en
los que vean reflejados rendimientos. En tanto, sus
pilares de negocio son cuatro y se enfocan en Merca
dos, Servicios Fiduciarios, Banca Institucional y
Crédito a medianas empresas, por lo que se obser
van interesantes índices al cierre del primer trimes
tre del 2021, al captar en su espacio Fintech 20 socios
nuevos que utilizan la integración de pagos con tar
jetas, la emisión de productos de débito o de crédito,
además de que en últimas fechas se sumaron al sis
tema de pagos financieros del país, a través de "Hub
de Pagos".

Entre los lanzamien

tos que llaman la aten
ción, incluso de la com

petencia, figura Clara
Visa Infinite Empre
sarial, producto que es
emitido por Accendo
luego de que Clara, firma
que dirige Gerry Giaco
mán Colyer, se alió con
Visa. Dicha tarjeta de
crédito se destaca debi

do a que también dispo
ne de un sistema de ges
tión de gastos, para apo
yar a las compañías a mantener sanas sus finanzas, y
así, mantener crecimientos sostenidos. Es con ello que
este banco se adecúa de nueva cuenta al entorno ac

tual, pues para nadie es ajeno que los mexicanos se
enfrentan también a situaciones monetarias compli
cadas, por lo que la continuidad de estas instituciones
depende de su capacidad de adaptación.

Tampoco hay que perder de vista que las compa
ñías que conjuntan servicios financieros con plata
formas tecnológicas cada vez más sofisticadas, son
cada vez más socorridos en las organizaciones, por lo
que se esperan importantes alzas en su desempeño y
utilización, sobre todo con los usuarios volcados a las
aplicaciones inteligentes.

Entre los .a riza

mientos que llaman
la atención, incluso
de la competencia,
figura Clara Visa Infi
nite Empresarial,
producto que es emi
tido por Accendo
luego de que Clara se
alió con Visa
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Olga privilegia a la Conago
Defensa de la Conago emprendió la secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero. En la reunión
quincenal con mandatarios estatales, la funcionaría
destacó que "no dejaremos de ver a la Conago como el
espacio ideal de interlocución de los gobiernos locales
con el Gobierno de México". Por aquello de los bloques
y frentes estatales que andan formando algunos.

Encuesta definirá candidato
Con tanto presidenciable en Morena, siete hasta el
momento, más los que se vayan agregando, lo único
seguro es que el bueno o la buena se definirá vía
encuesta. El dirigente morenista, Mario Delgado,
dio a conocer que "el pueblo decidirá quién será el
candidato" en 2024, y su propio comité de encuestas
levantará la muestra.

Presionan a Marko
Arreció el golpeteo en el PAN contra su dirigente
Marko Cortés. Por un lado, el senador Gustavo Madero
empuja la renovación de la presidencia panista. Y en
nado sincronizado, ex gobernadores como Fernando
Canales Clariond, Carlos Medina Plascencia e Ignacio
Loyola piden que se ratifique a Juan Carlos Romero
Hicks al frente de la bancada en San Lázaro.
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Repiten clases virtuales
A como va el ritmo de contagios por COVID19, cada
vez parece más posible que el próximo ciclo escolar,
en agosto próximo, iniciará vía remota. De hecho, el
IPM, que dirige Arturo Reyes Sandoval, decidió que
no arrancará clases presenciales ni en nivel medio
superior, ni en superior ni en posgrados. En la SEP, de
Delfina Gómez, aún deshojan la margarita.

Entre abogados
El próximo lunes se verán las caras Lorenzo Córdova,
y el titular de la UIF, Santiago Nielo. Pero no será
por un asunto espinoso, sino porque el consejero
presidente del INE recibe la Medalla Manuel
Crescendo Rejón, que otorga la Institución Nacional
para la Celebración del Día del Abogado, A.C. También
va la presidenta de San Lázaro, Dulce María Sauri.
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Moíse Jue electo en 2016 en unos comicios en los
que obtuvo poco más de 500 mil votos, y fue de
lejos el mejor ubicado entre 27 candidatos

egún la Patrulla Fronteriza estadounidense,
en mayo de 2021 detuvo a 2,928 haitianos
que trataban de cruzar la frontera desdeS México, en comparación con los ocho re
gistrados en mayo de 2020

Ese mismo mes,e¡ destacado diplomáti
co chileno Juan Gabriel Valdés, exrepresen

tante especial yjefe de la misión de Naciones Unidas en Haití,
afirmaba en una encuesta del grupo Diálogo Interamericano
que "el Estado haitiano prácticamente ha desaparecido".

El anuncio de lasautoridades migratorias estadounidenses
y la frase de Valdés resumen prácticamente la situación de
Haití, aún antes del asesinato del presidente Jovenel Moíse.
la madrugada del miércoles, por sicarios que no se sabe
exactamente a quién obedecían,y que dejó un vacío de poder
que varios tratan de ocupar.

Valdés señalaba que las instituciones haitianas, "siempre
débiles en el pasado, se han derrumbado ante el carácter
autocrático de un poder Ejecutivo que no ha dudado en violar
sistemáticamente la Constitución para acumular poder".
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Y si se añade una situación de crisis económica perma
nente, sin contar con el impacto de
la pandemia de COVID19, las cosas
en Haití parecen mucho más que
complicadas.

Moíse fue electo en 2016 en unos

comicios en losqueobtuvo poco más
deSOOmilvotosyfuedelejosel mejor
ubicado entre 27candidatos, aunque
la participación no llegó siquiera al
20 por ciento del electorado.

Durante su régimen, se comportó, si no como un dictador
al menos como un gobernante autoritario, al que se atribuye
además un deterioro de la legitimidad del gobierno: en 2019
disolvió el Parlamento, después de que no pudo celebrar
nuevas elecciones, y desde entonces gobernaba por decreto
Igualmente, concentró el poder político en su oficina mientras
militaresy policías, considerados como corruptosy violentos,
"controlan" la seguridad.

Según Jacky Lumarque, rector de la Universidad Quis
queya en Puerto Príncipe, "las principales organizaciones de
derechos humanos han documentado la complicidad de las
autoridadesen el aumento de la inseguridady los secuestros".

De hecho, en un análisis para Dialogo Interamericano,
precisó que "no se ha arrestado a ningún líder de pandillas
conocido a pesar de su aparición abierta en eventos públicos
ni se ha hecho nada sobre ningún asesinato de alto perfil".

En 2020, se informó oficialmente de casi 200 casos de
secuestro para obtener rescate, 400 por ciento más que
los 39 casos en 2019, pero extraoficialmente el periódico Le
Nouvellíste estima que hubo 160 casos de secuestro cada
mesen 2020.

los diferentes problemas del país se retroalimentan y los
augurios para Haitíson pesimistas: el vacío de poder provoca
preocupaciones sobre la legitimidad de los aspirantes a llenarlo
y a lo que representan, lo que se convierte en desconfianza
económica y una crisis social que se traduce en delincuencia
y presiones migratorias.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1

Fecha: 09/07/2021

Página: 29

Area cm2: 311

2 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 18,038

Página 4 de 19



• El abogado Michael
Avenatti fue sentenciado

a dos años y medio de
prisión por intento de
extorsión a Nike por 25
millones de dólares, pues
amenazaba a la empresa
con mala publicidad.

• Por cohecho imputan al
exalcalde de Progreso,
Yucatán, José Isabel Cor
tés, y 10 integrantes del
cabildo, que habrían re
cibido 110 mil pesos cada
uno para beneficiar a una
compañía de alumbrado.
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Fue una rudeza innecesaria subirse al escarnio del

futbolista Ronaldo hacia una empresa que, tan sólo
en México, genera más de 97 mil empleos directos

ener memoria corta nos puede meter en
problemas de congruencia o credibilidad
y eso fue lo que le pasó al presidente de
México Andrés Manuel López Obrador. En su
conferencia matutina del jueves, al abordar

  la obesidad en Méxicoy suscausas, López
Obrador recordó, incluso con un video, el

gesto de Cristiano Ronaldo quien, el pasado 14de junio, durante
la conferencia de prensa previa al inicio de la Eurocopa, quitó
de la mesa dos botellas de Coca Cola, bebida patrocinadora
del encuentro futbolístico, para cambiarlas por dos botellas
de agua. El Presidente mexicano dijo: "Me gustó mucho loque
hizo este gran futbolista Cristiano Ronaldo porque una imagen
ayuda más que muchos temas sobre nutrición y además lo
sentí espontáneo" y remató: "Tengan para que aprendan".
López Obrador recordó que, debido a la pandemia, "no hubo
alimentación adecuada, no la mejor alimentación [sic], no
hubo ejercicio y aumentó la obesidad de niños y jóvenes".
Se entiende la preocupación del Presidente de México por
ser el segundo país, después de Estados Unidos, con niños
y adultos obesos. Lo que no se entiende es por qué olvidó
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 tan rápido el encuentro que sostuvo
con James Quincey, presidente del
Consejo y director ejecutivo a nivel
mundial de Coca Cola, el pasado 20
de septiembre de 2020 en el Pala
cio Nacional. En ese entonces el Go

bierno de México informó sobre los
acuerdos alcanzados con la firma

internacional en materia de apoyos
para los pequeños comerciantes,

criterios fiscales, una campaña de orientación nutricional,
etiquetado y el anuncio de futuras inversiones en México. El
propio Presidente mexicano aseguró que el diálogo había sido
respetuoso, constructivoy franco. Es importante recordar que
la visita de los más altos directivos de la firma de bebidas y
alimentos Coca Cola se dio en el marco de la puesta en marcha
del nuevo etiquetado que ya todos conocemos, que advierte
sobre los excesos de grasas, azúcares, sodio, caloríasy otros
ingredientes que, consumidos en exceso, pueden provocar
daños a la salud. Hasta el momento, no se puede hacer una
evaluación certera de si el nuevo etiquetado de verdad ha
desincentivado el consumo de bebidas azucaradas y otros
productos en México, pero en el caso de Coca Cola creo que
fue una rudeza innecesaria subirse al escarnio del futbolista

Ronaldo hacia una empresa que, tan sólo en México, genera
más de 97 mil empleos directosy más de un millón indirectos.
Si la preocupación es la obesidad, la estrategia debe ir hacia
el consumo moderado y la reformulación con otros edulco
rantes, pero nunca a costa de minar a una empresa que da
trabajo a familias mexicanas.

CORAZÓN QUE SÍ SIENTE: Con los nuevos goberna
dores de Morena "ya no existe la Conago". Asilo aseguró
en entrevista Luis Martínez Anzures, presidente del INAP.
¿Qué caso tiene?, nos dijo, si pueden tener comunicación

directa. Habrá que ver qué dice la oposición.

JESUS.MARTIN.MENDOZA001@CMAIL.COM / @JESUSMARTINMX
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El impacto negativo de estos procesos
paralelos torcerá la democracia participatiua
y desvirtuará el mecanismo de la consulta

n paralelo avanzan dos procesos de
consulta, una popular y otra judicial, de
gran relevancia no por sus virtudes, sino
por los efectos que tendrán para nuestra
democracia.

Y digo que no son virtuosas, porque
de entrada ninguna de las dos debería

prosperar. La consulta sobre el "juicio a los expresidentes" a
efectuarse el 1 de agosto es un despropósito doble porque [i]
la investigación de delitosy la impartición dejusticia no son
materia de votación popular, y (2) sea positivo o negativo el
resultado de la consulta, no tendrá consecuenciasjurídicas.

Por lo que hace a la consulta sobre la extensión del mandato
del presidente de la Suprema Corte de Justicia (artículo 13
transitorio de la Ley Orgánica del Poder Judicial], la inconsti
tucionalidad de legislar para una persona en lo individual es
tan evidente que el ministro Zaldívar, beneficiario directo de
la disposición, debió haberla rechazado desde el inicio y no
turnar la decisión a sus pares.
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La ruta de estos ejercicios tiene obstáculos. En el caso de
la consulta popular, se ve difícil alcanzar el umbral de par

ticipación necesaria para que sea
vinculante, que es de 40% de la lista
nominal. Como dato, en la elección
intermedia dejunio la abstención fue
casi la mitad del electorado.

En el caso de la consulta de la

Corte, no sabemos aún el sentido
del voto del pleno, pero cabe esperar
que el proyecto turnado a! ministro
Fernando Franco González Salassea

en sentido negativo. Franco votó en contra de la extensión del
periodo de los magistrados del Tribunal Electoral en 2016y
también fue el redactor de la sentencia que declaró incons
titucional la reforma que pretendía extender el mandato de l
gobernador de Baja California de dos a cinco años. Además,
el propio ministra concluirá su periodo en diciembre próximo
por lo que esta sentencia será parte de su legado.

Por otro lado, está el antecedente del ministro Juan Luis
González Alcántara Carrancá, quien enfrentó hace años un
dilema semejante con un desenlace muy distinto. En 2003,
cuando fungía como presidente del Tribunal Superior de
Justicia del Distrito Federal, fue propuesto para prorrogar su
mandato mediante una reforma legal que el propio González
Alcántara rechazó de manera contundente, lo cual le valió el
reconocimiento de sus pares.

El impacto negativo de estos procesos paralelos se dará
por torcer la democracia participativa y desvirtuar el meca
nismo de la consulta.

En el primer caso, porque la participación ciudadana es un
pretexto demagógico. La aplicación de la ley no puede suje
tarse a la opinión pública. En el segundo, porque los ministros
quedarán sometidos o enfrentados con el presidente de la
República, comprometiendo su independencia.

Al final ambos ejercicios pretenden trasladar a terceros
(ciudadanoso ministros) decisionesque no lescorresponden
y evadir la responsabilidad personal de los presidentes de la
Corte y del país.

VORTIZORTECA@HOTMAIL.COM / @VERONICAORTIZO
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En el caso del desabasto de medicamentos, la
torpeza, impericia y lentitud, ha cobrado ¡a vida de
miles de personas

Igo huele a podrido en el sector salud. Algo
sucede cuando los padresdeniñasy niños
con cáncertienen casi mil días pidiendo lo
que es su derecho: medicamentos onco
lógicos. Les prometen y prometen fechas,
y no les cumplen.

Algoanda malcuandoenel paíshaymás
de 15 millones de vacunas contra COVID listas para aplicarse
y no se colocan en los brazos de los mexicanos. La cifra de
vacunas disponibles no aplicadas, día con día es mayor. El
lunes eran casi 14 millones, ayer 14.5 millones, hoy son casi 15
millones. Las vacunas llegan, pero no se ponen con la velocidad
necesaria. ¿Por qué no se distribuyen y aplican con mayor
eficacia? Han llegado casi 64 millones de dosis, y sólo se han
puesto poco másde 49 millones. Pero no sólo son las vacunas
contra COVID. Hay escasez en la vacuna de la tuberculosis,
pentavalente, sarampión, tétanos, difteria, rubéola, parotiditis...
para ilustrar: en 2016, el gobierno federal mexicano adquirió
14 millones de dosis de la vacuna contra la tuberculosis, sin
embargo, en 2021, sólo adquirió 83 mil dosis (OMS).
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No hay vacunas. No hay medicamentos. No hay tratamien
  tos. El sector salud está en crisis.

También hay desabasto en medici
nas para pacientes con VIH, diabetes
e hipertensión; no hay antirretrovira
les. Hace casi un año, a finalesdejulio
de 2020, el gobierno federal firmó un
convenio con la UNOPS (Oficina de las
Naciones Unidas para Servicios para
Proyectos, por sus siglas en inglés)
con el compromiso de entregar 644

millones de medicamentosy materiales de curación. Sólo se
han entregado 43 millones. "No hay falta de medicamentos,
hay problemas con su distribución", dijo el 23 enero 2020
el presidente López Obrador. "No faltarán medicamentos
para niños con cáncer", mencionó el 27 mayo 2021. Alguien
le está mintiendo. La realidad es otra: no hay medicamentos
y existe desabasto. El gobierno de la 4T cambió el sistema de
compras consolidadas porque, aseguró, había sobrecostoy
acaparamiento. En no pocos casos, así era. Para corregir, se
transfirió el poder de compra a Hacienda. También se vetó
a ciertas empresas, como Pisa, una de las proveedoras de
medicamentos oncológicos. Sin embargo, de 2019 a 2020
aumentaron en más de cinco mil las quejas contra el sector
salud por desabasto. La pandemia lo empeoró todo.

Como Hacienda no pudo, envió la responsabilidad a la
UNOPS. También al Insabi le dieron facultad de comprar. Fun
cionarios de la Institución se han reunido una y otra vez, por
ejemplo, con papásde niños con cáncer, y sólo les dan largas.

Probablemente había corrupción, desde luego hay mucho
que se hacía mal y puede mejorarse, el asunto es que en el
camino lo torcido se descompuso más. Y cuando se habla de
Salud, tratar de remediar la enfermedad sin tener la solución,
puede ser más costoso. En el caso del desabasto, la torpeza,
impericia y lentitud, ha cobrado la vida de miles. Sólo en el
caso de menores con cáncer, el colectivo de padres, afirma
que, por falta de tratamientos, han fallecido mil 602 niños,
hasta 2020. La cifra ya es mucho mayor. También la tragedia.

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM / @MLOPEZSANMART!N
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osgolpesyla persecución a periodistas"no
es nuevo, ni es patrimonio del presidente
López Obrador ".

Raymundo Riva Palacio recuerda "pro
blemas serios" en el gobierno de Carlos

=J Salinas de Gortari; "peores", en el de Er
nesto Zedillo; ni qué decir—donde fuimos

compañeros de tragedia— en el gobierno de Vicente Fox;
pero ta mbién con Felipe Calderón, con Enrique Peña Nieto
y con Andrés Manuel López Obrador. La diferencia ahora,
en opinión del autor de la columna Estrictamente Personal,
es que hoy ese embate contra los periodistas está totalmente
generalizado: "No somos cinco, no somos diez, ¡somos todos!"

Y la otra gran diferencia: "Nunca, se nos había difamado y
se nos había insultado con mentiras; con mentirasflagrantes.
Esta es una enorme diferencia". Un Presidente, un gobierno,
tiene el derecho de reclamar, ya no digamos por una informa
ción que sea falsa, o porque no está balanceada, porque hay
veces que se equivoca un medioy publica o difunde algo que
es impreciso o ya incluso obsoleto, apunta el periodista. "Pero
aquí no es así: aquí te dice flagrantemente: ¡es una mentira!",
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  y lo peor es que lo sostienen con una
mentira, esa sí, flagrante. En la charla
que sostuvimos para Heraldo TV, le
pregunté a Riva Palacio si desde el
gobierno de AMLO habían solicitado
su renuncia, o si los comentarios
vertidos en la mañanera habían afec
tado su relación con el medio en el

que se publica su columna.
Su respuesta fue así: ¡No! Ningu

na petición; lo que no puedo decir ni de Enrique Peña Nieto,
ni de Felipe Calderón, ni de Vicente Fox. Ellos lo pidieron
exprofeso. En este caso no lo han hecho, y yo creo que no lo
va a hacer. Aunque ÍAMLO) está lleno de confusiones y se
le cruzan los temas conceptuales, hay cosas básicas que sí
alcanza a percibir, como esto. Él no puede estarle pidiendo a
ningún medio 'oigan, corran a éste...' Va contra su naturaleza.
El ex director editorial del periódico El Universal; directorfun
dador de Milenio, El Independiente, 24 Horasy actualmente
al frente del diario en línea Eje Central, toma con humor el
reconocimiento al Pinocho de Oro que le endilgaron en la
mañanera. Pero eso no le impide señalar la estrategia que,
desde su perspectiva, sigue el presidente López Obrador:
La intimidación, la censura previa. El hecho de exponer a los
medios reconocidos, a periodistas reconocidos (en el sentido
de que trabajan en estoy no son improvisados que sacó de la
manga Jesús Ramírez para ponerlos ahí a bolearle los zapa
tos al Presidente), es indirectamente intimidar a los medios.

A los dueños de los medios, ¡por supuesto que les provoca
un doble pensamiento el escuchar las críticas del Presidente,
sobre uno de sus colaboradores o de sus periodistas, indica.
"Seguro se preguntan si estarán haciendo lo correcto". Pero
de lo que no cabe duda, asienta Riva Palacio, "es de que está
intimidando a los dueños de los medios".

• ••

GEMAS: Tiempo de vacaciones. Nos reencontramos el
lunes 26 de julio por estas páginas. ¡Disfruten!

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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Crece lo lista de quienes disputan la presidencia
del blanquiazul y las candidaturas de cara a las
próximas elecciones

n reacomodo de fuerzas se gesta en el In
terior del PAN de cara a la renovación de su

dirigencia nacional, las elecciones estatales
de 2022 y 2023 y, sobre todo, rumbo a los
comicios de 2024, en los que se elegirá al
próximo Presidente de la República y al
jefe de Gobierno de la CDMX.

Cada vez son más los nombres de mujeres y hombres
que cobran relevancia y velan armas para entrar a una
disputa sin precedentes. Primero, en el Interior de Acción
Nacional y, después, con sus aliados del PRI y PRD, a los que
han prometido un amor de larga aliento.

La primera batalla será por la presidencia del panismo,
en cuyo proceso no hay claridad. Los estatutos dicen que la
renovación debe ser en el segundo semestre del año, pero
hoy se desconoce la fecha. En el CEN, que encabeza iVíarko
Cortés, no hay definiciones e incluso algunos panistas lo
acusan de alargar la fecha porque quiere limitar el tiempo
para las internas. La elección estaba prevista para octubre,
pero algunos empujan para que sea en septiembre, lo cual
podría definirse el próximo lunes en la Comisión Política
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 Permanente, en la que predominan
los afines a Cortés.

Por lo pronto, todos los días crece
la lista de quienes aspiran a tomar las
riendasdel blanquiazul.

En primer lugar, se encuentra el
propio Marko, que busca la reelec
ción, seguido de Francisco Domín
guez, Miguel Márquez Márquez,
Gerardo Priego, Adriana Dávlla,

Laura Rojas, Kenia López y hasta Javier Corral, la mayoría
de ellos en la banca, después de haber ocupado desde gu
bernaturas hasta importantes posicionesen el Congreso. En
el caso de la presidencial, hay destapes anticipados como el
de Ricardo Anaya, quien regresó a la arena pública y man
tiene una campaña permanente. No es el único. El yucateco
Mauricio Vila fue destapado en días recientes por Cortés,
con lo que el queretano deja de ser el único presidenciable
de! partido azul. Donde también se abrió un amplio abanico
de posibilidades, de cara a 2024, fue en la CDMX. Con el triunfo
de la alianza PAN, PRI y PRD en nueve alcaldías, creció la lista
de prospectos para la jefatura de gobierno.

Entre ellos se encuentran el prlista Adrián Rubalcava,
así como los panistas Santiago Taboada y Lía Limón, la
perredista Alfa Gonzálezy la independiente Sandra Cuevas.

En el caso de las gubernaturas de Aguascalientes y el
Estado de México, dos panistas van en caballo de hacienda:
ToñoMartíndel Campo y Enrique Vargas, respectivamente.

los nombres son Interminables y si nos atenemos al re
sultado del 6 de junio, amplias las posibilidades de más y
nuevos triunfos para Acción Nacional. La clave está en que no
se dejen dominar por las ambiciones personalesy aprovechen
el reconocimiento del electorado como el partido con más
estructura y orden para hacerle sombra 3 Morena y la 4T

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Las posibilida
des de una entre un millón salen bien 9 de cada 10 veces".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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Simón Pedro pisó muchísimos juanetes
porque, desde su trabajo, promovía y defendía
los derechos de los pueblos indígenas

I 5 DE JULIO, EN LA CABECERA MUNICIPAL
DE SIMOJOVEL, CHIAPAS, SIMÓN PEDRO

H PÉREZ LÓPEZ 0 SIMÓN PEDRO, tal como
era conocido y querido en su comunidad,
murió. Él no sólo era el catequista, tam
bién era INTEGRANTE DE LA ORGANIZACIÓN
SOCIEDAD CIVIL LAS ABEJAS DE ACTEAL,

lugar de una de las matanzas más terribles de la historia de
nuestro país ocurrida en 1997, precisamente en el municipio
de Chenalhó, ubicado en la región de Los Altos de Chlapas.

Aquí se encontraban algunas personas orando, cuando
llegó un grupo paramilitar que arrasó con todos, incluidos
infantesy madres embarazadas. En ese momento el gobierno
de aquellos años calificó el hecho como un "problema étnico"
en la zona, pero los habitantes tenían claro que lo que querían
era acabar con la organizacióny resistencia civil en Acteal. Hace
no tanto se liberó a los autores intelectuales de los hechos y.
como el procedimiento fue totalmente inadecuado (al más
puro estilo mexicano), ahí se sigue exigiendo justicia, pero
sobre todo garantías. Hoy traigo este hecho histórico a cuento
porque sabemos que muchos integrantes de la iglesia en
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Chiapas han sido aguerridos defen
sores de su feligresía. Tal era el caso
de Simón Pedro. Este hombre andaba

haciendo comprítasen el mercado,
acompañado de su hijo, cuando se
acercó la clásica motocicleta ame

nazantey le disparó dos ti ros. SIMÓN
PEDRO ERA io que llamamos DEFEN
SOR DE DERECHOS HUMANOS, una
de las ocupaciones más peligrosas

en México. VIVÍAEN LA COMUNIDAD DE ISRAELITA, MUNICIPIO
DE SIMOJOVEL, PERTENECIENTE A LA PARROQUIA DE SANTA
CATARINA, EN PANTELHÓ. EN 2020 FUE PRESIDENTE DE LA
MESA DIRECTIVA DE SOCIEDAD CIVIL LAS ABEJAS DE ACTEAL,
DE ACUERDO CON ELCENTRO DE DERECHOS HUMANOS FRAY

BARTOLOMÉ DE LAS CASAS o FRAYBA.
Entenderán que pisó muchísimasjuanetes porque, desde

su trabajo en la organización y como servidor de la iglesia,
promovía y defendía los derechos de los pueblos indígenas.
Platiqué con PEDRO FARO, el DIRECTOR DEL FRAYBA, y la verdad
quedé preocupada por las declaraciones tan contundentes
e inquietantes que realizó este activista: "Hemos estado de
nunciando y documentando la situación que se vive en Los
Altos de Chiapas. Hay grupos armados actuando con absoluta
impunidad, sin que el gobierno del estado, encabezado por
Rutllio Escandón, y hasta del gobierno federal (porque sus
armas vienen del Ejército], sin que ninguno actúe de manera
efectiva. Ya hemos denunciado en Aldama, el desplazamiento
forzado en Chanchibután,y ahora en Pantelhó...donde desde
hace un año llevamos 12 muertos a manos del crimen orga
nizado. De hecho, durante las más recientes elecciones, el
candidato dei PRDyel actual gobierno dei PRD, forzaban a los
pobladores a votar por ese partido porque si no 'se las verían
con este grupo criminal'. De hecho, contamos19 comunidades
desplazadas o amenazadas".

Asila realidad por aquellos lares, ¿quién dijo que iba arreglar
los broncas de Chiapas en 15 minutos?

DENUNCIAS@FERNANDATAPIA.COM / @TAPIAFERNANDA
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Por abusivos se les metió PEMEX

ara nadie es secreto que la incursión que anunció el Presidente AndrésPManuel López Obrador para competir en la venta de gas, no cayó nada
bien a los empresarios, sobre todo a los cinco que mantienen el con

trol.
Hace días basta recordar cuando se ventiló en los medios informativos

la disputa de gaseras en diversos puntos del país, las agresiones entre las
empresas competidoras indiscutiblemente prendieron focos rojos.

Esos enfrentamientos involucraban a los mismos sindicatos que peleaban
las rutas mediante el reclamo que eran exclusivas y nadie más que ellos po
drían vender en esas zonas. Comenzaron los secuestros de unidades y sus
conductores o vendedores fueron agredidos.

Bueno, ahora ese juego ya se les salió de las manos a los gaseros, porque
mientras ellos se peleaban las rutas para distribuir el gas, ahora tendrán
que enfrentar al monstruo del gobierno que entrará a competir con PEMEX
en la nueva empresa Gas Bienestar.

El Presidente López Obrador en su conferencia mañanera explicó porque
decidieron ingresar y competir en este sector.

Primero que hay un abuso constante de los distribuidores de gas, au
mentan los precios sin regulación y abusan prácticamente de los consumido
res sin que nadie les ponga un alto.

Y que la mejor forma de hacer un equilibrio con esos empresarios,
por cierto reveló que son solo cinco las que controlan todo el mercado
del gas en México.

El reclamo del Presidente es que PEMEX vende el 50 por ciento de gas y
los empresarios tienen la oportunidad de Importar gas y ahí se generó otro
problema que es el huachicol y por ello los márgenes de utilidad, por ejem
plo dijo que PEMEX les vende a 13,50 y se eleva a 20,94 al consumidor final.

Que entrar el mercado simplemente no es que les quiera quitar el merca
do, PEMEX será un competidor más pero lo que no se puede explicar
es el incremento que no se da en la gasolina, la luz pero si en el gas porque
está suelto.

Ahora el Presidente quiere regular sus excesos de precios como en la
gasolina que PEMEX les vende a un precio y ellos, en las estaciones los com
petidores ponen sus precios pero no pueden ser únicos ahora habrá compe
tencia, eso es lo que harán con el gas habrá competencia.

Y qué decir de exhibir los precios de las gaseras como lo hace en la ma
ñanera con quien es quien en la gasolina, pues ahora agregará también el
gas, quien vende más caro y quien vende kilos de 900 gramos.

El Presidente les restregó que a poco los empresarios su enojo es por
que quieren que siga la libertad del zorro en el gallinero, pues no, que eso
ya no hay y que no van a dejar en estado de indefensión a la gente que son los
consumidores. Los tanques de gas, incompletos y caros.

El 2024 comenzó alborotar a los aspirantes que quieren levantar la ma
no para buscar la candidatura a la Presidencia de México para suceder al
Presidente López Obrador.
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PANCHO DOMINGUEZ Y MARQUEZ QUIEREN EL PAN
La próxima semana se tiene programado iniciar el largo proceso para la nue
va dirigencia nacional del PAN que hoy está en manos de Marko Cortés. Hay
diversos liderazgos, entre gobernadores, ex dirigentes, legisladores y más y
la tarea final es consensuar una propuesta alternativa a la dirigencia.

Bueno, la militancia panista apuesta que es que se necesita renovar el
PAN si se quiere tener posibilidades de cara el 2024 que llega la elección a la
Presidencia de México.

Surgen vario nombre y entre ellos anote a ai ex gobernador de
Guanajuato Miguel Márquez y el actual gobernador de Querétaro, Francisco
"Pancho" Domínguez. Desde luego que se espera que se integren otros nom
bres pues para nadie es secreto que las próximas semanas que estará vivo
este proceso serán importantes para las definiciones.

ARMENTA QUIERE FRENAR ABUSOS DE BANCOS
Una buena noticia del senador presidente de la Comisión de Hacienda,
Alandro Armenta de poner freno a los abusos de los bancos, sobre todo de
los extranjeros que acaparan el mercado de tarjetas de crédito y con ello el
abuso a los usuarios.

Que es tanto el abuso de al menos ocho principales bancos que rayan en
la usura por aquello de los altos intereses que cobran, por ejemplo basta
citar que llegan hasta el 5%., es decir de 50 mil pesos de crédito hay que pa
gar de interés 2 mil 500 y en pagos extemporáneos, vaya después de la fecha
o plazo, 500 pesos de gastos de cobranza. Por todos lados ganan.

El líder de los senadores, Ricardo Monreal les soltó que ingresaría una
reforma financiera para regularles esos altos intereses y abusos, los ban
queros fueron dé llorones con el que manda en Palacio Nacional y pudieron
echar para atrás esa iniciativa. Los abusos siguen y están a la luz del día.

Jachavez77@yahoo.com
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De "el PRI robó más", al "sí robé, pero poquito"

El segundo video es fuerte.
Otro hermano de Andrés Manuel López Obrador captado

recibiendo dinero en efectivo.

Martín Jesús López Obrador, hermano menor de Andrés Manuel,
voltea y dirige su mirada a las paredes, a las esquinas de éstos
buscando una cámara de video.

Y se lleva un sobre amarillo, grande, con los billetes y dice:
No puedo andar con esto en la calle, es de mi hermano.
Pío López Obrador, otro hermano, fue captado en video y cuando

se conoció en agosto del año pasado se abrió una investigación...
que no lleva ni llevará a nada.

Anoche, David León, quien aparece en los dos videos, dijo que
son sus ahorros y que estaba pagando un préstamo.

Pero el que titubeó fue Mario Delgado, líder de Morena.
 Es obsceno que quieran manchar al presidente cuando ellos

recibieron millones y comprometieron la soberanía del pueblo con
grandes empresas y empresarios.

0 sea, como el ex alcalde de Nayarit, Hilario Ramírez Villanueva,
Layín quien reveló que sí robó, pero poquito.

Y en las redes circularon cientos, miles de tuits, con el ya
clásico:

Pero el PRI robó más.

Habrá que esperar para conocer la posición de Andrés Manuel
López Obrador, quien, seguro, ofrecerá investigar igual que con Pío,
su otro hermano.

Monreal

Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de Morena, se
pronunció por modernizar los acuerdos comerciales estratégicos
para enfrentar los retos que presenta la epidemia de Covid19.

En la inauguración del Conversatorio con embajadoras y
embajadores de la Unión Europea, en el Senado, pidió modernizar
el Acuerdo Global MéxicoUnión Europea.

Huelga en la UAGM
Hoy al mediodía vence el plazo que el sindicato de la Universidad
Autónoma de la Ciudad de México puso para recibir aumento
salarial y el pago de adeudos de las cuentas 2020.

Acusan que el incremento de 3.4 por ciento se hizo con el
tabulador de 2019, sin contemplar prestaciones como ayuda de
transporte, previsión social, prima vacacional, quinquenio, con
base en el artículo 84 de la Ley Federal del Trabajo, el cual señala
que debe ser salario diario integrado.

Para 2021 ofrece 3.2 por ciento y el SUTUACM emplazó a huelga
por el ocho por ciento.

La rectora, Tania Rodríguez Mora, dice que se atienden las
reuniones con el sindicato.

En diciembre de 2020 había 600 millones de pesos en la cuenta
de la UACM, mientras se niegan a otorgar el incremento respetando
la ley laboral.

Al primer trimestre de 2021 ya había 700 millones de devaluados,
pero útiles pesos.

radiopasillo(a>ova.com.mx
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Madero 'deja fuera' a Corral
Así como el presidente An
drés Manuel López Obrador
ya puso algunos nombres en
la baraja, el senador Gustavo
Madero también ya dio su lista
de "presidenciables", pero para
la dirigencia nacional del PAN
cuyo proceso de renovación se
dará en los próximos meses. Ma
dero compartió una encuesta en
su cuenta de Twitter en donde

pregunta a sus seguidores quién
debería ser el presidente del
partido; en ella incluye al actual
dirigente, Marko Cortés (aunque
escribió mal su apellido), a la di
putada federal Adriana Dávila,
al exdiputado Gerardo Priego,
y al gobernador saliente de

Querétaro, Francisco Domín
guez. Llama mucho la atención
que en su cuarteto haya dejado
fuera a su paisano Javier Corral,
quien hasta hace unas semanas
parecía apuntado para buscar
la dirigencia. ¿Tuvieron alguna
diferencia, o bien, serán ciertos

los rumores que apuntan a que
el gobernador de Chihuahua
estaría haciendo sus maletas

rumbo a otro partido?

Resistencia educativa

A pesar del optimismo de la
Secretaria de Educación

Pública para que el próximo
ciclo escolar 20212022 inicie de

manera presencial, lo cierto es

que entre la comunidad escolar
hay muchas dudas al respecto.
A pesar del avance en materia
de vacunación, los contagios
por COVID19 están en aumen
to, sobre todo en las urbes, y el
lograr acuerdos con los docentes
y autoridades escolares va a ser
muy complicado. Inclusive, en
muchos planteles privados de
educación básica en el país, sin
que sea oficial, el mensaje hacia
los padres de familia es que el
regreso a las aulas será, por muy
pronto, hasta 2022.

Romero ya opera alianzas
Aunque se perfila como el próxi
mo coordinador de la bancada

de Acción Nacional en San

Lázaro, Jorge Romero también
teje alianzas en la Ciudad de
México su bastión político. Nos
comentan que al panista no le
gustan algunos acercamientos
de ciertos priistas con el bloque
de Morena. Por ello, el manda

más del panismo capitalino ya
comenzó a sondear si de verdad

contará con la base tricolor para
apuntalar el bloque de alcaldes
opositores, y para ello se ha
acercado al alcalde reelecto de

Cuajimalpa, Adrián Ruvalcaba,
uno de los principales líderes
del PRI en la capital, para que la
coalición electoral no se diluya
en los próximos meses.
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LA AFINIDAD DE MC
CON MORENA Y UN
TRICOLOR CETEMISTA

Ante excandidatos y militantes
de Movimiento Ciudadano,
en un salón del Metropolitan
Center, el gobernador electo.
Samuel García, así como el

diputado federal electo Agustín
Basave, hicieron un llamado
para gobernar sin corrupción y
transformar Nuevo León.

García dijo que, en la plática
que sostuvo con el presidente
Andrés Manuel López
Obrador, se comprometió a
que cada peso de los recursos
que envíe el Gobierno federal
para Nuevo León será gastado
con eficiencia.

Incluso, Samuel aseguró que
le dijo al presidente que está
a favor de su política de cero
corrupción y que así será su
gobierno. Basave, por su parte,
sorprendió con su mensaje de
transformar, recalcando que
MC es diferente al PRI y al PAN.

Para muchos, sus palabras
parecieran estar alineadas
en cierta manera a la agenda
de AMLO, al discurso de que
no son iguales, a transformar
la política y acabar con la
corrupción.

Por cierto, quien llegó tarde
al evento fue Luis Donaldo

Colosio Riojas, pues entró al
salón justo cuando estaba por
acabar el discurso de Samuel.

UN TRICOLOR CETEMISTA

Con el nombramiento de

José Luis Garza Ochoa como

nuevo presidente del PRI de
Nuevo León, el partido podría
tener ahora un importante
vuelco hacia la C TM. Garza

Ochoa es un personaje tricolor
identificado como parte del
grupo de Ismael Flores Cantú,
líder de este sindicato en el

estado.

Aunque también, nos dicen,
José Luis, es muy afín al alcalde
electo de Apodaca, César
Garza uno de los priistas que
salieron mejor parados tras la
elección del 6 de junio.

Pero más allá de su relación

con Flores y Garza, quienes
muy probablemente aumenten
su influencia en el partido, lo
cierto es que no se vislumbra
un líderazgo nato y con
experiencia para poder llevar

mano en la agenda legislativa
en el Congreso

Y aquí es en donde cabe
la posibilidad de un quiebre
entre legisladores. El antecesor
de Garza Ochoa, Heriberto
Treviño, se perfila para ser el
coordinador de la bancada

tricolor, aunque tampoco
cuenta con una amplia
experiencia para llegar a
acuerdos y unir a los diferentes
legisladores provenientes de
distintas corrientes en el tricolor.

Veremos en qué sentido
serán sus primeras acciones
tomando cada uno su cargo,
para ahí comenzar a delinear
si irán unidos o cada quien por
su lado.

Heriberto Treviño se perfila para ser el coordinador de la bancada tricolor.
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HABÍA GANADO en las urnas y tenía toda la
razón y todo el derecho de inconfbrmarse.

LLEVABA SEMANAS en el proceso de
entregarecepción y notaba resistencia por par
te de la Administración saliente para proporcio
nar información sensible.

ASEGURABA, INCLUSO, que la cerra
zón le permitía "presuponer muchas cosas
sobre corrupción". ___

SON LAS penurias que pasóClaudia
Sheinbaum en agosto de 2015, cuando era
Delegada electa por Tlalpan.

DE NO creerse que la misma persona,
ahora como Jefa de Gobierno, haya orde
nado acortar el periodo de transición en las
alcaldías para que quienes llegan sólo tengan

un mes de maniobra.
¿ALGO QUE suponer?

TREMENDA LECCIÓN la que se aprendió
en la Universidad de la Policía.

OJALÁ QUE a todos les haya quedado
claro que ¡aún no es tiempo de bajar la guardia
anteelCovid!

CUENTAN QUE al menos 35 becarios
resultaron positivos y un número no menos
abultado de personal, pues las reuniones y ac
tividades se desarrollan como si nada.

UNA PLANA de "estamos en el tercer

repunte", ¡por favor!
demisfuentes fireforma.com
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SEMBRADORES
Al guardia del cementerio le llamó la aten
ción ver a una mujer enlutada que se ale
jaba de una tumba caminando hacia atrás.
Le preguntó por qué hacía eso. Explicó la
señora: "Mi marido acaba de pasar a me
jor vida. Siempre me dijo que mis pompas
están como para revivir a un muerto, y no
quiero que vaya a resucitar"... Loretela le
dio la noticia a su galán: "Estoy embaraza
da. ¿Qué te gustaría que fuera?'. "Mentira"
contestó rápidamente el susodicho... Un ve
cino de Babalucas le contó: "El médico me
dijo que tengo gonorrea". "¡Uta! se cons
ternó el badulaque, ¿Pos qué comiste?"...
Pepito le preguntó a su padre: "¿Diosito te
hizo a ti?'. "Sí, hijo" respondió el papá. Vol
vió a inquirir el niño: "¿Y también me hizo
a mí?'. "Sí, hijito. También a ti te hizo". Tras
una pausa aventuró Pepito: "Como que
está aprendiendo a hacer mejor las cosas
¿no?'... Yo tengo amigos regios que son re
gios amigos. Uno de ellos es José Roberto
Mendirichaga, por quien siento, a más de
afecto, sincera admiración. Hombre de fe
profunda y acendrada, es maestro de méri
to, historiador sapiente y literato de brillante
pluma. Sus muchas cualidades y su espíritu
de servicio lo llevaron a ser el actual presi
dente internacional del Club Sembradores
de Amistad, que este día cumple 85 años
de existencia. Ejemplar institución es ésa, y
muy mexicana. Fundada en Monterrey el
año de 1936 su Ideario exalta los valores
del amor a la patria, el respeto a la perso
na humana, la importancia de la familia, la
consideración del Estado como gestor del
bien común y la ayuda a quienes necesitan
de su prójimo. En Sembradores se cultiva
permanentemente la amistad, "que es in

cumbencia cordial y profunda de ayudar al amigo
en la empresa de vivir". Su tarea actual consiste en
dar becas a jóvenes que sin ese apoyo no podrian
cursar sus estudios, y en costear operaciones de ca
taratas a personas de escasos recursos. A más de eso
algunos clubes realizan objetivos propios, como el de
Durango, que coadyuva en el funcionamiento de una
guardería, o el de Puebla, que respalda a apicultores
de la Sierra de Tlaxcala. Importante aniversario es el
que hoy celebra el Club Sembradores de Amistad,
agrupación que me ha inspirado siempre una gran
simpatía por sus principios y su labor. Hago llega mi
felicitación a sus socios en el país y en el extranjero,
y envío un amistoso abrazo a Pepe Mendirichaga,
cuya vida ha sido de bien, de bondad y de servicio
generoso a los demás... La adivina consultó su bola
de cristal y en seguida le dijo a la mujer "Veo que
tu marido morirá pronto". Replicó ella: "Eso ya lo sé.
Lo que quiero que me diga es si la policía sospecha
ra de mí"... Nalgarina, vedette de carpa, le comentó
a su colega Tetoneta: "Mi nuevo novio me disgustó.
En la segunda cita me pidió sexo". Replicó Tetoneta:
"Lento ¿eh?'... Don Algón, ejecutivo de empresa, fue
a jugar golf con su gerente. Vieron venir a dos mu
jeres, y el magnate se jactó: "Aquí entre nos, una de
ellas es mi esposa, y la otra es mi amiguita". "¡Qué
coincidencia, jefe! se alegró el otro. ¡Yo iba a decir
exactamente lo mismo!"... La lectura del siguiente
chascarrillo, el último del día, no es recomendable
para personas con escrúpulos de moralina, pues
contiene varias expresiones malsonantes. Dichas
personas harían bien en saltarse hasta donde dice
FIN... Un pobre tipo sufrió un episodio temporal de
orquitis, o sea inflamación de los testículos. Le confió
aun compañero de oficina: 'Voy a ver a un urólogo".
Preguntó el otro: "¿Por qué?'. Explicó el tipo: "Porque
se me hinchan los güevos". "Cálmate, güey se asus
tó el amigo. Yo nomás estaba preguntando"... FIN..
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COMPARTIDA
¿NOS VEMOS EN TRIBUNALES?
Les contamos. América. Rangel,

diputada del PAN en el Con
greso de la CDMX, fue a la
FGR a presentar una denuncia
penal contra el subsecretario

de Salud, Hugo LópezGatell a quien
acusa, por el mal manejo de la pandemia,
de la muerte de más de medio millón de

mexicanos. Así lo puso en su escrito y
presentó, detalló y documento todos los
errores y omisiones cometidos desde su
perspectiva por el funcionario. Su princi
pal prueba es que el propio funcionario
reconoció un exceso de mortalidad de

493 mil 503 personas, entre abril de
2020 y el 22 de junio pasado. ¿Será sufi
ciente esto para verlo en tribunales?.
La secretaria de Gobernación,

Olga Sánchez, prefiere mante
ner los espacios de diálogo con
todos los gobernadores. Lo im
portante es la pluralidad de

mocrática y el compromiso de todos los
mexicanos, su posición es respetar lo que
haga la CONAGO y mantenerla como es
pacio ideal de interlocución a pesar de
que le 6 de junio se reconflguró la corre
lación de fuerzas.

Los cercanos a Alejandra Ba
rrios, líder de los comerciantes
del Centro Histórico de la CD

MX, dicen que la está pasando
mal de salud y en serio. Su ex

pediente indica que, además de haber
pasado por el Covid19, ella padece flbro

sis pulmonar, glaucoma, soplo en el cora
zón, colitis y tiroides. Lo que le piden a la
fiscal capitalina, Ernestina Godoy, es que
le deje seguii su proceso en su domicilio.

¦ Ya oyeron la conversación en
I tre el jefe de Prestaciones Mé

dicas del IMSS en Tamaulipas,
¦ Javier Mendoza, y el director

del hospital local de esa institu
ción, Alejandro Soto, en el que presunta
mente acuerdan comprar sin licitación
una serie de insumos médicos? Bueno,
pues en la Secretaría de la Función Pú
blica si y ya están revisando, dicen, a la
supuesta empresa beneficiada: CAPACE
Medical que operó en perjuicio de otros
competidores, cuyas cotizaciones no
fueron contempladas, y en una de esas
hasta del hospital del IMSS en Nuevo La
redo que tiene un presupuesto anual que
ronda los 600 millones de pesos, uno de
los más amplios financiamientos en
aquella entidad.

PD: En Nopala, Hidalgo, la población
se creyó una historia de que las avione
tas que vuelan en la zona impedían la
lluvia y obligaron al municipio a solici
tar la información oficial. El resultado

son cuatro oficios de la Agencia Federal
de Aviación Civil que desmienten que
haya químicos en la atmósfera, que las
unidades pertenecen a escuelas de
aviación y que no tienen equipamiento
de aspersión.
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VÍA LEGAL
MEDIÁTICO CASO Y
VÍAS LEGALES
MARIA FERNANDA MATUS

El mediático caso de la

detención y procesa
miento judicial de una
influencer mexicana,
hace que cobren rele

vancia conceptos que vale la pena
tener en consideración porque
aplican a todas las personas por
igual y porque entran en juego de
rechos, vías legales diversas y con
ceptos procesales a los que cual
quier persona puede enfrentarse.

De acuerdo con la información

disponible y que han hecho públi
cas los abogados de las partes, el
proceso judicial que la Fiscalía de
la Ciudad de México inició en

contra de la joven es por el delito
de pornografía, que según el Códi
go Penal del Distrito Federal abarca
varias conductas, desde promover;
obligan publicitar, gestiona]; facili
tar o inducir a un menor de edad o

persona sin capacidad de resistir la
conduda, a realizar actos sexuales
o de exhibicionismo con fines las

civos o sexuales, sean estos reales
o simulados, para exhibirlos en
cualquier forma (video, foto, etc.).

Este delito también contempla
otras hipótesis: la del que graba, fo

tografía, describe, etc. y posterior
mente el que financia, reproduce,
intercambia o comparte todo aque
llo. Para cada hipótesis hay penas

mínimas y máximas diversas.
Según se puede ver en medios

de comunicación la denuncia en

este caso sería por "haber adquiri
do (en caso de haber descargado el
video a sabiendas de su contenido),
almacenado, reproducido, descrito
y publicitado" material que encua
dra en lo que la ley considera por
nográfico. Las penas en este caso
van de 7 a 12 años de prisión según
el artículo 187 del Código Penal de
la Ciudad de México.

Es importante saber que el Có
digo establece que la conducta que
se atribuye a la detenida (que no
acusada) puede o no ser con Unes
de comercialización o distribución

De manera que sólo la posesión de
un material que la ley considera
pornográfico ya es un delito; y pu
blicitario, si hay indicios razona
bles para establecer que así fue, se
rían razones suficientes para la
vinculación.

Es probable que por ello el juez
de control haya decidido el auto de
vinculación y otorgará a los fiscales
un plazo, en este caso de dos me
ses, para continuar la investip
ción; plazo que se puede ampliar y
al término del cual la Fiscalía debe

decidir qué hará con el caso: una de
las formas más conocidas de tér

mino es el juicio oral, pero no el
único.

La vinculación, sin embargo, es
apelable si alguna de las partes no
está de acuerdo con la decisión ju
dicial, sea por medio de una apela
ción en segunda instancia {que lle
garla al Tribunal Superior) o a tra
vés de un amparo (que resolvería
el Poder Judicial Federal) y que po
dria modificar parcial o totalmente
la decisión de vincularla a proceso
o ratificar la decisión del juzgador.

El tema en este caso es que, al
ser un delito de prisión preventiva
oficiosa, la imputada no puede pa
sar su proceso en libertad Eso sig
nifica que tendría que esperar en
prisión la resolución de estos re
cursos.

En cuanto a las salidas alternas

a juicio no aplicaría ni la Suspen
sión Condicional del Proceso ni un

Acuerdo Reparatorio. Probable
mente sí podría llevarse a efecto un
Procedimiento Abreviado, pero en
este la imputada deben admitir su
culpabilidad acorde con las prue
bas que tiene la Fiscalía. Puede con
ello tener una reducción del/3 de la

pena mínima. Habría que ver si
con ello tendría derecho a una

multa o sustitutivos.

Falta, sin embargo, conocer los
avances de las investigaciones en
cuanto a la denuncia de violación,
de los cuales hasta el momento po
co se sabe.
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TEXTUALES
VARIABLES PELIGROSAS

ADALBERTO VILLASANA

Atrapadas en sus decisiones
las autoridades de la Ciu

dad de México se debaten

en reactivar la economía y
que no se agudice la tercera

ola de contagios. La acelerada medida de
retomar clases presenciales con un en
deble semáforo verde, llevó, pasadas las
elecciones, a regresar al amarillo.

Ahora la variante Delta de Covid19 y
el incremento de contagios entre los jó
venes llevará a replantear estrategias.

Mucho se habló del abandono en que
dejaron a la micro, pequeña y mediana
empresas en la Ciudad de México, lo cual
llevó al cierre de muchas y la pérdida de
empleos. A principios de año el presi
dente Cariaco de la Ciudad de México,
Nathan Poplawsky Berry, indicó: por el
cierre de actividades no esenciales hay
pérdidas en ventas superiores a los
60,000 millones de pesos.

En tanto que el presidente de la Cana
cope, Eduardo Contreras, señaló que de
los 345,000 negocios que existían hasta
el último trimestre de 2020 en la urbe,
actualmente sólo 65% se encuentra en

pie.
"Cerca de 90% de estas 224,000 uni

dades cuenta con algún tipo de adeudo y
sus ventas se encuentran 60% debajo de
su venta normal. Sin embargo, tendrán
que seguir buscando formas de cubrir
100% de la renta, impuestos y de otros
gastos", subrayó.

Sin confirmar la tercera ola de conta

gios, la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, reconoció que van en aumento los
casos de enfermos de Covid19, princi
palmente en los sectores más jóvenes.

El número de personas hospitalizadas
en la Ciudad de México ha aumentado

77.7% desde el 4 de junio, fecha en que se
anunció el semáforo verde con 615 enfer

mos de Covid internados y hasta el corte
emitido el miércoles por autoridades ca
pitalinas que da cuenta de mil 093 per
sonas hospitalizadas, es decir, 478 más.
Entre los cuales se encuentran 16 casos
de la variante Delta confirmados.

Textualmente hay que decirlo: Con
tantas variables peligrosas en lo sanita
rio y lo económico, el gobierno capitalino
debe actuar con prudencia y pericia, pero
también con decisión para la recupera
ción económica, al tiempo de evitar más
contagios, pero requerirá del apoyo de
todos, solo no podrá.

En Twitter @TXTUALes
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SIN PROTOCOLO
EL ATROPELLO DE BARBOSA
JOELSAUCEDO
La Universidad de las Américas

Puebla (UDLAP) es una de las
instituciones de mayor recono
cimiento en México y el mundo.

¿Qué sucedió estos días?
¿Por qué la policía del gobernador Mi
guel Barbosa la tomó por asalto?

¿Qué pretende Barbosa con ese fla
grante atentado a la autonomía de una
institución como la UDLAP?

En el pasado, el gobernador Rafael
Moreno Valle pretendió apoderarse de la
Universidad. No lo logró. Pero llegó un
gobernador obsesionado con el poder.
Compitió dos veces hasta que se quedó
en el cargo apoyado por el priísmo local.

Todas las mañanas habla en confe

rencia de prensa como un López Obrador
chiquito, a quien llama jefe.

Pues bien, el 29 de junio la policía de
Puebla tomó la UDLAP. Desalojó a estu
diantes, profesores y colaboradores.

Durante ocho décadas la Universidad

ha formado a miles de universitarios, re
ferentes de la investigación científica y
humanística. Ese fue un día negro para la
UDLAP con la ilegítima intervención po
liciaca condenada por todas las universi
dades públicas y privadas del país.

El atropello de Barbosa consiste en
Implantar un patronato espurio en la
Fundación Mary Street lenkins, encabe
zada por Margarita íenkins de Landa.

Lo anterior sucedió a pesar de dos sus
pensiones definitivas otorgadas por el Po
der Judicial en amparo para evitar la remo
ción de los integrantes del patronato.

Quienes impulsaron el atropello di
cen estar legitimados en contubernio con
el gobernador Barbosa para justificar la
intervención policiaca.

Hoy más de 14 mil estudiantes están
impedidos para acceder a su Universi
dad por una violación al principio de co
sa juzgada.

Barbosa es polémico porque al inicio de
la pandemia declaró que el virus no afec
taba a los pobres. Sin embargo, él y su fe
milla son dueños de 10 propiedades en
Puebla y la Ciudad de México, con un valor
aproximado de 25 millones de pesos.

¿Para qué quiere la UDLAP?
PROSPECCIÓN... Por cierto, en enero

de 2013 en su calidad de senador a Bar
bosa le fue amputado el pie derecho. El
Senado pagó más de un millón de pesos
por un "descuido" de su parte. Pobre no
ha sido.
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Convoca la Permanente

a Periodo Extraordinario

en San Lázaro

En corrillos del Senado se comenta que
el senador .Ricardo Monreal Ávila ha
de tejer fino para que los integrantes

de la Comisión Permanente del Congreso,
aprueben en la sesión del miércoles próxi
mo, que será presencial, Ja celebración de
un periodo extraordinario de Sesiones en la
Cámara de Dipute dos.

A partir de que la Junta de Coordinación
Política de la Cámara de Diputados pidiera a
la Permanente la citada convocatoria, el sena
dor Monreal dialogó con los periodistas para
decirles que dicha autorización solo pueden
hacerla los integrantes de la Permanente,
pero siempre, de manera presencia en el
Pleno.

La Mesa Directiva de la Permanente turnó a

la Primera Comisión una iniciativa para que se
convoque a la Cámara de Diputados a un
Periodo de Sesiones Extraordinarias, durante
el receso del Tercer ano de Ejercicio de la
LXIV Legislatura. El proyecto, suscrito por el
coordinador de los dipute dos de Morena,
Ignacio Mier Velazco, propone que la Comi
sión Permanente cite a dicho periodo el vier
nes 16 de julio, a las 11:00 horas.
Y ya que hablamos de lo que ocurre en

Paseo de la Reforma e Insurgentes, no cuentan
que el poblano Alejandro Armenta, presi

dente de la Comisión de Hacienda y Crédito
Público en el Senado, ha levantado la voz para

denunciar que en la Banca existe un puñado
de bancos extranjeros que acapara el merca»
do de tarjetas de crédito y otros servicios
financieros, y que por ello abusan de los
usuarios y cuentahabientes.
Por tal motivo, el senador de Morería, pre

sentó un punto de acuerdo para frenar de tajo
las prácticas anticompetitivas o abusivas en
las que incurren ocho de los principales ban
cos del país y que rayan en la usura, pues los
réditos que cobran son onerosos.

En México, explicó el legislador del estado
de Puebla, el grueso de la población, espe
cialmente ia clase media, utiliza las tarjetas de
crédito para cubrir ia mayoría de sus necesi
dades, y es ahí en donde la banca marca sus

reglas, que generalmente son en perjuicio de
los usuarios; los réditos son altos y cobran
por servicios, en ocasiones innecesarios
para el usuario.
Lo anterior, debido a que existe un oligopo

lio financiero que engaña a los usuarios de la
banca, con productos que supuestamente son
de bajo costo, pero que al final del ejercicio y
del uso de tarjetas de crédito y de débito, los
usuarios de la banca terminan pagando más y
desde luego terminan engañados por el siste
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ma financiero.

Desde luego, el senador no mencionó los
nombres de los bancos, pero dejó entrever
que se trata, en especial, de alguno que otro
nacional que logra sus ventas y servicios con
pagos chiquitos", pero que son eternos y
onerosos.

Por lo anterior, el senador Armenia tam
bién urgió a que la Cofece concluya una

investigación en este sentido, misma que
esta varada desde diciembre pasado.

Por otra parte, denunció que son dos ban
cos con capital extranjero los que concentran
casi 60 por ciento del mercado en terminales
punto de venta y emisión de tarjetas, lo que
les permite operar de manera ventajosa en
detrimento de millones de mexicanos.
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Inundaciones
EL exaLcalde de Atizapán de Zara
goza Carlos Madrazo Limón nos
comentó que hubo descuido en Las
obras de desazolve. por parte del
gobierno que preside La alcaldesa
Ruth Olvera Nieto, lo que provo
có las inundaciones que dañaron
eL patrimonio y la salud de Los
atizapenses. De hecho, señaLó que
Esteban Quiroz y eL subdirector de
finanzas, aL parecer habrían desvia
do recursos y no se repararon Los
equipos Vactor para desazoLvar con
tiempo para evitar encharcamien
tos e inundaciones, e incluso para
atender con prontitud Las inunda
ciones eL 5 de julio, día en que eL
granizo y La lluvia afectaron diver
sas coLonias de Atizapán. Fuentes
cercanas al gobierno morenista de
Atizapán de Zaragoza, señaLaron
que eL panista Carlos Madrazo
busca sacar raja política de este
tema tan LamentabLe

En CuautitLán, eL hijo de La diputada
morenista Juana Carrillo quien
fuera candi da ta a La alcaldía, enca
bezó un zafarrancho con policías,
tras huir en su vehícuLo por no por
tar La verificación correspondiente.

No cabe duda que se educa con eL
ejemplo, porque ella dos veces ha
cha roteado para evadir a Los agen
tes de tránsito.

EL siempre anaLíticc Joaquín Vela
participó en La Comisión de Desa
rrollo Económico deL Parlamento

Abierto rumbo a la Nueva Consti

tución deL Estado de México y se
pronunció por una re ingenie ría en la
actividad económica, que garantice
apoyos aL emprendimiento como un
derecho y no queden a decisión de
gobernadores o alcaldes. Joaquín
Vela Guzmán recordó que hoy eL Es
tado de México tiene un crecimiento

promedio de la industrial de apenas
1.73, y en La agricultura es de 0.52,
muy por debajo del 2 por ciento que
señalan organismos internacionales
como insatisfactorio. por Lo que se
requiere una nueva fase de indus
trialización.

Por su parte Laura González repre
sentante deL Consejo Coordinador
EmpresaríaL en la entidad, propu
so en esta sesión deL Parlamento

Abierto, apostarLe más a crear fuen
tes de empleo y no a La entrega de
despensas, lo cual mucho Lamentó.
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Voló...aEU
Nos dicen que Miguel Alemán Magnani ya no está en el país,
se tiene localizada una vivienda en Miami donde probable
mente se encuentre en este momento, obien existe laposibi
lidad de que haya volado a Texas, porloquelas autoridades
federales yasolicitaron la ficha roja a la Interpolparasu deten
ción con fines de extradición. ¿ Será?

Sin pelos en las redes
Como en los matrimon ios por conveniencia, parece que en la
alianzaPANPRIPRD lo que menos importa es lalealtad. Alo
que era unasospecha, la diputada de Movimiento Ciudadano,
MarthaTagle, le puso nombre y apellido. En Twitter señaló
queen laluchacontra laLeyZaldfvar, elPRInegoció en función
de sus intereses y no los delpaís, y que quienes condicionaron
su respaldo son cercanos a Amlito, perdón, Alito. ¿Será?

Conflicto supremo
Quienes conocen a Margarita Ríos Farjat hacen notar una
casualidad: que su esposo, Gabriel Cavazos, trabajó para la
poderosa Feinsa y en su momento, laempresa regia contra
tó al despacho Monarch Global Strategies, donde Cavazos
es asesor, lo cual no tendríanadade interés público... hasta
que empiezan a cruzar fechas y hechos. Y es que comenzó a
circular la versión de que RíosFarjat, antes de ser ministra de la
Suprema Corte, y siendo responsable de cobrar los impuestos
a grandes contribuyentes como funcionaría del SAT, no hizo lo
necesario para que la firma se p usiera al corriente, y fue hasta
su salida cuando se le pudo cobrar. ¿Será?

La nueva consentida
Llamó la atención a morenístas la cercanía que la recién electa
gobernadora de Colima, Indira Vizcaíno, parece tener con el
presidente López Obrador. Lo anterior, cuentan, no solo se vio
cuando se le designó como representante de los candidatos del
partido que ganaron en los comicios el cargo de gobernadores,
sino porlos elogios que reci entemente le lanzó el Ejecutivo du
rante su mañanera. Dicen que algunos políticos que presumen
cercanía se pondrán celosos. ¿Será?

El poder del dinero
Aunque alejada de reflectores, en el escenariopolítico de la 4T
existe una funcionaría a quien elpropio Presidente denomina
"la mera, mera". Se trata de Victoria Rodríguez Ceja, subse
cretaría de Egresos, quien con la venia del mandatario decide
a dónde va cada peso, lo acompaña ala mayoría de giras y es a
quien los gobernadores morenístas o de oposición tienen que
pedirle recursos para obras. ¿Será?

Dicen que no fue ahí
Tras hacer las investigaciones correspondientes, el titular de
laCofepris en Quintana Roo, Miguel Alejandro Pino Muri
llo, precisó que los 3 7 estudiantes de Puebla que resultaron
positivos para Covid19 luego de un viaje de graduación no se
contagiaron en Cancún, sino en su entidad de origen; toda vez
que su estanciafue más corta que el periodo de incubación del
virus. En específico, nos dicen que las autoridades sanitarias
revisaron los protocolos implementados en los hoteles y esta
blecimientos para poder determinar que estos fueron adecua
dos, además de que realizaron pruebas a los trabajadores y
resultaron negativos. ¿Será?
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Un chilango en Sinaloa

Culiacán, Sinaloa. Viajar a esta bella y
calurosa ciudad representa la oportu
nidad de reunirse con buenos y viejos
amigos, además de degustar los mejo

res mariscos del paísyun extraordinario plato de
sopitas con Don Héctor Loaiza. Sirve, también,
para charlar con un amplio espectro de analistas
sobre el reciente proceso electoraly las lecciones
que éste dejó para el estado.
De los encuentros con funcionarios, exservi

dores públicos, periodistasyempresarios surgen
algunas conclusiones. Inevitable resulta hablar
de la injerencia del crimen organizado en los
comicios y del impacto que ésta pudo tener en
los resultados finales. Una muy amplia mayoría
de análisis coinciden en que los incidentes regis
trados antes y después de la jornada electoral
del pasado 6 de junio no explican, de ninguna
manera, la diferencia de más de 20 puntos entre
el candidato ganador, el morenista RubénRocha,
y el abanderado de la coalición Va por México,
Mario Zamora.

Mucha sorpresa causó la decisión del alian
cista de, pese al carácter irreversible de los resul
tados, salir a la arena pública a denunciar que la
intervención de grupos criminales habría inci
dido de manera determinante en la decisión de

los electores. Más sorpresa causó en los círculos
gubernamentales de Sinaloa enterarse de dicha
postura a través de los medios, sin que hubiera la
más mínima alerta previa, cosa que en política
siempre se agradece. El candidato tuvo, eso sí, el
aval de los presidentes de los tres partidos que
conformaron su coalición.

Al no estar acompañado de denuncias forma
les, el señalamiento solamente generó molestia
en el ámbito del Gobierno sinaloense, en el equi
po del gobernador electo e, incluso, entre algu
nos aliados locales del aliancista. Sin dej ar de ser
reprobables, las acciones del crimen organizado
en tiempos electorales, se advierte en la capital si
naloense, no hansidoexclusivos delmás reciente
proceso, sino que se trata de un lamentable pa
trón de conducta que se ha repetido en al menos
los dos últimos comicios, sin que esto signifique
que haya sido determinante en los resultados.
Superadas las desavenencias de este proceso,

electores y opositores a Rubén Rocha esperan la
definición del acento que el nuevo gobernador
habrá de dar a su administración. La duda gira
en torno a si el mandatario seguirá la fórmula
de confrontación que caracteriza al presidente
López Obrador o se inclinará por tejer alianzas
con la iniciativa privada local, de vital impor
tancia, para generar condiciones de inversión y
crecimiento.

Las primeras respuestas a esta interrogante
surgirán en las próximas semanas cuando co
mience a definir el perfil de su gabinete. Existen
buenasseñales hacia elempresariadosinaloense
de que las cosas pueden ser diferentes. Que así
sea por ese gran estado.
Segundo tercio. Sobre el incremento de casos

Covid19 enjóvenes, el presidente López Obra
dor ha dicho una gran verdad: "Es debido a un
relajamiento de la disciplina sanitaria luego que
durante mucho tiempo estuvieron encerrados
y actualmente se han reunido más con amigos".
Tercer tercio. Desafortunadamente, este

relajamiento de las medidas sanitarias aplica
también para la población adulta. Urge un re
planteamiento de la estrategia para frenar esta
nueva olayeso pasa, forzosamente, por el cierre
de un importante número de actividades.

LaS'Ppífitones expT€'sacfásporteí;íiHi'riistas san
i M¡^38rM£¡É y nfitSflsja n neCSSafiamante

¦el' pu ritóle vista: (fe 24 HORAS.
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La Guardia Nacional, sin construcción de la paz

A dos años de creada, y a tres años de
la gran decisión de mantenerla o di
solverla, la Guardia Nacional ofrece
la imagen de un cuerpo sólido y en

expansión. Sin embargo, le hacen falta deci
siones pendientes de construcción de la paz.
La Guardia fue creada como un brazo ope

rativo de la seguridad, dejando en decisiones
de otras áreas de Gobierno el tema de la des

articulación pacífica debandas criminales. En
estos dos y medio años, las bandas criminales
han seguido expand iendo su poder en las ins
tituciones localesyfederalesyaum en tando su
dominio violento en varias zonas territoriales
de la soberanía del Estado.
La construcción de la paz se dibujó como

un conjunto de decisiones sociales, políti
cas e institucionales para consolidar las es
tructuras legales del Estado, incluyendo el
relanzamiento de liderazgos morales que
en el pasado ayudaron a repudiar a la de
lincuencia: los sacerdotes, los maestros, los
farmacéuticos y hasta los propietarios de
misceláneas, instancias de influencia en el
microcosmos municipal.
Asimismo, laestrategia habíaseñaladoensu

origen la necesidad de aumentar las oportuni
dades de empleo vía el impulso del desarrollo
productivo acicateado por políticas públicas,

a fin de retirar a los jóvenes del universo inevi
table del halconismo, ese empleo bien pagado
por los delincuentes para vigilar movimientos
socialesy de seguridad.
La estrategia de desarrollo fue reventada

por la pandemia y el confinamiento, pero sin
que hubiera objetivos prioritarios de impul
so al crecimiento económico por razones de
seguridad.
Lo peor que le puede pasar a la Guardia es

quedarse sin verdaderas decisiones económi
cas, políticas y sociales que complemente el
enfoque de seguridad. Por ello, es prioritario
un programa de desarrollo productivo en zo
nas delictivas para completar el trabajo de la
Guardia.
ZONAZERO

A dos y medio años de lanzada, la estrategia
de seguridad tiene pendientes dos grandes
decisiones que hoy son vitales en la actual
fase de crisis de violencia: el programa para
la seguridad nacional 2018 2024 y el Siste
ma Nacional de Inteligencia que pudieran
lograr la coordinación de seguridad de los
niveles de Gobierno. El mapa delictivo de
la república presentó una reorganización
estratégica en las elecciones del pasado 6 de
junio que requiere lecturas no periodísticas
de comprobación.
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El otro hermano

ergrarev@yahQD.com.mx // ©adriantrejo

El Presidente y sus asesores seguro no
durmieron tratando de encontrar la res
puesta al video en el que se muestra a
otro de sus hermanos, Martín López

Obrador, recibir dinero en efectivo.
La ocasión anterior, cuando fue exhibido el

video de Pío, el presidente López Obrador dijo
que se trataba de "donativos de la gente para el
movimiento".
¿Qué dirá ahora?
La divulgación de este segundo video le pega al

mandatario j usto en donde más le duele.
No solo setrata de sufamilia sino del cuestiona

miento mundial a su principal bandera de Gobier
no que es el combate a la corrupción.
Lo obvio es que se desligue, como lo hizo en el

casode Pío, pero ¿no fue él quienensu discurso de
toma de posesión aseguró que no habría impuni
dad tratándose de cualquier familiar?
Porlo menos habría que aceptar imainvestigación.
Pero eso probablemente no ocu rra y quizá ni

la oposición esté en el ánimo de presentar una
denuncia en contra delnuevo hermano incómodo.
¿Para qué, si el video es lo suñcientemente explí

cito para poner en duda las intenciones presiden
ciales de acabar con la corrupción?
Basta revisar las tendencias en Twitter de la

tarde de ayer, después de que el video fue exhibido
porLatinUs,
El Presidente deberá sacar de su chisteranuevas

frases, otros datos, para evitar que el escándalo
familiar defina la agenda política por las próximas
semanas.

Y no, la culpa no es del mensajero, por si pensa
ban comenzar por ahí.

• • • •

Algo se está descomponiendo a pasos de gigante
enChiapas.
Antier, cinco personas fueron asesinadas en

pleno Tuxtla Gutiérrez, al más puro estilo de la

delincuencia organizada.
Y en el municipiode Pantelhó, colindante conlos

municipios zapatistas, un grupoarmado tomópor
asalto al poblado y cuando la policía estatal y per
sonal del Ejército iban en camino, fueron embos
cadosdejandoó policíasheridosy tres militares.
El presidente municipal electo, Raquel Truji

11o, que tuvo que resguardarse en otro municipio,
acusó a un grupo de priistas encabezado por Ma
riano Jiménez y patrocinado, según él, por el
párroco Marcelo Pérez Pérez, de estar tras los
hechos de violencia.

Si el gobernador Rutilio Escandón no quiere
ver a su estado encabezando la estadística negra,
tiene que trabajar el doble.

• • • •

Por cierto, hablando de esos temas, en Aguililla,
un grupo de narcos destruyó con maquinaria
pesada el helipuerto de la base militar.
Y aunque se trató de hacer creer que fue la gente

del pueblo en protesta porque los militares no
cumplieron el acuerdo de abrir la carretera princi
pal, está claro que fue la delincuencia organizada.
¿A quién perjudica más la destrucción del heli

puerto, al pueblo o la delincuencia?
Peeeeeero, los delincuentes actúan impune

mente porque el Presidente ya les dijo que su polí
tica de abrazos y no balazos no cambiará.

• • • •

Pues que siempre sí.
Después del escándalo que suscitó su voto "en

abstención" para que fuera quitado el fuero al pe
tista Mauricio Toledo, la diputada del PRI Clau
dia Pastor adelantó que votará por el sí en la
reunión que la Sección Instructora realizará el
próximo domingo.
Toledo se había salvado porque Pastor, en una

posición que levantó sospechas, se abstuvo de vo
tara favor del dictamen que propone llevar el caso
del petista al pleno para quitarle el fuero.
Algo debieron decirle a la diputada para que

ayer enviara un comunicado a Pablo Gómez, pre
sidente de la Sección, en la que adelanta que su
voto "será a favor del proyecto de resolución cir
culado".
Aver...
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El PAN se agita: forman frente contra Marko Cortés

Pinta para guerra.
Interna y tal vez sin esquirlas hacia el

exterior porque sería el peor mensaje
político, pero lucha sincuartel.

Todos lo saben en Acción Nacional (PAN):
Marko Cortés quiere reelegirse como dirigente
del partido.
Pero sus cuentas están en entredicho porque,

salvo el poniente de la Ciudad de México, el saldo
es negativo.
Sólo o enalianza perdió Baja California Sur y San

Luis Potosí,donde lospronósticos lo favorecían.
Retuvo, eso sí, Querétaro conMauricio Kuri y

Chihuahua con María Eugenia Maru C ampos.
Con esas cuentas, la disidencia interna empie

za a organizarse para hacerle un gran frente y
evitar su continuidad.

Hasta ahora hay cuatro aspirantes serios:
Francisco Domínguez, gobernador saliente

de Querétaro; Adriana Dávila, fallida aspirante
a gobernadora de Tlaxcala, y el tabasqueño Ge
rardo Pliego.

Porahora el pulso no da para más, pero lacontien
da tiene otros elementos y éstos pueden perfilar el
futuro del PAN, laoposicióny el desenlace en2024.

CERO DEMOCRACIA

El dato es novedoso,
Exdirigentes, cuadros tradicionales, exgober

nadores, gobernadores, alcaldes y líderes regio
nales cruzan j uicios y proyectos.
El primer análisis es sobre el papel del PAN:

aunque es el principal partido de oposición, no fi
gura como opositor real al autoritarismo federal.
El segundo: carece de enlace con la sociedad y

no es enlace ni con organizaciones civiles ni con
movimientos en lucha por reclamos específicos:

cáncer, desempleo, etcétera.
Otro: internamente carece de movilización

para incentivar a una base dormida, oposito ra al
régimen pero sinliderazgo.
Uno más: elpatrimonialismo desde el Comité

Ejecutivo Nacional (CEN) expresado en el repar
to de candidaturas, posiciones y marginación de
opositores.
Ahí se gesta elcambio.
Hay muchos actores, desde los expresidentes

Vicente Fox y Felipe Calderón hasta dirigentes
hoy alejados de Marko Cortés como Gustavo
Madero y Damián Zepeda, quienes en algún
momento fueron sus aliados.

Está enciernes la búsqueda de acuerdos, pero
todos ellos participan con ánimo para agitar por
fin al PAN y comenzarlo a democratizar, a elegir
dirigentes desde los seccionales hasta los estados
yel Comité nacional.
Pero van bien, en espera de la convocatoria

para la elección de presidente con el concurso de
272 mil militantes, primer reto de movilización a
saldar si viene el cambio.

DESPIDOS EN INSABI

La crisis en el Instituto de Salud para el Bienestar
(Insabi) tiene muchas explicaciones.
Ayer mencionamos la incapacidad del director

Juan Antoni o Fer rer, quien por ahora siente el
hielo de Palacio Nacional.

Pero lo más destacable es el despido, por finali
zación de contratos, delpersonal que tenía cierto
co nocimiento sobre el manejo de medicinas.
Mayoritariamente eran funcionarios hereda

dos del Seguro Popular, ese programa trisexenal
abortado por el actual Gobierno sin encontrar
sustituto.

Ellos se han ido y su lugar lo ocupan improvisa
dos llamados por cuatismo o de plano recomen
dados desde el poder para operaciones claves.

CÉmna Versión completa
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La fantasía del verde

En el transcurso de 2020, hubo algu
ñas personas, desde el sector privi
legiado, que me describieron cómo
ese año, considerado para muchos

de los peores de la historia, había sido per
fecto. Lo sintieron una pausa necesaria, una
oportunidad para reflexionar sobre su lugar
en el mundo, sus prioridades y su forma de
vida, básicamente. Sin embargo, para quie
nes no gozan de mucha seguridad, o sim
plemente extrañan socializar, salir a diestra
y siniestra de bares o antros, o solamente
sentir lo palpable de la interacción huma
na, el año pasado fue uno muy duro. Había
dos polos muy claros: quienes encontraron
una oportunidad de crecimiento interno, y
quienes sólo estaban haciendo planes para
cuando acabara un invierno más largo que
los de Westeros.
Pero al vivirya casi añoy medio en esta situa

ción, elconsensoes distinto. Por un lado, claro,
nos adaptamos a este modo de vida, más, por
otro, todos sentimos ya un hartazgo colectivo.
Se ve en todos los restaurantes ya abarrota
dos de gente o en las reuniones con amigos
cada vez más grandes. O en las idas a centros
comerciales. Porque ya no solo extrañamos,
necesitamos de esa conexión social.
Prueba de ello fue la emoción de las dos

semanas de cuando estuvimos en semáforo

verde, porque hubo esperanza: "¿qué pasa si
es verdad?", "¿esto es un sueño?", entre otro
tipo de alegrías.
Porque el verde es señalde ir hacia adelante,

de avance y prosperidad, o por lo menos eso
dicela calle.

Pero no, duró muy poco para ser verdad,
puesahorala Ciudad de Méxicovuelve al ama
rillo. Con ello, regresan las historias de los
casos, la incertidumbre (en especial para los
no vacunados) y las puertas cerradas.
¿Cómo ocurrió esto? ¿Por qué dimos pasos

hacia atrás?

Si queremos buscar culpables, hay varios
lados hacia dónde voltear.
Uno es el ritmo de vacunación en el país.

Para poder controlar el Covid19, es importan
te contar con un sistema veloz y eficiente, para
inmunizar alas personas lo más rápido posible
y mientras se pueda, evitar casos graves omor
tales del bicho. Si queremos ver ejem píos, Rei
no Unido y Estados Unidos, quienes tuvieron
una estrategia muy acelerada, están yacasi del
otro lado, con el ojo en el cañón paralas nuevas
variantes y reactivando su economía.

Otro problema es la falta de apoyo de países
externos. Aunque eldiscurso nacionalista fun
ciona por un rato, a la larga, el nacimiento de
peligrosas mutaciones del virus puede alentar
el proceso de reconstrucción, o, en el peor de
los casos, regresar al más poderoso de los paí
ses al punto de inicio.
Y otro error son las actitudes completamen

te irresponsables. Sí, ya todos estamos hartos.
Mas por lo menos ya hay una salida al final del
túnel. Solo recordar lavarse las manosyusar el
cubrebocas cuando salimos, nos puede ser de
gran ayuda.
Porque aunque ya muchos se dejan llevar

por lo pésimo o lo fatal, no hay que perder el
mensaje principal: la guerra contra la pande
mia aún no ha terminado.

Solo con el esfuerzo de todos, podremos
hacer del verde una realidad permanente.
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Las habituales dolencias

que atribulan a la Cuarta
Transformación fracturan

con gran furor al país. Algo
que para nada es nuevo
con la profunda destruc

ción institucional que dio
inicio con el arranque de
la actual administración.

Frente a este daño que nos
arrastra a una tullida deca
dencia en la construcción

democrática, los organis
mos autónomos se han en
frentado a los embates de

un renovado presidencia
lismo. Uno que está sujeto
al asta de Palacio Nacional,
mientras el partido oficial
alinea sus fichas en el Le

gislativo para presionar a
las instituciones mediante

ajustes presupuestarios. El
anticipo de esto lo tuvimos
a finales de 2018, cuando el

Presupuesto de Egresos de la
Federación (PEF) 2019 tuvo
un recorte para las institu
ciones autónomas cercano
a los tres mil 500 millones
de pesos. Es decir, 950 mi
llones al INE, 300 millo
nes al Instituto Nacional
de Evaluación Educativa,
aproximadamente 280
millones al IFT, cerca de
161 millones a la CNDH y
37 millones al INAI. Y con
esta completa desfachatez,
vimos, por primera vez,
asomarse por completo el
rostro de la 4T en noviem

bre de 2019, cuando se apo
deró a la mala de la CNDH.

Lo dije entonces y lo repito

ahora. En la elección de la

ombudsperson se vio una
mano negra que golpeó
con fuerza a la Comisión

y la dejó de rodillas ante
el poder presidencial. Un
daño del que no se ha po
dido recuperar. Después,
ese año, las instituciones
autónomas crujieron con
mayor fuerza con un nue
vo ajuste por arriba de los
4 mil millones de pesos en
PEF 2020, mientras que en
el PEF 2021 se sintió la re

primenda que tocó los 2
mil millones de pesos.

Lee la columna completa en:
www.publimetro. com.mx
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• PRIMOR... vive. La diputada Martha Tagle acusó al
tricolor de poner freno a la acción de inconstitucio
nalidad contra la Ley Zaldívar. La alianza PRIMorena
sigue latente, nos dicen. El temor es que les hará
pasar malos ratos en la próxima legislatura.

• Otro hermano incómodo. Después del video
revelado por Latinus de Pío López Obrador recibiendo
dinero en efectivo, el mismo Carlos Loret exhibió un
nuevo episodio... con otro hermano del presidente.
¿Y ahora qué van a decir? Por cierto: desde el primer
video trascendió que había más. Y hay más.

• Chiapas, bajo la sombra del narco. Diversos hechos
violentos como asesinatos en plena calle y ataques
en zonas de la selva han levantado las alertas: ¿es el
crimen organizado que ahora se hace sentir con su
violencia en Chiapas? Ojalá no les digan que no se
hagan daño entre ellos...

• Los tropiezos del Conacyt. No hay día que no
surjan noticias de gastos inexplicables, ataques a
científicos o a jóvenes investigadores. Mientras tan
to, su directora, María Elena AlvarezBuylla, no dice
ni pío. Ahora, un juzgado federal le ordenó mantener
los apoyos a becas del SNI en universidades privadas.
¿Corregirán tanto desfiguro?
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Impunidad en
el caso Ai na ra
•

La youluber Yoseline Hollinan, alias
YosSíop, ya fue vinculada a proceso y hay
un plazo de dos meses para presentar
pruebas de su defensa y de la parte
acusadora para que un juez penal dicte
la sentencia por el delito de pornografía
infantil, consumado al mostrar en su
canal digital un vídeo de la violación
en agravio de la menor de edad Amara
Suárez.
El acto de violación sucedió hace

tres años, por cuatro mocosos, también
menores de edad, sin embargo,
extrañamente no fueron consignados
ni encerrados en aquel entonces en un
tutelar para menores. No se procedió y el
acto lo cubrió la impunidad.
Han transcurrido tres años y las

autoridades no han dado respuesta al
reclamo social, que cuestiona seriamente
la impunidad de las autoridades en este
caso. Tanto la Fiscalía de la CDMX como

Secretaría de Seguridad Ciudadana de
la CDMX, están en una actitud muda,
mejor dicho han guardado silencio sobre
el caso.
Los autores de este delilo deben

ser presentados por las autoridades
correspondientes ante el Ministerio
Público para que se abra una
investigación y se castigue con rigor su
aberrante acción. No vale el argumento
de que por no cumplir los 18 años de
edad, no se les pudo procesar. Han
transcurrido tres años y es muy probable
que los cuatro violadores ya sean mayores
de edad, por lo que se debe proceder de
acuerdo a la ley.
No se estoy defendiendo a la youtuber,

a quien se le está acreditando el delito
de pornografía infantil con pruebas
suficientes, pero esto es surrealismo
puro: los autores del delito, libres.
La sociedad quiere justicia, señora

ñscal Ernestina Godoy.
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Robín IImhI

cabalga de nuevo
MAESTRO, AMLO INCLUIRÁ EN SU NUEVO LI
BRO LA POLÍTICA INTERNA V LA EXTERIOR

Ojalá que en el siguiente volumen (la segunda par
te de su sexenio, 20222024), incluya como epitafio:
"El PRI lia muerto. QEPD (Que En Pus Descanse)".
Dos sugerencias para el título: Robin Hood cabalga
de nuevo (le quita privilegios a los ricos para darle
a los pobres), y Corazón, Diario de un choco (de Ed
mundo de Amias).
Cárdenas Palomino se reserva su derecho
a declarar.

Sigue el ejemplo de su jefe Genaro, que a la vez imi
ta a Mario Aburto en su obstinado silencio sobre

quiénes lo contrataron para matar aColosio, pese
a que de nada le ha servido tras 28 años en prisión.
Un juez giró orden de aprehensión contra Ra
món Pequeño y laUEF congeló sus cuentas.
Que congelen de una vez las del pequeño Borolas...

Según Ulises Ruiz, dinosaurios políticos con
cola larga y ladrones no caben en el PRI.
Y entonces, ¿quién apagará la luz y cerrará la
puerta de Insurgentes Norte 59 después de julio
de 20247.. Lo que el país reclama es la extinción
total de ese partido.
Alcaldes electos en la CDMX de Va por México
organizan dos torneos de box sin invitar a las
jurisdicciones mo tenistas.
Que programen como peleaestelan de Campeche,
Alito El Destructor Moreno, contra Ulises E1 Tro
yano Ruiz, de Oaxaca. ¡La explanada del PRI capi
talino estaría a reventar, pese al Covid!
Ricardo Monreal sí aspira a contender por la
presidencia en 2024.
Sólo que sea por el PT, el Verde o el PES, porque
salió muy quemado tras el triunfo en la alcaldía
Cuauhtémoc de su pupila Sandra Cuevas, en detri
mento de lamorenistaLola Padierna.
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Mexicanos
oliendo a cola

ALGUNAS DEPENDENCIAS AUN

CARECEN DE MADUREZ

Mitad de año y todo parece tomar for
ma, las oficinas regresaron a sus activi
dades cotidianas, esta a punto
de terminar el ciclo escolar, los ®
conciertos están a nada de re

gresar y en la política todo si
gue igual que antes.

Las elecciones pasadas nos
dejaron tremenda enseñanza
que nos obliga a ser más ana
líticos de manera social, pues
gran porcentaje de los mexi
canos siguen sin creer en los
gobiernos activos echándo
le la culpa de su desgracia a
quien se deje.
La tarde de ayer comí con un ana

lista político del New York Times, en
la charla pude percatarme de ma

ñera inmediata que nuestro país si
gue en pañales a nivel político, pero
sobretodo social. Los mexicanos

se unen para diversas causas, solo
cuando nos conviene.

John Proter, en diversas ocasiones
me aseguró que México podría llegar
a su madurez social en más de 40 años

para actuaren pro del país, olvidarse
por completo de la división social que
generan los medios de comunicación y
sobre todo, las redes sociales.
Algo interesante que puedo com

partir contigo el día de hoyes que nun
ca sabremos si la manera de gobernar
de AMLO ha sido la más correcta, y
tendrán que pasar por lo menos dos se
xenios para por fin darnos cuenta sí sus

decisiones fueron las más sen

satas para todo el país.
Hoy vivimos carencias evi

dentes en el sistema acusa

torio penal que vulneran a
diversas personas sin enten
der porque la prisión preventi
va oficiosa es una de las salidas

más fáciles para hacer valer la
justicia en el país.

Me queda claro que en di
versos rubros de este país,
algunas dependencia aún ca

recen de madurez y si bien la sociedad
se encuentra en pañales no quiero pen
sar a qué huelen los pañales de todos
nuestros gobernantes.
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Torrenciales

aguaceros

IMPRESCINDIBLE BUSCAR MÉTODOS
PARA APROVECHAR EL AGUA

Mientras que algunos Estados sufren
los estrados por las fuertes lluvias, otros
padecen una lamentable sequía; por
ejemplo, en Chihuahua no llueve, pero
Tabasco se inunda. Bien se ha dicho que
es imprescindible buscar métodos para
un buen reparto del vital líquido, justo
es donde debe orientarse el trabajo de los
organismos correspondientes.

Los logros de la sociedad han sido im
pactantes en diversas áreas; veamos el
caso de la telecomunicación, la infor

mática y en general el mundo de la com
putación, en el que cada día hay mayor
eficacia y es por lo cual lamentamos los
retrasos en sectores fundamentales, co
mo el de hacer llover en zonas desérticas.

Los a va tices científicos deben orientarse

para satisfacer reclamos inminentes pa
ra la vida colectiva.

Dentro del tema del agua, en el que
muchos aseguran que estamos ante una
posible crisis de escases, debemos ver ha
cia los océanos, que habrán de constituir
la solución. La desalinización del agua de
mar, se ha venido haciendo de manera
eventual, pero a un alto costo. Estemos
ciertos que con investigaciones forma
les y profundas, los montos podrán ba
jar, para lograr agua potable; sin duda la
mejor alternativa, por tanto, los ámbitos
gubernamentales dedicados a la ciencia,
deberán tomar un papel pro t agón ico.

México no se puede quedar atrás; tie
ne importantes Centros de investiga
ción para impulsar de manera exitosa
estos aspectos, como el de hacer llover
en zonas desérticas y convertir en pota
ble el agua salada.
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¿liará trampa el Senador
Ricanlito Monreal para
revisar sus tareas?

Como olvidar la ocasión en la qué el boxeador
Mike Tyson mordió en la oreja a su contrincante
Evander Holyfield durante un combate, razón por
la cual exactamente hoy, pero hace 24 años le fue
suspendida su licencia de boxeo.
Dicha mordida luce más que parecida a la que
distintos rectores de algunas Universidades gustan
de hacerle a los presupuestos. Con ejemplos
como la mordido!a del poblano Rector, Luis
Ernesto Derbez en laUDLAR quién junto con la
Fundación Mary Street Jenkins aprovechó para
saquearlos recursos de las y los estudiantes. Tan
es así que Miguelito Barbosa, ya salió a decir que
defenderá el futuro de su estado, los jóvenes.

¡Ah!, lo olvidaba, también el tabasqueño exrector
José Manuel Pina Gutiérrez, inmiscuido con la

artífice de la estafa maestra, Rosario Robles, sin
embargo, lo curioso aquí radica, que el hermanito
del tunante excatedrática de la UJAT, hoy despacha
desde un área estratégica en el gobierno de Adán
Augusto López Hernández Obstaculizando la labor
de honestidady eficiencia de un contador apellidado
Mena Oropeza ('.Tendrá conocimiento de esto el

gobernador "'choco"?
Sin duda un requisito para todas y lodos los

docentes, debería ser haber tomado clases de civismo
y honestidad, como lo dice el presidente Andrés
Manuel López Obrador Yaque con esa clase de
maestros está claro, el porqué a algunos estudiantes
les surja la duda sobre a que hora le dará tiempo al
titular de la JUCQPQ, el Senador Ricardito Monreal
para preparar sus clases, o ¿tendrá un "hacedor"
de cátedras?, pues aseguran los confidentes de este
tecleador, que más de un tema se repite semestre con
semestre exactamente con la misma temática

PÜST1T ¡Vaya ejemplo!, díó la Diputada Martha
Tagle de Movimiento Ciudadano a muchos de sus
compañeros y compañeras de curul, al firmar un
exhorto para que la FIFA y la Federación Mexicana
de Fútbol, no sancionen a la Selección Mexicana
de Fútbol Femenil por las manifestaciones
honiofóbicas en partidos anteriores. Quizás más de
un "politiquillo" podría aprender de ella, ¿o no mi
estimado diputado Eduardito San tillan

Envía tu opinión diegoecf@nie.com
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lira «tifos

SE UNEN NYCE, CRIEM Y SEDECO
Quien va por la reactivación
económica de las. microA pequeñas y
medianas empresas (Mipymes). es la
Secretaríade[.Desaxrpllo Éconó
de "la CDMX (Sedeco), de Fadlala
Akabani Hmide, y es que, se estima
que hasta un millón han tenido
.quecerr^
por el.Cpyidi?. Por jo que, _¡a
dependencia capitalina se sumará al
esquema de certificación Safe Tra'de
Management (STM) impuísado por el
organismo.NYCE, de Carlos Pérez y
el Consejo Reguiador de industrias
yEstablecimientos
(CRIÉM), cuyo CÉÓ es Hugo Ceba!los.
Este surge con la finalidad de
eliminar ios actos de corrupción,
en contra de los emprendedores
y permitirá que ios pequeños
negocios estén al corriente con las
obligaciones reguiatorias, fiscaies, y
administrativas y acabar con el. abuso
de inspectores,_y autoridades.

REVES A FUNCIONARIOS DEL INEGI
«La Suprema Corte de Justicia de la

Nación dio un revés a ios funcionarios
del Inegi, al negaríes la suspensión
que eí Instituto había solicitado para
evitar que ja nueva:.Íex.de_saÍarips__
máximos ..para..servidores
los aicanzara a ellos. Pe esta forma,
quienes ..laboran en .esta instancia..
deberán acatar la Ley publicada el
pasado 19 de mayo, que es'tabiece
que nadie puede obtener un saiario
superioral..deij^

r r.) tAíÁ P^SOS.

SANCHEZ CORDERO SE PRONUNCIA
POR MANTENER LA CONAGO
•Hace apenas.algunos días en que
iosmandatariosei^
postulados por Morena externaron en
una reunión que debería desaparecer ia
Conferencia Nacional "de Gobernadores,
3ierla..secretaria .de_Gpbem.ad0n.j_.
Olga Sánchez. Cordero, se pronunció
a favor de revisar ios mecanismos de
diálogo entre ios..gobiernos estataies
y ei.gpbiernp federaL
subrayó_estp se:.PMde.hacer_sin__que_.
desaparezca ia Conago, y es que desde
la perspectiva de ia titular de la política
.ÍP.ternadelpaís,estains^
órgano.piuraí.
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Otra estudiante muerta

POR PEPE DELGADO
Otra estudiante que es

víctima de la inseguri
dad, a pesar de que se
asegura que la delin
cuencia eslá controla
da por las autoridades
capil aliñas.

Lucía Hernández, estudiante de
la Universidad Nacional Autónoma
de México (UNAM) sé debate entre
la vida y la muerte, fue baleada du
rante un asalto el lunes pasado en la
alcaldía Iztapalapa, mientras vendía
gelatinas en la vía pública.

La joven de 19 años fue internada
en el hospital Ñoco, donde el sábado
pasado falleció Fernanda Olivares
"Polly", quien fue atropellada en ca
lles de Iztacalco el 12 de junio pasa
do. De acuerdo con el parte medico
la joven tiene un impacto de bala en
el cráneo que la mantiene en terapia
intensiva.

Reportes asentados en la carpeta
de investigación ( I I IIZI' 1ZI' 81 (
1C/D/02167/072021, detallan que la
víctima es est udiante de enfermería
y se encontraba vendiendo postres
j unto con su novio, Jesús sobre la ca
lle Ignacio Aldama colonia Lomas de

San Lorenzo, cuando un sujeto llegó
y los amagó con un arma de fuego y
les exigió que le entregaran sus ce
lulares.

Sin embargo, la pareja sentimen
tal de Lucía se negó al robo y comen
zó a forcejear con el delincuente,
quien accionó un arma de fuego,
hiriendo así a la joven y después hu
yó. La est udiantc de la IINÁM quedó
inconsciente y fue auxiliada por pa
ramédicos.

Horas más tarde, elementos de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana
(SSC) de la Ciudad de México detu
vieron a un sujeto identificado como
Sergio de 29 años, quien presunta
mente fue el responsable de agredir
a la estudiante de enfermería.

El sospechoso fue puesto a dispo
sición del Ministerio Público por el
delito de portación de arma de fuego
y en las próximas horas las a uloxida
dos buscarán imputa lie el ataque del
que fue víctima la joven.
Este caso se suma otros más coxno

el de la estudiante del CCH Oriente,.
Aidé Mendoza, quiexi recibió uxidis
paro cuando toreaba clases. Desde la
focha, su muerto no ha sido esclareci
da por la Fiscalía General de Justicia

de la Ciudad de México.
Dcsaforluxiadamcntc, Aidé, ostu

diaxite de sexto scxncstrc, no os la
prixncra alumna del CCH Oriexitc
asesinada, a esta lamentable lista se
suxnaxx Jexiifcr Sáxxclxez y Miranda
Mendoza.

VENTANAL
La dirigente de los comerciantes del
Cent ro Histórico cíela Ciudad deMéxi

co, Alejandra Barrios Richard, atravie
sa por un momento crítico de su salud
por delitos que según su defensa110
cometió.

Además del difícil momento que
atravesó por contagio de Covid, la
históxica líder padece fibrosis pul
monar, glaucoma, soplo en el cora
zón.,. colitis y tiroides. Su defensa,
familiares y terapeuta doctora Le
ticia Peña, alcrtaroxi sobre el peligro
que corre Barrios en prisióxi sin la
debida aícncióxi médica.

Sumado a ello, se dijo lotalmcxite
indignada por lo que le sucede a su
lxija Diana, quiexi fue acusadacon ba
se exi xnexitiras y cucstioxies políticas
y de vcngaxiza. ¿Esta situacióxi fue
considerada por fiscal gcxicral de la
Ciudad de México, Erxiestixia Godoy?
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AUMENTA MALTRATO ANIMAL

de 2021, las denuncias de
maltrato animal se duplicaron, al
pasar de 65 a 118 de un semestre

pi^^^ilLadc) ^.Í ^ í<>rigr.cs.f > de ja C Íiuclad
porja Agenciade:.M^ción^imaL
Deacuerckja^ íjelaí:evde
protección.ajos; ammaíesde la

un .informe en el mes deJumo_sobre_
ja. situaciónque .guarda ia.Bdíti?.?..
PA 'I^Aí *^1! t
a ninia 1. Én el iofpr íiie t a n i bi éi i s e
c!.1^^Il^.^ucias s(>]iciLud^sdc retiix> de
¿l í^_ ^Lra re )ii u 11 incieni en tc>
ai pasar de 40 a 60 solicitudes de un
PeriodoLa.otro

PRIMERA LINEA DE CABLEBUS
•Este fin de .semana
)i)_ ^Ákl d ad in auj>u rará el ser\ici( > cíe

GustayoA. .Madero._Con ello
pretende trasladar a
cliari(>s ele l a pa if te a l ia deí ( Xi a u Leioec zí
Í!1!1.!i(\^rcles e|i ta 11 s()|<r> Í13 itíiniil<>s
^ .^ l1 i As trje íecf nrj c|<).
Actuaímente, .losrecomdos_(gue_
hacen las.personas..en o^s.medios.
eje tra nspcjrte jiúbli cc), entre est(>s
PMtoStI?romedia una_hprax.media.^
Se ..calctila que
personas gor .hora,i.jp.gue eguiwidría
a utilizar 2Ó0Ó" automóviles o 100
autobuses Bpr jo ..que se espera una

elisni .ii>.yeK.>0. A LTlDíir.V^l^.Le. .^.1.7. eei^ii.l<.>
tráfico en ía zona.

RETRASAN TRANSICION
•Dej2MíMa.sprpresiya,..por decir
Irmenos, ja"^cretaría de_ía..

Ir r^earnientx)s jíai a ja iiiLe^iacu>ii tle la
comisión de.Mnsicicm.de jas alcaldías.
IM ei li e sea ri i n_s j a l a t Í Jr ' L ! d
septiembre, cuando jas.pubjicadas el
pasado Íi de junio establecían que se
podrían.instalarideinme^
eilOj.ias;_y losi.aicajdes de
iseñaíaron que la nítida no fue
consensuada y.cpnsMeraron^ue^a^
1?.^ iStl_ _r <1 li a y ju ic ic ís el ectf^rale s
pendientes,. esa1110 es razón para
frenarlos¡.procesos de tiansición, por
lo»que .exigenl gue se ..respete ja jey y
se. brinden jas .facilidades p^
M.Broc^oprdmada

SISTEMA SIN AVANCES
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e]. Congreso.deja .Ciudad abrogó
la Leiff deí Sistema Púbíico de
Eadiodifusión.de la .Ciudad de Médcp.
para expedir ía Lev del Sistema
í ^y_Í?íí_e;<_> de j^aclií >cli i'usic >11 para la
Ciudad de ^
añosdespués de que. j.a.primera L0
fuera aprobada. En el proyecto de
dictamen_se eliminaba def^
"de Á<toiinistración del Sistema al
Congreso de ja^..Ciudad y a otros
poderes gue.esteB^inte^ados...
Al final una reserva los integró
pueyamentey7,cpj[ielipja_pppsitíón_
aprobóeidicLanien.
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Habemus Sindicato ESCENA en Quintana Roo

n medio de un panorama
difícil para lodo el país,
en el que los contagios de
Covid19 van a la alza y la
situación sanitaria, vuelve
a ser el coi uro de la aten

ción; una esperanza surge
en medio de una comunidad olímpica
mente olvidada por la agenda de gobier
no de la Cuarta Transformación.

El que comenzó siendo un pequeño
coleclivo y que rápidamente se encendió
a lo largo ríe siete estarlos riel país, pidien
do el apoyo del Gobierno l e.den.il al ver
desaparecida sus fuentes de ingresos, hoy
ría el primer paso para.su inslil ucionaliza
ción en la capital riel lurismo nacional, el
bellísimo estado ríe Quintana Roo.

En medio de un salón repleto, con sana
distancia., de periodistas y simpal izantes,
fue presentada públicamente la primera
mesa directiva riel Sindicato de Traba
jadores y Prestadores de Servicios en
Eventos Sociales, Culi males Espectáculos,
Entretenimiento y Artistas del Estarlo ríe
Quintana Roo.

En el presidium, fungieron como
presentadores y testigos,, el Director del
Insiii ii io de Culi ura y lasArt.es del Ayun
tamiento de Benil o Juárez, Hugo Alvarez
R iiiz, y Eernanrlo Sánchez Canche Secre
tario General ríe la EÜSIOC
"La tarea es manlener las puertas

abiertas riel sindícalo ESCENA a i orlos

aquellos compañeros que no se sientan
atendidos y no se sientan cómodos en
rlonde.se encuentran. Que se vengan con
nosotros, porque, nosotros queremos ser
una familiay apoyar a nuestros integran
tes?, expresó Sánchez Canche.
"Nosotros venimos desde abajo. Ya

estamos liarlos riel mal trato. Yaes tiem
po de que nosotros tengamos nuestro
Sindicato donde nosotros dignifiquemos
nuestro trabajo donde nosotros nos ha
gamos valer"aseveró laníaCanales,Se
crelaria General del naciente sindícalo

ante los presentes.
Y es que, la crisis sanitaria dejó ver lo

vulnerable e injusto que es la labor artís
tica y cultural, en la que miles de mexi
canos no cuentan con certeza laboral. La
pandemia nos rlio una gran lección, y al

mismo tiempo, generó las condiciones
adecuadas para que lográramos unirnos
con un solo objetivo: salir riel hoyo en el
que estamos.
"Este sindicato que hoy creamos es

porque queremos hacer historia. Quere
mos que la situación cambie, que iodos
tengan un Irato digno, seguro social, ser
vicios médicos, Infonavil, poder tener
un Alore, una caja ríe ahorro" aseveró
Sissy Seden. Secretaria del Interior ríe
la organización.
Hoy en día, los músicos, balarines,

actores y emprendedores de la cultura
no tienen ninguna garantía laboral, no
cuentan con las prestaciones mínimas y
están condenados a vivir una condición

económicamente incierta en la. vejez.
Es por eso que este, paso que da nues

tro movimiento,se convierte en el prime
ro de. una larga senda en camino ríe la
soñada "Revolución Culi mal ríe México'',
una revolución no solo ríe riqueza.creati
va y proliferación ríe grandes obras, sino
una en la que las nuevas generaciones
puedan elegir vivir del arle, sin que na
die les diga: "te vas a morir de hambre".
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Tercera oleada

L| tercera oleada de conta

gios de Covid19, con sus
nuevas variantes, lia ge
nerado que algunas auto
ridades'se tomen en serio

el trabajo de prevención
dirigida a su población,

para, evitar que vuelva a salirse de
control el número de casos.

El Nezahualcóytl, uno de los mu
nicipios donde se dieron el mayor
número de contagios del SAR.SCov2
en la primera y segunda oleada, se ha
enviado el mensaje de volver a retomar
los .cuidarlos que poco a poco se fueron
relajando.
Por ejemplo en el Metro, las líneas

para, subir á los trenes del Metro, tra
tando deguardar la sana distancia, eran
de locura y pronto se volvieron práct i
camente inservibles ante el número de

usuarios, tampoco se tomó la decisión
de dar gel antobacterial.
Con la crisis ríe la línea 12, por el

desplome de uno de sus puentes, los
sindicalistas han dado a conocer que
en realidad hay menos Irenes que antes
dando el servicio.

Por ello, es queen el municipio mexi
quense,el segundo más poblarlo luego
del ríe Ecatepec, su edil, juan Hugo de
la Rosa, ya pidió a este millón y medio

ríe gobernados, que retomen la sana
distancia, el uso de gel, de cubrebocas
y de resguardarse lo más posible dentro
de sus domicilios. Ea tercera ola, llegó,
ha advertido.

A diferencia de otros lugares, en Neza
se siguen manteniendo los puntos para
hacerse las pruebas Covid, las am bulan
cias y medicamento para quienes pade
cen la pandemia.
Pero mientras este problema vuel

ve a hacerse preocupante, en Palacio
Nacional se dedican varios minutos a
exhibir por las fake nevvs, y pese a que
el mandatario nacional una. y otra vez
descalifica, a algunos medios "neolibe

ralis|a,ss,. algunos funcionarios como
Santiago Nielo, titular ríe la Unidad de
Inteligencia Einanciera, da retuits a la
información de precisamente El Uni
versal f el noticiario ríe Joaquín López
Dóriga. Así las cosas...

En este caso, el ganador sería Amé
rico \ ¡llai leal. Senador de Morena,

quien no obstante de que el mismo
titular riel Ejecutivo ha reconocido el
rlesabasto de medicamentos oncoló
gicos, dijo: "Nos quieren hacer sentir
culpables porque se muere un niño
(con cáncer) cada cuatro horas. No, es
porque así es este padecimiento, y el
avancé científico y técnico está bus

cando cómo solucionarlo, y ahí están
esos mil 600 que dicen es por el rlesa
basto de medicamentos. Es falso, es
parte de las estadísticas^.

Elabría que poner al legislador a ver
las mañaneras para que se entere que
sí hay fallantes y que las manifestacio
nes ríe los padres ríe estos niños, son
parle de su derecho a hacerlo, según
lo ha indicado el mismo mandata

rio nacional que además les expreso
su respeto.

YMenlas
nituuuw

premio del M

noííCíVírríos/íií.síf,
f ^ i! Í/I f i Ne

podría darotro que
podríamos llamar "El

MckmlMimtcios
comentariosde

.SCí:Víí/OfX\S7Jlfí^ííCO.ST
fe/j'fesc1#! íci c\s c/e/ti
sociedad.
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Cuando las musas fueron creadas,

iuvieron, por objelivo cuidar la me
moria de los grandes hechos. Clío, la
musa de la historia, nuire el hogar
de la memoria que fácilmente pali
dece. El recuerdo, es un bien sacro
que requiere un permanente cultivo,

los recursos implican desde la íntima alianza con
la poesía, gracias al verso y las fórmulas repetitivas
que se instalan en la imaginación epopeyica, hasta
la, potencia, del hecho realistamente narrado, que
conmosiona al lector al nivel de imprimirle el sello
del sa ber.

En lo que respecta a los lectores, otros son los
recursos fundamentales a considerar para lograr
el objelivo fiel recuerdo. Podemos iniciar con la vo
luntad, misma que subyace en la conciencia, vital
para que se origine el preciado bien del interés. Si
al sujeto no le importa el lema,, simplemente este
pasa desapercibido y se pierde en la inmemoria de
los tiempos, o es recibirlo, como bien preciado en
otra, mente dispuesta a recibirlo. Lo cierto es que la
voluntad por sí misma es incompleta, si no exiten
otros elementos, como son los medios de acceso a
la información que transmiten el hecho a recordar.
En la Grecia. Antigua, el papel de los aedas era im
prescindible para la la transmisión de la memoria.
Los aedas o poetas declamaban sus cantos ante un
auditorio cautivo, que contagiados por la manía poé

tica, ellos mismos transmitían los acontecimientos
de generación en generación llegando incluso hasta
iiosoiros. como será el caso de la gesta troyana que
a través de la oralidad se instauraba en el imagi
nario fundante fie los cimientos de las civilización

occidental. El mayor aedasería Homero, el poeta.
Voluntad y medios, son imprescindibles, sin

amlios. i/| recuerdo muere. Sería completamente
absurdo sembrar en la arena., que es tanto como
construir una fortaleza con el viento. La palabre
ría se autodeslruye, el material escrito pervive y
subsiste a los milenios. Desacreditar a los sumos
sacerdotes del recuerdo, es tanto como condenarse
a sí mismo a la nada.

En las sociedades modernas la voluntad y los me
dios se conjugan en el sector ilustrado de la pobla
ción, que compra y estudia los textos; que consulta
las fuentes serias en la red, o lo dialoga en las aulas
universitarias, en las casas donde los libros pueblan
los estantes y se vive con pasión el gusto por el co
nocimiento, porque eS también su principal recurso
fie subsistencia. Las clases medias son el alcázar de

la historia. Son los universitarios, los ilustrados, los
aspira cionislíts de su perfeccionamiento y la dignifi
cación fie su mundo. Quedar mal con ellos,es tanto
como sacrificarse en la pira del olvido, p ues el poder
de la narrativa está completamente en sus manos,
a pesar de que no les guste a nuestros adversarios.
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Complicidades del PAN

1 panismo lia creado un
frente en favor de la im

punidad que no es nue
vo y quiere convenir en
consignas políticas gra
cia a la desmemoria de

la población.
Los dipuiados locales de Tamaulipas

blindaron al gobernador Francisco Gar
cía (abe/a de Vaca, vinculado al lavado
de dinero, conlra su desafuero que ha
bía declarado la.Cámara de Diputados.

Los pan i si, ix tienen en la cárcel de
Estados Unidos al principal policía del
sexenio deLelipe Calderón cuando era
Presidente. En los tres casos se. habla

de relación con el narcotráfico pero los
panistas lo niegan. Tienen en sus genes
la defensa a delincuentes y lo hacen in
cluso en los juzgados, como es el caso
de Diego Kernándezde Cevallos, ha de
fendido a Carlos Cabal Peniche; Angel
Rodríguez El Divino; Rogelio Monlema
yor; Jorge Lankenau, Tomás Peña loza
VVebb y Gerardo de. Prevoisin
Ahora, los panistas insultando la

memoria de los mexicanos, acusan al
partido en el poder de estar asociado
con el crimen organizado, y sus legisla
doras engrasan las manifestaciones de
los padres de los hijos con cáncer como
presión y desprestigio al gobierno.

El despacho de Diego, Gómez Moni
y el ex procurador Amonio Lozano

Gracia, también evitó que empresas
pagaran los impuestos, gracias a suS
influencias en las altas esferas fie la

política, como es el caso de Jugos del
Valle que dejó de pagar mil 800 millo
nes de pesos. Por devolución fie IVA,
supuestamente mal retenido por Ha
cienda, fueron mil 540 millones, más
otros 260 millones por el impuesto Es
pecial sobre Proflucción y Servicios,
cantidad que cobro el 35 por ciento de
sus servicios.

Los panistas han proliferado las en
fermedades cuyos medicamentos aho
ra exigen y contribuido a mermar las
arcas de la nación. Sus militantes son

cómplices del crimen organizado, pero
de nada tienen la culpa, al contrario, le
adjudican sus delitos a otros,

Quieren mostrar al
perredista Silvano
Aureoles como un

gobernador común y
corriente y .cuestionan
que el Presidente no
haberlo recibido en Palacio
Nacional para presentarle
pruebas de vínculos
entre Morena y el crimen
organizado en Michoacán.
"Diego Fernández de
Cevallos trabajó en favor
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de Alberto Bailleres,
cuando las madres de los

niños afectados querían
impedir actividades de
MetMex Peñoles,_porque
en Torreón, Coahuila,
envenenaron a más

de 11 mil niños, por la
contaminación de la
fundidora de dicha ciudad.

Buena parte de esos menos
murieron de cáncer.

La vocación por la
impunidad, y la negación
de las responsabilidades
de enfermar de cáncer

a cientos de niños, por
buscar, encontrar o
comprar un fallo injusto
en asuntos del jefe Diego
en. favor de las empresas
que enfermaron a
miles de menores, pero
ahora son los primeros
en salir a las calles a

exigir medicamentos
contra un cáncer, cuya
proliferación favorecieron
por la contaminación
de empresas como
Peñoles o Cemex.
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De acuerdo con la. Constitución Política de la
Ciudad de México, la función judicial en la
capital mexicana se rige por los principios
de legalidad y honradez, accesibilidad, trans
parencia, máxima publicidad y rendición
de cuentas.

El Poderjudicial se deposita en un Tribu
nal Superior de J usücia que se integra con una Sala Const i
íucional, un Consejo de la Judicatura y juzgados.

La administración, vigilancia, evaluación, disciplina y
servicio de carrera del Poder J udicial están a cargo, del Con
sejo de la Judicatura, el cual designa, a las y los jueces con
forme a lo previsto por la Constitución y la ley en la materia.

Las magistral tiras del Tribunal Superior son designadas
y, en su caso ratificadas, por las dos terceras parles del
Congreso capitalino, de entre las lernas quedes remite
el propio. Consejo de la Judicatura. El Pleno del Tribunal
Superior elige por mayoría de votos en sesión pública y
mediante sufragio secreto, a la persona que lo presidirá
durante cuatro años.

Los Tribunales del Poder J udicial funcionan en pleno
y en salas. El Consejo de la Judicatura determina el nú
mero de salas, magistral tiras, juezas y jueces, y demás
personal, garantizando en lodo momenlo el principio
de paridad de género.

El Tribunal Superior ejerce el conlrol de constil ucio
nalidad, convencionalidad y legalidad en los términos que
establece la Constitución Polílica de los Estados Unirlos

Mexicanos, y determina la inaplicación de las ley es o décre
tos contrarios a la Ley Suprema en las materias de sus res
pectivas competencias: y prot ege y salvaguarda los derechos
humanos y sus garantías reconocidos por la Constil ución y
por los tratados internacionales.

Un aspecto muy importante, es que el sistema integral
de justicia de la Ciudad de México privilegia los medios al
ternativos desolución de controversias mediante el Centro
de J usticia Alternativa.

Por su parle,el Consejo de la Judicatura es un órgano
del Poder Judicial dotado de autonomía, independencia
técnica y de gestión, y está integrarlo por la. persona que
preside el Tribunal Superior y seis consejerías queson: una
magisl raí ura y dos j uezas o j ueces elegidos por el Pleno del
Tribunal; dos consejeras o consejeros electos por el Con
greso; y una o uno designado por la persona titular de la
Jefatura de Gobierno.

El Tribunal Superior Cuenta lambién Con una Sala Cons
til ucional de carácter permanente que es la máxima autori
dad Incalen materia de interpretación de la Constil ución; y
seencarga de garaniizar la defensa, integridad y supremacía
de dicho ordenamiento y la integridad del sistema jurídico
local, sin perj uicio fie lo previsto en la Cari a. Magna federal.

Conocer nuestras insiit liciones es muy importante y, en
esta ocasión, me permití comentar como eS que Se ejerce
la función judicial en la Ciudad de México con la intención
de contribuir a fomentar la cultura jurídica.

Plancha de quite: "La justicia es reina y señora de todas
las vin udes". Cicerón.
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Los grandes reíos que debe en
frentar nuestro país en el 2022
son la reactivación económica, la

creación de empleos, el control
de la inflación y sobreponerse
a la volatilidad de los mercados

que se vivirá en este segundo
semestre. I na buena política hacendaria, y
la autonomía del Banca Central serán deter

minantes para lograr el verdadero desarrollo.
Pronósticos optimistas hablan de un ere

Cimiento para este año de alrededor del 5
por ciento, las estimaciones oficiales llegan
a poco más del 6 por ciento. Las perspecti
vas están basadas en el comportamiento de
la economía post pandémica, de los efectos
positivos de la recuperación norteamerica
na nuestro mayor socio comercial y de su
mercado, de un mejor comportamiento de la
industria nacional, del control inflacionario,
del fortalecimiento del Consumo interno y el
blindaje sobre presiones externas.
Cierto, la industria nacional se reactiva y

genera nuevamente empleo, sin que para es
te ejercicio se recuperé el millón que se per
dió el año pasado; otra desventaja es que no

necesariamente se han cubierto las vacantes
en la planta laboral formal ni son los mejor
remunerados. La. informalidad sigue siendo
lamentablemente el motor del comercio y ta
lón de Aquiles de las autoridades tributarias.
11 gobierno ya anunció que su reforma

fiscal no implicará nuevos impuestos, lo cual
Significa que los ingresos públicos Saldrán
del contribuyente cautivo y del pago de gran
des deudores. Pero esa bolsa millonada por
defraudación fiscal tendrá un fin y ello difi
cultará el financiamiento de los programas
clientelares, blindarlos cónsul ucionalmente,
L1 gobierno se ha acabado todos los recursos
de fondos y fideicomisos, absorbido los pre
supuestos de desaparecidas dependencias,
utilizado los ahorros de una mal entendida

austeridad republicana y hasta se engaña
con creer que las remesas son dinero que
se puede utilizar.
La: administración federal enfrenta ahora

una inflación superior a la prevista, el alza de
precios de ciertos bienes y servicios y la vola
tilidad de los mercados, lo que desincentiva
el crecimiento.

La fórmula para lograr el desarrollo, según
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Agustín Carstens, ex gobernador fiel Banco fie
México y gerente general del Banco de Pagos
Internacionales, es fomentar la inversión y la
competencia económica, además de controlar
la inflación e ir más allá de la política fiscal y
monetaria. Para ello es importante la autono
mía del Banco Central, el cual reconoce el ex
secretario fie Hacienda, lia jugado un papel
fundamental para controlar la inflación en
este perioflo fié crisis. Preocupa que con el
cambio de dirigente en el Banco fie México a
fines de este año sé pierda la independencia
de esa institución y sea más vulnerable a las
presiones gubernamentales:. Hay que recordar
las intentonas para que el organismo financiero
se prestara.al laxado fie dólares,se le exigiera el
pago tle remanentes inexistentespaia financiar
programas asisienciales y no se dude, ai carecer
de cash para apoyar a viejilos y "ninis", se querrá
hacer uso de las reservas internacionales.
No es nada halagüeño el futuro inmedia

to en materia económica y mientras no haya
una política hacendaría congruente eon los
ingresos fiel país y su mejor distribución, no
se fomente la inversión privada y extranjera,
no se aliente la creación de empleos ni se res

pete la autonomía del Banco de México, no
saldremos del bache en que estamos desde
liare tres años, lo cual ha impedido integrarnos
a la economía global.
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